
СЛЕДСТВИЕ  СК рассказал о странном 
бункере, но ситуация яснее не стала

Ничья тюрьма 
с секретом
Наталья Козлова, 
Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Ленинградская область

В
чера Александр Бастрыкин выслушал 
доклад руководителя СУ СК по Ленин-
градской области о новости, которая 

уже трое суток обсуждается по всей стра-
не — об обнаруженной в Ленинградской об-
ласти подземной тюрьме.  

Журналисты и читатели-зрители строи-
ли предположение и догадки, чей бункер. 
Силовики молчали. И лишь вчера СК офи-
циально объявил, что о бункере знает, дело, 
в котором он фигурирует, — расследует.

Но от официального сообщения следст-
венного ведомства вопросов стало еще 
больше. Так, что известно на этот момент? 
Утром в понедельник 19 июля, СМИ сооб-
щили, что в окрестностях Петербурга об-
наружена подземная тюрьма с крематори-
ем. Она находится в заброшенном коттед-
жном поселке «Новый Петербург» во Все-
воложском районе области. Вход в тюрьму 
закрыт плитой, которая поднималась 
только гидравлическим устройством. В 
подвале три камеры со стандартными для 
мест лишения свободы решетками. В каме-
рах — унитазы, рукомойники и 
двухъярусные кровати. Двери — 
стальные. 

ПРАВО Федеральная нотариальная палата 
разъяснила, как прописывать в завещании 
судьбу своих аккаунтов

Блог с вами

Владислав Куликов

Ф
едеральная нота-
риальная палата 
выпустила реко-
мендации, как пе-
редать по наслед-
ству свои аккаун-
ты: странички в со-
ц с е т я х ,  а д р е с а 
электронный по-

чты, блоги и т.п. Если говорить 
вкратце: судьбу своих аккаун-
тов надо прописать в завеща-
нии. 

Даже если вы не звезда 
TikTok, не зарабатываете мил-
лионы в Instagram, а просто пе-
реписываетесь с одноклассни-
ками в тех же «Одноклассни-
ках», вам стоит подумать о бу-
дущем ваших страничек. Ведь 
вам небезразлично, кому доста-
нется квартира, автомобиль, 
ваши счета в банке после того, 
как пробьет печальный час. Так 
почему же вас не должна волно-
вать судьба ваших электронных 
явок и паролей? В большинстве 
случаев доступ наследников к 

аккаунтам необходим, чтобы 
перебрать архив, скопировать, 
что нужно, повесить печальную 
новость на страничку, принять 
соболезнования и закрыть все. 
Однако нередко аккаунт прино-
сит деньги, причем немалые, и 
он продолжит их приносить 
даже после смерти хозяина. Так 
что человек в завещании пере-
даст в прямом смысле ключ от 
электронной квартиры, где 
деньги лежат. 

Как рассказали эксперты, к 
2070 году социальные сети бу-
дут насчитывать больше акка-
унтов умерших лиц, чем живых. 
А к 2100 году в них будет содер-
жаться 1 млрд 400 млн аккаун-
тов тех, кого уже нет с нами. 

Домены, онлайн-аккаунты и 
различные цифровые активы 
стали представлять достаточно 
серьезную имущественную 
ценность. О чем говорить, если 
журнал Forbes стал регулярно 
составлять рейтинги блогеров. 
Причем для каждой соцсети 
свой топ.

В TikTok, например, по оцен-
кам экспертов, топовые блоге-
ры в среднем получают по 300 
000—500 000 рублей в месяц. 
Доход лидера рейтинга по дан-
ным журнала на конец прошло-
го года составил 10,47 миллио-
на рублей. «Серебряный при-
зер» заработал 4,93 миллиона 
рублей. Но отрыв от третьего 
места небольшой: «бронзу» по-

лучил тиктокер с доходом 4,81 
миллиона. 

Лидеров — как и большинст-
во звезд TikTok — объединяет 
одно: это молодые люди, сред-
ний возраст 20 лет. Многие ро-
дились в небогатых семьях. В 
портфолио у некоторых работа 
на кассе в фасфуде, печки-бур-
жуйки в родительском доме, не-
приятности с полицией. Так что 
пустой и нелепый (по мнению 
строгих критиков) TikTok стал 
для многих ребят звездным 
шансом.

Конечно, молодым миллио-
нерам еще рано думать о буду-
щем горьком часе. Но будущее 
есть у всех, как есть и тот горь-
кий час. Понятно, что звезду на 
страничке звезды — и речь не 
только о тиктокерах — никто не 
заменит. Однако страничка мо-
жет стать мемориалом. И кому-
то придется поддержи-
вать работу этого ме-
мориала.

ФИНАНСЫ Заемщиков 
попытаются оградить от взятия 
спонтанных потребкредитов

Нет денег, 
одни эмоции

Владислав Куликов,
Роман Маркелов

Как стало известно «РГ», прави-
тельство одобрило внесенный в 
Госдуму законопроект, который 
обязывает банки и микрофи-
нансовые организации (МФО) 
уведомлять заемщика об уров-
не его долговой нагрузки, если 
он берет потребкредит или займ 
от 10 тысяч рублей. Если в итоге 
выплаты в месяц превысят по-
ловину дохода человека, плани-
руется письменно предупре-
ждать его о рисках до заключе-
ния договора.

Анализ данных указывает на 
то, что с ростом долговой на-
грузки увеличивается вероят-
ность неисполнения заемщи-

ком обязательств, говорится в 
пояснительной записке к зако-
нопроекту. Информирование 
потенциальных заемщиков о 
возможных рисках поспособст-
вует принятию взвешенных ре-
шений о том, нужен ли им по-
требкредит или микрозайм, от-
мечают авторы законопроекта. 

В 2019 году Банк России ре-
комендовал банкам и МФО уве-
домлять заемщиков о показате-
ле долговой нагрузки (ПДН, со-
отношение величин среднеме-
сячных платежей заемщика по 
всем имеющимся у него креди-
там и займам, к величине его 
среднемесячного дохода), но на 
з а к о н о д а т е л ь н о м 
уровне такой обязан-
ности у них нет.

Сегодня нередко вся жизнь челове-
ка проходит в соцсетях. У кого-то 
она продолжится и после смерти.

А К Ц Е Н Т

К 2070 году социальные сети будут 
насчитывать больше аккаунтов 
умерших лиц, чем живых

Австралийский доллар 54,4407
Азербайджанский манат 43,8462
Армянский драм** 15,1674
Белорусский рубль 29,4166
Болгарский лев 44,8035
Бразильский реал 14,2669

Венгерский форинт** 24,3288
Вон Республики Корея*** 64,4861
Гонконгский доллар* 95,8180
Датская крона 11,7804
Доллар США 74,4947
Евро 87,5983

Индийская рупия** 99,9198
Казахстанский тенге** 17,4035
Канадский доллар 58,6896
Киргизский сом** 87,8390
Китайский юань 11,5057
Молдавский лей* 41,2313

Новый туркменский манат 21,3146
Норвежская крона* 82,7379
Польский злотый 19,0538
Румынский лей 17,7868
СДР  105,8443
Сингапурский доллар 54,4472

Таджикский сомони* 65,3176
Турецкая лира* 86,6711
Узбекский сум**** 70,2870
Украинская гривна* 27,3240
Фунт стерлингов 101,4618
Чешская крона* 34,1234

Шведская крона* 85,4915
Швейцарский франк 80,7706
Южноафриканский рэнд* 50,6157
Японская иена** 67,6210

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 22.07.21

Патриарх Кирилл в Казани 
освятил собор 
Казанской иконы 
Божией Матери 

Газета Politico: 
власти США потребовали 
от Киева воздержаться 
от критики сделки 
по «Северному потоку-2»

В китайском Чжэнчжоу 
за последние три 
дня выпала 
годовая норма 
осадков

Олимпийские игры-2032 
пройдут 
в австралийском 
Брисбене 
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БЕЗОПАСНОСТЬ Сыщики начнут искать 
тайное имущество преступников

Награбленному 
не верить
Владислав Куликов

П
равительство России подготовило 
положительный отзыв на законопро-
ект, который разрешает спецслуж-

бам проводить секретные операции в пои-
сках тайного имущества преступников: на-
грабленного, украденного или просто скры-
того от посторонних глаз. Адреса особняков 
или ключи от гаража с элитными иномарка-
ми нужны для того, чтобы компенсировать 
ущерб жертвам преступлений.

Соответстствующая инициатива была 
внесена в Госдуму группой сенаторов. 
Сейчас правительство страны поддержало 
идею.

«Законопроект направлен на повыше-

ние эффективности мер по возмещению 
материального ущерба, нанесенного в 
связи с преступлениями», — подчеркива-
ется в подготовленном отзыве.

Предлагаемые законопроектом поло-
жения предусматривают, что к задачам 
оперативно-разыскной деятельности 
относится установление не только имуще-
ства, подлежащего конфискации, но и 
имущества, которое необходимо для обес-
печения исполнения приговора в час-
ти гражданского иска, взыскания штра-
фа и т.п. 

Проще говоря, секретные агенты будут 
искать не только собственно на-
грабленное, которое, кстати, и 
так положено забрать.
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РЕЗОНАНС  Беззаконие и безнаказанность 
чиновников не должны скрыться 
за оправдательным приговором

Кто рубил сплеча?
Нина Рузанова,
«Российская газета», Новосибирск

Ж
итель Новосибирска Александр 
Войтов после без малого четырех 
лет борьбы празднует победу — 

апелляционная инстанция оставила без 
изменений приговор мирового судьи, 
оправдавшего сибиряка по громкому делу 
о девяти спиленных осинах. 

После третьего судебного процесса 
Александр наконец-то признан невинов-
ным в незаконных рубках. С этим неожи-
данно согласилась даже прокуратура, кото-
рая методично поддерживала обвинение, 
основанное на предположениях. «Спасибо 

газете! Если бы не вы, мне — труба», — благо-
дарит Войтов. 

Статья в «РГ» даже стала доказательст-
вом в его уголовном деле — на нее ссылаются 
и в оправдательном приговоре. 

В 2018 году, когда дело Александра гото-
вились передавать в суд, мы сделали первую 
попытку разобраться в том, из-за чего па-
рень, решивший помочь маме с заготовкой 
дров, угодил в «уголовщину». Ведь он чест-
но заплатил за древесину, получил на руки 
ордер и даже подпись на нем лесного масте-
ра! Пошел пилить, и в результате осины аре-
стованы, а Александр — под подпи-
ской о невыезде? Может ли такое 
быть? 
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«Если бы не вы, мне — труба», — признался Александр «РГ».
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МАКС-2021 Самолет ЛМС-901 «Байкал» сменит 
легендарный Ан-2

Связной
Наталия Ячменникова

В
торой день работы МАКС-
2021. Спасительная про-
хлада, красивая авиатех-

ника, премьеры на земле и в воз-
духе. Одна из самых ожидаемых: 
впервые представлен многоце-
левой самолет ЛМС-901 «Бай-
кал», создающийся на замену 
легендарному Ан-2. До конца 
года машина должна совершить 

свой первый полет. И значение 
этого взлета переоценить труд-
но. Почему? На протяжении лет 
стопорится замена «кукурузни-
ка», как когда-то за неприхотли-
вость окрестили Ан-2. Тридцать 
метров для разбега с колхозного 
поля — и он летит!.. Эти самолеты 
и сегодня поднимаются в небо. 
Но факт остается фактом: при 
всех преимуществах такая тех-
ника устарела морально. Кроме 

того, летающие еще машины вы-
рабатывают ресурс. 

Новый «Байкал» создается 
по заданию Минпромторга Рос-
сии. Победителем конкурса на 
его разработку стал Уральский 
завод гражданской авиации. А 
созданием самолета занялась 
компания «Байкал-Инжини-
ринг».  Главный кон-
структор Вадим Демин 
нарасхват. 
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«Наука» 
на орбите! 
Тяжелая раке-
та-носитель 
«Протон-М» 
успешно доста-
вила ценный 
груз

03
ЦИК: на выбо-
рах разных 
уровней выдви-
нуто более 
45 тысяч кан-
дидатов

05
Оплата по 
больничному 
не может быть 
ниже МРОТ

На «Славянском  
базаре 
в Витебске» 
с аншлагом 
прошел День 
Союзного госу-
дарства / стр. 1, 3
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АКТУАЛЬНО В России 
предложили упростить 
получение льготных 
кредитов для фермеров

Работа на село

Айсель Герейханова

Льготное кредитование для фермеров, новые условия 
сельской ипотеки, увеличение бюджетных мест в аг-
рарных вузах и поддержка сбыта продукции — эти и 
многие другие предложения по развитию села обсуди-
ли законодатели, общественники и эксперты, участни-
ки стратегической сессии, организованной «Единой 
Россией».

Социальному развитию российских деревень в по-
следний год власть уделяет много внимания. Одна из 
таких дискуссий в среду состоялась на площадке пра-
вящей партии. В ней приняли участие представители 
фермерских хозяйств и сельскохозяйственных коо-
перативов России, руководители предприятий и сель-
ских общественных организаций. 

Зампред Госдумы Алексей Гордеев считает, что в 
России нужно разработать новую современную аграр-
ную политику. По его словам, один из важнейших во-
просов — развитие сельских территорий. «Из 150 ты-
сяч населенных пунктов в 20 тысячах уже не прожива-
ет ни одного чело-
века», — сказал он. 
За 20 лет отток из 
деревень составил 
2,5 миллиона че-
ловек. По мнению 
Гордеева, предсто-
ит ответить на во-
прос, каким должен 
быть сельский насе-
ленный пункт в XXI 
веке, как создать 
достойные условия 
жизни там. 

Большинство эк-
спертов обращали внимание на экономическую сто-
рону жизни на селе.  Фермеров очень волнует вопрос 
социального развития села, отметил исполнительный 
директор Ассоциации крестьянских (фермерских) хо-
зяйств и сельскохозяйственных кооперативов Анд-
рей Лихачев. «Им важно, чтобы их работники жили в 
комфортных условиях», — сказал он. Поэтому, по его 
мнению, нужны новые условия для сельской ипоте-
ки. «Фермеры говорят — мы сами можем строить дома 
не только себе, но и нашим соседям, работникам. Сей-
час важно предоставить возможность возводить инди-
видуальное жилье по программе «Сельская ипотека» 
собственно тем участникам, кто взял этот льготный 
кредит. Конечно, потребуются типовые проекты, но 
они все должны соответствовать условиям комфортно-
го современного жилья», — пояснил Лихачев. 

Еще одно предложение — перераспределить меры 
господдержки сельхозпроизводителей с крупных на 
небольшие хозяйства и фермеров. 

«Льготное кредитование должно быть максималь-
но доступно для большего количества небольших хо-
зяйств. Все больше людей получают эту меру поддер-
жки, но надо и дальше снимать ограничения: это каса-
ется и залогов, и общего количества документов, кото-
рые надо предоставлять в банки», — предложил прези-
дент Ассоциации крестьянских (фермерских) хозяйств 
Владимир Плотников. Он также обратил внимание, что 
по отдельным видам грантов лишь один из десяти чело-
век получает эти деньги. По его мнению, нужно менять 
правила грантовой поддержки. 

Председатель Российского союза сельской молоде-
жи Юлия Оглоблина предложила запустить в России 
национальный проект «Развитие села», а также при-
нять закон о развитии сельских территорий и дать рав-
ную господдержку малым и средним сельхозтоваро-
производителям. 

В Российском союзе предприятий молочной отра-
сли призвали упростить административные процеду-
ры для малых форм хозяйствования при получении 

льготных кредитов. Председатель организации Люд-
мила Маницкая обратила внимание, что сейчас фер-
меры не могут активно пользоваться заемными сред-
ствами, потому что, как правило, у них практически 
нет ценного залогового имущества. «Необходим Фонд 
льготного кредитования, гарантирующий получение 
средств», — отметила она. 

Почти все эксперты обратили внимание на низкие 
доходы на селе. Поэтому прозвучало предложение рас-
ширить перечень сотрудников сельхозорганизаций с 
правом на доплату к пенсии. Еще одна инициатива — 
отмена НДФЛ на доходы молодых специалистов в виде 
единовременных и регулярных выплат из бюджета. 

Проблема сбыта своей продукции остается актуаль-
ной для фермеров. Участники сессии заявили о необ-
ходимости квот при распределении торговых мест на 
рынках, развития интернет-торговли и строительства 
перераспределительных центров на въезде в крупные 
города. «На таких площадках должны быть созданы 
возможности для хранения продукции (овощехрани-
лища) и ее первичной переработки по фиксирован-
ным ценам. Наличие таких центров позволит избежать 
скачков цен в межсезонье», — считает директор кре-
стьянско-фермерского хозяйства из Хакасии Максим 
Аткнин. 

Одна из важных проблем для села — как мотивиро-
вать молодежь оставаться там работать и жить. Руко-
водитель Всероссийского общественного движения 
«Волонтеры Победы» Ольга Амельченкова заявила, 
что необходимо создавать центры личного и профес-
сионального развития молодежи на селе. А ректор 
Курской государственной сельскохозяйственной ака-
демии имени И.И. Иванова Екатерина Харченко вы-
ступила за увеличение количества бюджетных мест в 
аграрных вузах страны и систему постоянных стажи-
ровок молодых преподавателей и специалистов в пере-
довых агрокомпаниях и хозяйствах.   

ВЫБОРЫ 

Общественная 
палата и ряд 
партий будут 
совместно 
наблюдать за 
голосованием

ГАРАНТЫ 
ДОВЕРИЯ
Дмитрий Гончарук

Больше десяти партий — участ-
ников сентябрьских выборов 
будут сотрудничать с Общест-
венной палатой по наблюдению 
за сентябрьским голосовани-
ем, чтобы вместе обеспечивать 
честную борьбу. Соглашение об 
этом подписано в среду.

«Наша общая задача — обес-
печить соблюдение законода-
тельства во время электораль-
ных процедур. На взаимной ос-
нове мы можем договориться 
о координации наблюдения, в 
том числе об организации ви-
деонаблюдения в тех регионах, 
где будут развернуты пункты 
для общественного наблюде-
ния», — сказала секретарь Об-
щественной палаты Лидия Ми-
хеева. Мониторингом соблюде-
ния прав граждан на выборах в 
ОП РФ занимаются девять лет, а 
непосредственно наблюдением 
— с 2018 года. «Опыт большой, 
он пополнился и прошлогод-
ней кампанией по организации 
общественного наблюдения на 
общероссийском голосовании 
(по поправкам в Конституцию. 
— Прим. «РГ»). Тогда по всей 
стране 526 тысяч обществен-
ных наблюдателей получили 
такой статус и приняли участие 
в процедурах контроля», — на-
помнила Михеева. По ее сло-
вам, хотя наблюдатели от обще-
ственных организаций и поли-
тических партий и назначают-
ся сепаратно, но и те, и другие 
будут работать на общее дело. 
«Постараемся достичь главно-
го результата — неукоснитель-
ного соблюдения законодатель-
ства во время избирательных 
процедур», — пообещала она.

Стороны будут работать по 
четырем направлениям:

— проведение взаимных кон-
сультаций по участию предста-
вителей ОПРФ и партий в на-
блюдении за голосованием при 
проведении выборов в Госдуму, 
в органы госвласти регионов и 
в органы местного самоуправ-
ления;

— организация совместных 
обсуждений стандартов и ме-
тодик наблюдения за голосо-
ванием;

— обмен опытом и совмест-
ные обучающие мероприятия 
по вопросам наблюдений за го-
лосованием;

— совместная информацион-
ная деятельность для разъясне-
ния вопросов по подготовке и 
проведению голосования.

В ОП пригласили присоеди-
ниться к соглашению все поли-
тические силы, которые участ-
вуют как в думской кампании, 
так и в выборах на региональ-
ном и местном уровнях. Это со-
гласились сделать 11 партий: 
Партия прямой демократии, 
Российская партия пенсионеров 
за социальную справедливость, 
ЛДПР, «Зеленая альтернатива», 
«Новые люди», «Партия Роста», 
«Родина», «Зеленые», «Единая 
Россия», Коммунистическая 
партия «Коммунисты России» 
и «Гражданская платформа». 
Представители Российской пар-
тии свободы и справедливости 
и «Справедливой России — За 
правду», которые пришли на це-
ремонию в Общественную пала-
ту, но не стали подписывать со-
глашение, объяснили это несо-
гласием с частью пунктов. 

Документ все еще открыт для 
подписания, подчеркнул пред-
седатель Координационного со-
вета по общественному контр-
олю за голосованием при ОП РФ 
Максим Григорьев. Он также 
обратил внимание на то, что в 
рамках общественных штабов 
будут работать специальные 
центры видеонаблюдения.  

Кроме того, Общественная 
палата РФ будет содействовать 
организации процесса вакци-
нации наблюдателей на выбо-
рах в сентябре, сообщила Лидия 
Михеева. «Мы, общество, в от-
вете за тех, кого направляем на 
участки, и, обращаясь ко всем 
наблюдателям, хочу попросить, 
если еще не сделали прививку от 
коронавируса, время есть, сде-
лайте, пожалуйста, обязатель-
но», - сказала секретарь ОП.   

Нужно разрабо-
тать современную 
аграрную полити-
ку, включая соци-
альное развитие 
села

Наша общая зада-
ча — обеспечить 
соблюдение зако-
нодательства во 
время электораль-
ных процедур

Надо понять, каким должно быть село в XXI веке, как создать 
там достойные условия жизни.
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ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил с членами правительства ситу-
ацию с лесными пожарами, вакцинацию и цены на продукты 

Горячие темы

Владимир Кузьмин

П
резидент Владимир 
Путин собрал вчера 
совещание с члена-
ми правительства, 
чтобы поговорить 
о некоторых во всех 
смыслах горячих 
вопросах, требую-
щих согласованных 

решений. Речь зашла о лесных 
пожарах, борьбе с COVID-19 
и поддержке малого бизнеса в 
условиях соответствующих ог-
раничений, а также ценах на 
продовольствие и выплатах на 
школьников.

Найти силы и средства 
против лесных пожаров

«Затяжная жара, так назы-
ваемые сухие грозы и отсутст-
вие дождей всегда провоцируют 
природные пожары», — считает 
президент. С неблагоприятной 
погодой столкнулись почти все 
регионы, страдают люди. В ряде 
субъектов Федерации смогли 
быстро отреагировать на нача-
ло пожаров и большинство воз-
гораний ликвидировать, но не 
везде это удалось, в том числе 
из-за сложностей лесных лан-
дшафтов, удаленностью мест, 
где разбушевался огонь.

Сегодня три самые горячие 
точки на карте страны — Яку-
тия, Карелия и Челябинская об-
ласть. Президент заслушал со-
общения о текущей ситуации от 
главы МЧС Евгения Зиничева и 
руководства этих регионов. Гу-
бернаторы просили обратить 
внимание на вопросы финан-
сирования лесоохранных меро-
приятий. Это ответственность 
субъектов Федерации, а прави-
тельство помогает субвенция-
ми из бюджета. Старая методика 
их распределения не всех устра-
ивала. По словам главы Якутии 
Айсена Николаева, по ней ре-
спублика в этом году получи-
ла на защиту лесов 6,1 рубля на 
гектар, когда в среднем по Даль-
нему Востоку это 28,8 рубля, а в 
среднем по стране — 199 рублей. 
«При такой огромной террито-
рии и при таких цифрах мы, ко-
нечно же, к сожалению, не мо-
жем удержать территорию от по-
жаров, в особенности, когда идет 
вал пожаров», — сказал он. Новая 
методика подготовлена, но тре-
бует скорейшего внедрения. Ни-
колаев также попросил не зани-
маться «просто дележкой одно-
го объема средств между регио-
нами из года в год» и не увеличи-
вать объем финансирования. Его 
поддержал губернатор Челябин-
ской области Алексей Текслер.

Владимир Путин поинтере-
совался отношением губерна-
торов к идее забрать на феде-
ральный уровень полномочия 
в области лесных отношений у 
регионов с низкой плотностью 
населения и большой плотно-
стью лесов. «Мы, конечно же, 
поддерживаем такое предложе-
ние, потому что это огромная 
территория. Конечно, ее защита 
должна решаться на федераль-
ном уровне», — высказал мне-
ние Айсен Николаев.

Премьер-министра Михаила 
Мишустина президент попро-
сил подумать на этот счет и сде-
лать предложения. «Я знаю, что 
у вас готовится поездка рабочая 
на Дальний Восток. Посмотри-
те, где конкретно можно было 
коллег собрать, поговорить 
на эту тему и на все смежные 
темы», — обратился он к премье-
ру. Мишустин подтвердил, что 
такое совещание будет запла-
нировано.

Глава государства дал ряд дру-
гих поручений: по дополнитель-
ным поставкам тяжелой техни-
ки, необходимой для борьбы с 
лесными пожарами, по созданию 
новых региональных лесопожар-
ных центров, по оказанию допол-
нительной финансовой помощи 
там, где она нужна. По просьбе 
президента министр обороны 
Сергей Шойгу занимается уве-
личением сил и средств военных 
для помощи борцам с пожарами. 
«И конечно нужно обязательно 
довести до конца все вопросы, 
связанные с поддержкой постра-
давших, — подчеркнул Путин. — 
Имеется в виду выплаты, кото-
рые людям полагаются, возведе-
ние новых жилых строений во-
время — нужно до холодов поста-
раться это сделать».

Вакцинация: 
ничего нельзя навязывать, 
нужно объяснять

Горячим стало лето для си-
стемы здравоохранения, на ко-
торую нахлынула новая волна 
пациентов с коронавирусной 
инфекцией. «Эта коварная, воз-
вращающаяся эпидемия достав-
ляет нам немало проблем, и это 
происходит не только у нас, но и 
в подавляющем большинстве го-
сударств мира», — заметил пре-
зидент. Только почему-то мно-
гие страны, как он выразился, 
продолжают делить пандемию 
на свою и чужую, тормозят ре-
гистрацию российских вакцин, 
хотя они безопасные и эффек-
тивные. «Наша главная задача 
сейчас — это повышение темпов 
вакцинации в стране, — заявил 
Владимир Путин. — Крайне важ-
но убеждать людей в необходи-
мости сделать прививку, в том, 
что только так мы сможем по-
ставить заслон эпидемии, и при 
этом подробно, квалифициро-
ванно разъяснять те сложные 
вопросы, которые возникают 
у граждан по поводу вакцина-
ции». Президент уверен — боль-
шинство людей понимают, что 
прививку сделать нужно, что-
бы спасти себя, родных и близ-
ких. «Здесь ничего нельзя навя-
зывать, но нужно объяснять», — 
обратил он внимание.

Темп вакцинации в стране 
увеличился почти в два раза, 
заявила вице-премьер Татьяна 
Голикова. Первую дозу вакци-
ны получили уже 33,6 миллио-
на россиян, из них 22,6 милли-
она прошли полную вакцина-
цию. За последние две недели 
их количество возросло почти 
на 25 и 22 процента соответст-
венно. Семнадцать регионов 
страны уже близки к достиже-
нию коллективного иммуни-
тета от COVID-19. Это проис-
ходит, когда 60 процентов на-
селения субъекта Федерации 
проходят вакцинацию или пе-
реболеют коронавирусом. Но 
на этом правительство не наме-
рено останавливаться — перед 
всеми регионами премьер-ми-
нистром поставлена задача на-
ращивать темпы вакцинации. 
«Мы определились, что долж-
ны двигаться к достижению 
коллективного иммунитета на 
уровне не менее 80 процентов, 

и такую задачу по прививке 
хотя бы первым компонентом 
ставим к 1 ноября 2021 года», — 
сказала Голикова.

В июле—сентябре произво-
дители вакцин намерены вве-
сти в гражданский оборот более 
67 миллионов комплектов и доз 
вакцин. «Эти объемы нам по-
зволят вакцинировать тех, кто 
не прививался, а также обеспе-
чить повторную вакцинацию 
тех, у кого с момента первой 
вакцинации или болезни прош-
ло более шести месяцев», — за-
явила зампред правительства. 
«После достижения коллектив-
ного иммунитета, в отсутствии 
эпидемического подъема забо-
леваемости можно перейти на 
вакцинацию один раз в 12 меся-
цев», — подчеркнула она.

Владимир Путин попросил 
более тонко наладить работу по 
информированию населения. 
«Жизнь показывает, что этой 
информированности недоста-
точно. Как это ни странно, но это 
так», — констатировал он. Осо-
бенно это касается тех граждан, 
кто по состоянию здоровья не 
может быть привит и в этой свя-
зи переживает из-за вводимой в 
отдельных регионах обязатель-
ной вакцинации отдельных ка-
тегорий населения. «Здесь нуж-
но безусловно следить за пра-
вами тех людей, которые озабо-
чены этой кампанией в связи с 
имеющимися у них какими-то 
хроническими заболеваниями, 
которые не дают возможности 
сделать эту прививку», — указал 
Путин. Кроме того, он попро-
сил еще раз вернуться к вопро-
сам логистики и распределения 
вакцин в регионах. Чтобы боль-
ше не было таких случаев, когда 
в прививочном пункте вакцина 
закончилась, а на складах субъ-
екта Федерации она есть, да еще 
в пути находится новая партия.

Грант за временный простой
Чтобы гасить подъем заболе-

вания, регионам порой прихо-
дится вводить временные огра-
ничения, которые затрагивают 
деятельность малого и среднего 
предпринимательства (МСП). 
Министерство экономическо-
го развития предлагает в таких 
случаях выдавать им гранты. «В 
зависимости от ситуации на ме-
стах это могут быть предприя-
тия из индустрии культуры и 
отдыха, общепита, торговли, го-
стиничного бизнеса, иногда бы-
вают транспортные ограниче-
ния, и бытовые услуги», — ска-
зал глава минэкономразвития 
Максим Решетников. К МСП 
приравняют социально ориен-
тированные некоммерческие 
организации. Основанием для 
грантовой поддержки станет 
решение региона о введении ог-

раничений в конкретном муни-
ципалитете или их группе, за-
фиксированное оперативным 
штабом под руководством вице-
премьера Татьяны Голиковой.

Практика показывает, что 
двух недель ограничений доста-
точно, чтобы переломить ситу-
ацию. «Поэтому размер гранта 
предлагаем рассчитывать исхо-
дя из половины МРОТ на каждо-
го сотрудника за две недели ог-
раничений. Если сроки ограни-
чений будут продлены, то, соот-
ветственно, размер гранта бу-
дет увеличиваться пропорцио-
нально вплоть до одного МРОТ 
на сотрудника», — заявил Решет-
ников.

Для получения финансовой 
помощи предпринимателям и 
НКО необходимо обратиться в 
налоговую инспекцию, и сред-
ства будут зачислены не позд-
нее семи рабочих дней с момен-
та подачи заявления.

Владимир Путин предложе-
ние поддержал, но призвал пра-
вительство и регионы работать 
в тесной координации. «Чтобы 
регионы не как захочется вво-
дили эти ограничения, а со смы-
слом, своевременно информи-
руя об этом правительство, не 
ожидая, что правительство ще-
дрой рукой сеятеля будет раз-
давать направо и налево меры 
поддержки», — заметил он.

«Борщевой набор» 
подешевеет к сентябрю

Раз за разом на совещаниях 
у президента возвращаются к 
ситуации с ценами на основные 
товары, в том числе продоволь-
ственные. «Особо остро стоит 
сегодня вопрос с подорожани-
ем базовых продуктов — овощей 
так называемого борщевого на-
бора», — заметил Владимир Пу-
тин. Еще в прошлом году прави-
тельство было вынуждено при-
нимать решения по сдержива-
нию цен на подсолнечное масло, 
сахар, зерновые. Были задейст-
вованы не только меры тамо-
женно-тарифного регулирова-
ния, но и соглашения с участ-
никами рынка о заморозке сто-
имости продукции в рознице. 
«Принятые правительством 
меры позволили обеспечить фи-
зическую доступность сахара и 
масла подсолнечного для наше-
го населения и позволили удер-

жать цены», — заявила на сове-
щании вице-премьер Виктория 
Абрамченко.

Сейчас правительство при-
стально следит за ценами на то-
маты, огурцы и овощами из бор-
щевого набора. Их стоимость 
всегда поднимается в зимне-ве-
сенний период, но в этот раз ска-
чок превысил показатели прош-
лого года. «В этом году торгов-
ле пришлось раньше перехо-
дить на импортные овощи, а они 
были дороже обычного в связи 
с повышением цен на продукты 
на мировом рынке», — объясни-
ла ситуацию зампред кабине-
та министров. В ряде регионов 
страны уже приступили к сбо-
ру овощей, и теперь эту продук-
цию необходимо максимально 
оперативно и без посредников 
поставить в продажу, отметила 
Абрамченко. «С крупными тор-

говыми сетями у нас есть взаим-
ное понимание, что необходимо 
оперативно транслировать сни-
жение закупочных цен на пол-
ку», — заявила она.

Правительство также пору-
чило регионам увеличить ко-
личество малых форматов тор-
говли, включая увеличение ми-
нимум в два раза количества яр-
марок. «Такие возможности в 
стране есть, — считает вице-пре-
мьер. — На это сейчас нужно сде-
лать особый упор, чтобы новый 
урожай овощей попал на ры-
нок и был доступен населению 
в максимальном ассортимен-
те по доступной цене». К сентя-
брю ситуация с ценами на ово-
щи в стране может существенно 
улучшиться, рассчитывает Вик-
тория Абрамченко.

Эти инициативы Владимир 
Путин оценил положительно. 
«Нужно создавать условия для 
прямого доступа сельхозпро-
изводителей до торговых то-
чек, торговых мест. Создавать 
их нужно. Можно назвать их яр-
марками, как угодно, но актив-
нее работать», — поддержал он.

Заодно президент поинтере-
совался, как налажена торговля 
со странами Средней Азии, где 
рано поспевают овощи и фрукты, 
да еще стоят они дешевле, а по ка-
честву лучше, чем в Европе. Вик-
тория Абрамченко заверила, что 
при соблюдении фитосанитар-
ных требований такую продук-
цию допускают на наш рынок. 
«Фитосанитарные нормы нуж-
но соблюдать, только ни в коем 
случае нельзя допустить, чтобы 
фитосанитарные нормы исполь-
зовались как рычаг для того, что-
бы отдавливать конкурентов на 
рынке, не пускать товар на наш 
рынок», — сказал Путин.

Выплаты на школьников: 
подано 11 миллионов 
заявлений

Министра труда и социаль-
ной защиты Антона Котякова 
глава государства попросил сно-
ва доложить, как идет подготов-
ка к единовременным выпла-
там на школьников. Они долж-
ны начаться с 16 августа. К на-
чалу учебного года по 10 тысяч 
рублей на каждого ребенка полу-
чат семьи, в которых растут свы-
ше 20 миллионов детей в возра-
сте от 6 до 18 лет, а также гражда-
не в возрасте от 18 до 23 лет с ог-
раничениями по здоровью и про-
должающие обучение в школе. 
Прием заявлений был открыт 15 
июля. «По состоянию на 21 июля 
поступило уже свыше 11 милли-
онов заявлений на 15,5 миллио-
на детей. Абсолютное большин-
ство — 99,6 процента от этих за-
явлений — поступило в электрон-
ном виде, и только 45 тысяч за-
явлений поданы в клиентские 
службы Пенсионного фонда», — 
рассказал глава минтруда.

Сервис предзаполнения за-
явлений снизил процент оши-
бок и, соответственно, количе-
ство отказов в выплате. Оно со-
ставило менее 1 процента. «При 
этом, если гражданин запол-
нял заявление самостоятельно 
и допустил неточности в сведе-
ниях, у него есть возможность 
повторно обратиться за выпла-
той до 1 ноября», — сообщил ми-
нистр. До конца года все выпла-
ты планируется завершить в 
полном объеме. Владимир Пу-
тин выразил надежду, что эта 
работа будет доведена до конца, 
как это было сделано и в преды-
дущие выплаты на детей.  

Владимир Путин потребовал дове-
сти до конца поддержку пострадав-
ших от лесных пожаров.

А К Ц Е Н Т

Крайне важно убеждать людей в необхо-
димости сделать прививку, в том, 
что только так мы сможем поставить 
заслон эпидемии

А К Ц Е Н Т

Особо остро стоит сегодня вопрос с подо-
рожанием базовых продуктов — овощей 
так называемого борщевого набора
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ФИНАНСЫ 

ЦБ дал банкам 
рекомендацию 
предупреждать 
о сроке 
окончания 
вкладов

ДЕПОЗИТАМ 
ДОБАВЯТ 
ЧАСТНОСТИ
Роман Маркелов

Банк России порекомендовал 
кредитным организациям пре-
дупреждать вкладчиков о при-
ближающемся окончании сро-
ка вклада, а также объяснять 
им, как они могут дальше рас-
порядиться своими сбереже-
ниями. Об этом говорится в ин-
формационном письме, опу-
бликованном ЦБ.

При автоматическом про-
длении вклада ставка по нему 
может снижаться вплоть до 
0,001% годовых (становиться 
ставкой «до востребования»), а 
иногда, в зависимости от усло-
вий договора по вкладу, деньги 
могут переводиться и на теку-
щий счет, на который процен-
ты не начисляются вообще. Так, 
Банк России указал, что полу-
чает обращения вкладчиков, 
особенно пожилых, о том, что 
их не всегда информируют о за-
вершении срока вклада и усло-
виях его продления.

Как следует из письма регу-
лятора, ЦБ рекомендует бан-
кам извещать вкладчиков спо-
собом, предусмотренным дого-
вором банковского вклада (это 
может быть что угодно: звонок, 
письмо, смс-сообщение и т.д.), 
об истечении срока вклада не 
раньше чем за 14 календарных 
дней и не позднее чем за три ка-
лендарных дня до даты истече-
ния срока вклада.

Банкам, по мнению ЦБ, сле-
дует сообщать клиентам о воз-
можностях продлить вклад на 
прежних или новых условиях 
либо вернуть деньги с процен-
тами, а также предупреждать о 
том, на каких условиях деньги 
останутся в банке, если вклад-
чики не предпримут каких-ли-
бо действий. Это поможет гра-
жданам с максимальной выго-
дой размещать свои накопле-
ния, рассчитывают в ЦБ. 

СОБСТВЕННОСТЬ 

Рослесхоз 
против лесной 
приватизации

ЧУЖАЯ ЧАЩА

Алексей Дуэль

Приватизация лесов нецелесо-
образна и может поставить под 
вопрос сохранение целостности 
лесного фонда, считают в Ро-
слесхозе. Ранее СМИ сообщили 
о предложении лесопромыш-
ленников выделить 2—3% лесов 
для приватизации, чтобы они 
могли на собственных землях 
организовывать интенсивное 
выращивание деревьев. По их 
расчетам, инвестиции в 5 тысяч 
долларов на гектар могут обес-
печить кратное увеличение при-
роста деловой древесины.

Увеличение интенсивности 
использования и воспроизвод-
ства лесов — часть государствен-
ной политики, приватизации 
участков для этого не требует-
ся, заверили в Рослесхозе. Но-
вые нормативы по интенсив-
ному лесопользованию приме-
няются в зоне действия круп-
нейших целлюлозно-бумажных 
комбинатов, обеспечивающих 
выпуск 76% всей целлюлозы. 
Такая работа проводится в Каре-
лии, Бурятии, Коми, Архангель-
ской, Вологодской, Ленинград-
ской и Иркутской областях. В 
ближайшие четыре года к этим 
регионам добавят еще минимум 
десять. Среди наиболее вероят-
ных кандидатов Красноярский, 
Пермский и Хабаровский края, 
Томская область.

Частная собственность на 
леса в мире довольно распро-
странена. Например, в Финлян-
дии в частной собственности 
находится 68% лесного фонда 
страны, рассказали в WWF Рос-
сии. При этом посещать част-
ные леса, собирать там грибы и 
ягоды (в том числе — на прода-
жу) могут все желающие — ог-
раничивать доступ хозяева не 
имеют права. В Швеции в част-
ной собственности находится 
82% лесов. Они полностью до-
ступны для посетителей. А вот в 
США, где в частной собственно-
сти находятся более 70% лесов, 
заходить в них без разрешения 
владельца нельзя. В Канаде 5% 
лесов принадлежат частным ли-
цам и компаниям, 90% — в соб-
ственности провинций. Ника-
ких ограничений на посещения 
лесов там не установлено. 

 Журналистов интере-
суют общие данные. 
Специалисты докапы-

ваются до деталей. По сравне-
нию со своим предшественни-
ком «Байкал» будет обладать 
меньшими габаритами, боль-
шей скоростью и возможно-
стью дольше летать без доза-
правки. 

При этом разработчики об-
ещают: надежность и универ-
сальность никуда не денутся.

— Используя современные 
методы весовой, цифровой оп-
тимизации, мы постарались сде-
лать самолет, который можно 
эксплуатировать с тех же пло-
щадок, что и Ан-2. Но при этом 
«Байкал» имеет крейсерскую 
скорость в полтора раза выше: 
вместо 200—300 км в час, — гово-
рит Вадим Юрьевич. — Портфель 
заказов формируется. Мы над-

еемся, что на МАКСе подпишем 
какое-то количество. 

Какие требования предъяв-
ляются к «Байкалу»? Основ-
ных несколько. То, что машина 
должна изготавливаться из оте-
чественных материалов, понят-
но. Пассажирская кабина долж-
на вмещать 14 человек или 1500 
кг груза. Необходима возмож-
ность переоборудования само-
лета для выполнения разных за-
дач. Дальность полета — не ме-
нее 1500 км.

Самолет должен работать 
при температурах от -50°C до 
+55°C и использовать грунто-
вые аэродромы. Максимальная 
длина разбега / пробега — 250 м. 
С базовым составом бортово-
го радиоэлектронного обору-
дования летающий «внедорож-
ник» должен работать до 73° 
северной широты. Стоимость 

машины ограничили 120 млн 
руб., стоимость летного часа — 
30 тыс. руб.

С учетом таких требований 
«Байкал-Инжиниринг» пред-
лагает турбовинтовой цельно-
металлический моноплан с вы-
сокорасположенным крылом. 
Планер выполняется из алюми-
ниевых сплавов, что снижает 
стоимость и трудоемкость его 
изготовления, а также обеспе-

чивает выгодное сочетание эк-
сплуатационных и технических 
характеристик. От композитных 
агрегатов отказались ввиду вы-
сокой сложности изготовления 
и ремонта.

Новая машина будет иметь 
длину примерно 12,2 м при раз-
махе крыла 16,5 м и высоте 3,7 
м. Максимальный взлетный 
вес — 4,8 т. Летно-технические и 
иные характеристики соответ-

ствуют требованиям заказчика 
или превышают их.

Разработчики отмечают, что 
«Байкал» отличается от Ан-2 
уменьшенным поперечным се-
чением фюзеляжа. А это — плюсы 
аэродинамических и летных по-
казателей.

Впрочем, все эти «размахи» — 
для спецов. А пассажирам инте-
ресны другие размеры: салона, в 
котором им придется лететь. Так 
вот его длина 4,9 м, ширина око-
ло 1,5 м и высота 1,67 м. Можно 
прикинуть, насколько будет ком-
фортно. Говорят о разных моди-
фикациях машины. Скажем, с 
лыжными, колесно-лыжными и 
поплавковыми шасси она очень 
нужна в удаленных российских 
регионах и Арктике. В перспек-
тиве возможны беспилотная 
версия, а также версия с ги-
бридной силовой установкой. 

Как заявил вчера журнали-
стам гендиректор Уральского 
завода гражданской авиации Ва-
дим Бадеха, спрос на самолеты 
«Байкал»до 2030 года оценива-
ется от 500 до 650 единиц. 

Новый многоцелевой ЛМС-
901 должен приступить к лет-
ным испытаниям в четвертом 
квартале нынешнего года. Вто-
рой летный образец планиру-
ется построить в феврале 2022 
года. Программа сертификаци-
онных летных испытаний пред-
положительно оценивается в 
диапазоне от 500 до 700 поле-
тов. Сертификация самолета 
ожидается к концу 2022 года, а 
поставка заказчикам начнется в 
2023 году.  

А К Ц Е Н Т

«Байкал» будет обладать меньшими 
габаритами, большей скоростью 
и способностью летать на протяженных 
маршрутах без дозаправки

Космос

КОСТЮМ НА ВЫЛЕТ
В каких скафандрах будут летать космонавты на но-

вом пилотируемом корабле «Орел»? Прототип 

«звездной одежки» — «Сокол-М» — впервые показало 

на МАКСе НПП «Звезда». О важнейших новациях 

«РГ» рассказал генеральный директор — главный кон-

структор предприятия Сергей Поздняков. 

— Мы разрабатываем скафандр в рамках программы 

перспективного пилотируемого корабля «Орел».  За-

дача — сделать скафандр многоразовым и с бОльшим 

сроком службы, — поясняет Сергей Сергеевич. — У 

него абсолютно новая герметичная оболочка из сов-

ременных тканей. Сейчас скафандры делают индиви-

дуально для каждого космонавта. Новый рассчитан 

на десятикратное применение и позволяет прово-

дить подгонку. Это принципиальное отличие. 

Скафандры «Сокол»  — аварийно-спасательные. Они 

нужны, чтобы защитить жизнь экипажа в случае раз-

герметизации кабины корабля, и используются на 

опасных участках полета. Костюм представляет со-

бой двухслойную оболочку с мягким шлемом, мягкой 

обувью и съемными перчатками. Оболочка макси-

мально упрощена.

 «Сокол-М» показан в двух версиях: когда герметиза-

цию распаха обеспечивает гермомолния и со специ-

альным выносным разъемом. Основное отличие — 

жесткое кольцо на талии, которое соединяет ни-

жнюю и верхнюю части костюма. 

— Мы склоняемся к версии с жестким разъемом, — за-

мечает главный конструктор. — Это более надежная 

конструкция, что с учетом многоразовых примене-

ний очень важно.

После авиасалона прототип нового скафандра «Со-

кол-М» отправится на конструкторско-доводочные 

испытания.
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Новый скафандр рассчитан на десятикратное приме-
нение и предполагает регулировку под рост, длину 
рук и другие особенности космонавта.

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

ЦИК 
На выборах 
разных 
уровней 
выдвинуто 
более 45 тысяч 
кандидатов

ПОСЧИТАЛИ 
ВСЕХ
Галина Мисливская

ЦИК России подвел итоги этапа 
выдвижения кандидатов. В Еди-
ный день голосования в Рос-
сии состоятся 4407 выборов и 
местных референдумов, в них 
намерены участвовать 45 696 
кандидатов. Из них 39 907 че-
ловек — от 25 партий и 5796 — в 
порядке самовыдвижения. Та-
кие цифры огласила вчера гла-
ва комиссии Элла Памфилова. 
В Центризбиркоме также по-
считали собственные трудоза-
траты на заверение списков от 
партий — на каждую в среднем 
ушло по 10 рабочих часов.

На выборах в Госдуму 15 
партий выдвинули 4178 канди-
датов по федеральным спискам 
и 2211 по одномандатным окру-
гам. Еще 174 человека балло-
тируются в порядке самовыд-
вижения. Центризбирком уже 
зарегистрировал один партий-
ный список (ЛДПР) и в четверг 
планирует рассмотреть еще 
семь заявок. В одномандатных 
округах зарегистрировались 34 
кандидата от четырех партий 
(ЛДПР — 11, «Справедливая Рос-
сия — За правду» — 5, КПРФ — 7, 
«Единая Россия» — 11).

По сравнению с прошлыми 
выборами в Госдуму количест-
во партий сократилось: в 2016 
году в них участвовали 22 объ-
единения, в 2021 году — 15, но, 
по мнению Эллы Памфиловой, 
на конкурентности кампании 
это не скажется. На предыду-
щих выборах места в бюллете-
нях получили 14 партий, в этом 
году, надеются в ЦИК, этап ре-
гистрации успешно преодоле-
ют все пятнадцать. Отметим, 
что одной из них — Российскому 
общенародному союзу — для ре-
гистрации надо собрать не ме-
нее 200 тысяч подписей.

Также в Единый день голо-
сования пройдет 69 избира-
тельных кампаний региональ-
ного уровня. Девять субъектов 
напрямую выберут губерна-
торов, там уже выдвинуто 47 
кандидатов от 13 партий, боль-
ше всего — в Хабаровском крае 
(девять). Кроме того, состоятся 
выборы новых составов парла-
ментов 39 субъектов и довы-
боры в 21 региональное заксо-
брание. Здесь за мандаты побо-
рются 14 275 кандидатов, в том 
числе 11 773 от 21 партии и 283 
самовыдвиженца.

На муниципальном уров-
не пройдет 4318 выборов в 84 
субъектах и 19 местных ре-
ферендумов в двух регионах. 
Здесь процесс выдвижения еще 
продолжается.

ЦИК также посчитал, сколь-
ко времени его сотрудники по-
тратили на обработку доку-
ментов от партий в процессе 
заверения списков. По словам 
Памфиловой, всего было при-
нято 170 424 листа, в среднем 
на одну партию ушло 10 рабо-
чих часов. Рекордсменом по 
количеству бумаг оказалась 
«Единая Россия» (20 437 ли-
стов), меньше всех принес Рос-
сийский общенародный союз — 
6765 листов. Но это не значит, 
что работы с ним было меньше. 
В процессе исправления недо-
четов в документах ЦИК по-
тратил на РОС дополнительное 
время, и в сумме вышло 17 ча-
сов 26 минут. Таким образом, 
РОС опередил партию «Новые 
люди», которая сдавала доку-
менты 14 часов 35 минут. Мень-
ше всего времени занял прием 
бумаг от партии «Зеленые» — 
4 часа 35 минут. «Мы впервые 
делаем такую статистику для 
того, чтобы потом оптимизи-
ровать нашу работу. Это очень 
важно для того, чтобы прогно-
зировать, как дальше строить 
работу для взаимного удоволь-
ствия, чтобы работа была чет-
кая, корректная, максимально 
оперативная, с минимальными 
ошибками с той и другой сторо-
ны», — пояснила глава ЦИК. 

—  Следите за темой на сайте
rg.ru/sujet/6500

На выборах 
в Госдуму 
15 партий выдви-
нули 4178 канди-
датов по феде-
ральным спискам 
и 2211 по одноман-
датным округам

СОБЫТИЕ Россия запустила один из самых больших модулей 
Международной космической станции

«Наука» вышла на орбиту
Наталия Ячменникова

С
лучилось! Вчера в 
17.58 по московско-
му времени с кос-
модрома Байконур 
стартовала тяже-
лая ракета-носи-
тель «Протон-М» с 
многофункциональ-
ным лабораторным 

модулем «Наука». Сказать, что 
конструкторы, ученые и ин-
женеры перевели дыхание — не 
сказать ничего.

Космические аппараты та-
кой массы наша страна не запу-
скала уже больше двадцати лет. 
Это первый с 2000-го, после за-
пуска «Звезды», тяжелый оте-
чественный модуль, который 
Россия отправила на Междуна-
родную космическую станцию. 
Напомним: сейчас в состав 
российского сегмента МКС 
входят функционально-грузо-
вой блок «Заря», служебный 
модуль «Звезда», стыковочный 
отсек «Пирс» и малые исследо-
вательские модули «Поиск» и 
«Рассвет».

Модуль «Наука» громадина 
еще та — больше 20 тонн веса. 
Длина по корпусу — свыше 13 м, 
максимальный диаметр — 4,25 
м. Под макушку напичкан элек-
троникой и самой современной 
аппаратурой. Здесь почти трид-
цать рабочих мест: четырнад-
цать внутри и почти столько же 
снаружи. Это впервые. Объем 
для научного оборудования — 6 
«кубов», для грузов — 4,9.

Здесь дополнительная и за-
щищенная от радиации каюта 
для экипажа. Новый космиче-
ский туалет. В общем, есть все, 
чтобы научные исследования 
на МКС не просто проводились 
по полной программе, а подня-
лись на принципиальной иной 
уровень. И чтобы космонав-
ты-исследователи чувствовали 
себя комфортно.

Расписание в новой россий-
ской лаборатории если пока и 
не зашкаливает, то уже плот-
ное: точные климатические ис-
следования Земли, изучение 
нейтронного потока планеты, 
выращивание уникальных кри-
сталлов для инфракрасных дат-
чиков…

Модуль оснащен европей-
ским манипулятором ERA. Это 
огромная роботизированная 
рука: грузоподъемность — во-
семь тонн, точность движений — 
до пяти миллиметров! Робот 
может выполнять самые слож-
ные операции без привлечения 
экипажа. И это здорово: тяже-
ленной рискованной работы в 
открытом космосе будет куда 
меньше.

Но чтобы ввести «Науку» в 
строй, российскому экипажу 
придется не один раз выйти в 
открытый космос. Интеграции 
модуля в состав российского 
сегмента и его дооснащение — 
дело серьезное. Как рассказал 
журналистам руководитель 
летно-космического центра 
РКК «Энергия» Александр Ка-
лери, понадобится приблизи-
тельно девять выходов в откры-
тый космос для подключения 
модуля по всем электрическим 
информационным управляю-
щим интерфейсам. Каждый вы-

ход — минимум по шесть с поло-
виной часов.

Полет к МКС продлится во-
семь дней. Стыковка «Науки» 
с космической станцией на-
мечена на 29 июля. Все долж-
на сделать автоматика. Но рос-
сийские космонавты — коман-
дир основного экипажа МКС-
65 Олег Новицкий и бортинже-
нер Пётр Дубров начеку: если 
что, они возьмут управление на 
себя и готовы все осуществить 
дистанционно вручную. Опера-
ция до мельчайших деталей от-
шлифована на земле. Отработа-
ны и возможные нештатные си-
туации.

Кстати, в гидролаборатории  
Центра подготовки космонав-
тов сейчас стоит копия нового 
модуля. Во время тренировок в 
бассейне, как и в открытом кос-
мосе, за считаные часы экипа-
жи теряют килограммы...

Перед прибытием лабора-
торного блока будет продела-
на еще одна важная операция: с 
помощью грузового «Прогресса 
МС-16» отстыкуют и спустя че-
тыре часа затопят в Тихом океа-
не модуль «Пирс». Сейчас он за-
нимает требуемый для «Науки» 
стыковочный узел. Придется ос-
вободить.

Новый многофункциональ-
ный модуль — 17-й для МКС. И 
он станет одним из самых боль-
ших на станции. Говорят, срав-
ниться с ним может разве что 
только японский «Кибо». «Нау-

ку» очень ждут и космонавты, и 
ученые. Ранее научный руково-
дитель ИКИ РАН академик Лев 
Зеленый говорил, что инсти-
тут рассчитывает после запу-
ска «Науки» поставить для него 
свои научные приборы. Первый 
прибор — «Ковергенция» — ком-
плекс для исследования клима-
тических изменений на Зем-
ле. Второй — бортовой детектор 
нейтронов — для изучения ней-
тронного потока от Земли, ко-
торый возникает при взаимо-
действии космических лучей с 
атмосферой.

Как отметили в РКК «Энер-
гия» на космодроме Байконур 
модуль прошел свыше 700 (!) 
различных проверок. В том чи-
сле электрические, испытания 
в вакуумной камере. Очень сим-
волично, что запуск суперсе-
рьезной научной лаборатории 
состоялся в Год науки и техно-
логий. «Сегодня в ракетно-кос-
мической отрасли России вне-
дряются передовые технологии 
и разработки, которые позволя-
ют нашей стране оставаться од-
ним из лидеров научно-техниче-
ского прогресса. Запуск модуля 
«Наука» к МКС — одно из самых 
ожидаемых событий для всего 
профессионального сообщест-
ва — для ученых, инженеров, кос-
монавтов. За всеми космически-
ми открытиями и разработками 
стоит фундаментальная и при-
кладная наука», — отметил вице-
премьер, сопредседатель оргко-
митета Года науки и технологий 
Дмитрий Чернышенко.

Продолжительность летных 
испытаний — 12 месяцев с мо-
мента пуска. По оценкам мно-
гих экспертов, в перспективе 
«Наука», а также еще два моду-
ля, разрабатываемые для МКС, 
узловой и энергетический, мо-
гут стать основой для независи-
мой российской орбитальной 
станции.  

А К Ц Е Н Т

Чтобы ввести модуль «Наука» в строй, 
российским космонавтам придется 
до десяти раз выйти в открытый космос 

Связной

— Все новости авиасалона, фото 
и видео — в спецпроекте «РГ»
rg.ru/maks2021
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— Как это было — видео 
смотрите на сайте
rg.ru/tema/obshestvo/kosmos

Уже в этом году многоцелевой ЛМС-901 должен приступить к летным испытаниям. Второй летный образец планируют 
построить в феврале 2022-го. 

1

Справка «РГ»

Вчерашний пуск стал 425-м для ракеты семейства «Протон» и 111-м 

для модернизированного варианта носителя.

Байконур. 21 июля 2021 года, 17:58:24,938 мск. Ракета «Протон-М» с многоцелевым лабораторным модулем «Наука» 
устремляется ввысь. До космической станции — 8 суток непростого пути. 
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Как подчеркнул пре-
зидент Федеральной 
нотариальной палаты 

Константин Корсик, «вопросы 
регулирования цифровых пра-
воотношений, пусть и в новых 
электронных форматах, как и 
прежде, остаются прямой фун-
кцией института нотариата»

Поэтому нотариат должен 
принимать самое активное 
участие в экспертной проработ-
ке решений, необходимых для 
формирования обновленной 
нормативной и правовой базы.

«Безусловно, правовая сфе-
ра не могла оказаться в сторо-
не от глобальных «цифровых» 
тенденций, — сказал Констан-
тин Корсик. — В ней уже прои-
зошли и продолжают происхо-
дить радикальные перемены, 
вызванные, прежде всего, тем, 
что сами по себе цифровые тех-
нологии порождают новые сущ-
ности в виде цифровых прав и 
цифровых активов. Несмотря 
на свою «виртуальность», они 
де-факто существуют и, более 
того, представляют собой иму-
щественную ценность, что на-
кладывает на их обладателей 
соответствующие права и обя-
занности».

Аккаунт в социальных се-
тях, поясняют в нотариальной 
палате, один из самых распро-
страненных примеров цифро-
вого актива, который включа-
ет результаты творческой и ин-
теллектуальной деятельности — 
фото, видео, тексты и т.п.

На данный момент закон не 
причисляет аккаунты в соци-
альных сетях к объектам интел-
лектуальной собственности, а 
интерпретирует их, скорее, как 
средство общения. Однако пу-
бликуемый на страницах в со-
цсетях контент (фото, видео и 
прочее) суд может отнести к 
объектам интеллектуальной 
собственности и, как следствие, 
включить права на них в состав 
наследства.

«Таким образом, для совер-
шения нотариальных действий 
с цифровыми активами нота-
риат обладает всеми необхо-
димыми техническими средст-
вами и готов к правопримене-
нию постепенно обновляемой 
в этой части законодательной 
базы, — рассказывают в Феде-
ральной нотариальной пала-
те. — Всем же, кто обладает по-
добными цифровыми активами 
и уже сейчас думает о том, как 
сохранить их ценность и при-
быльность для потомков, нота-
риусы советуют заранее поза-
ботиться об оформлении заве-
щания. Именно этот документ 

позволит четко прописать, ка-
кое именно имущество хочет 
передать гражданин своим на-
следникам, а при необходимо-
сти — возложить на них те или 
иные обязанности».

В завещании можно указать 
место, где хранятся данные до-
ступа к аккаунту. Как вариант, 
все пароли могут быть сохра-
нены в виде списка на USB-на-

копителе. Так рекомендуют но-
тариусы Германии, и это впол-
не можно использовать у нас. 
USB-накопитель блокируется 
главным паролем и остается у 
гражданина, при этом главный 
пароль, а также информация о 
том, где хранится USB-накопи-
тель, содержится в рукописном 
документе, передаваемом на 
хранение нотариусу. 

Таким образом, гражданин 
может в любое время изменить 
и обновить список, содержа-
щийся на USB-накопителе, если 
его главный пароль не изменен.

«В противном случае родст-
венникам и другим наследни-
кам, возможно, придется обра-
щаться в суд, чтобы получить 
доступ к страницам, — рассказы-
вают в ФНП. — А это, во-первых, 
чревато задержкой во времени 
и потерей прибыли, во-вторых, 
неизвестно, какое решение вы-
несет суд, в-третьих, нет завеща-
ния — велика вероятность спора 
между наследниками. Предста-
вим, что к наследованию призы-
ваются наследники по закону, то 
есть родственники и иждивен-
цы наследодателя. Кто-то из них 
может обладать правом на обя-
зательную долю в наследстве. И 
каким образом будут делиться 
права, скажем, на онлайн-мага-
зин в соцсетях?»

А как соблюсти права на-
следников, если у кого-то по-
стороннего останется доступ к 
странице, скажем, наемного со-
трудника, смм-менеджера? Все 
эти нюансы следует предусмо-
треть в завещании.

«Принимая во внимание, что 
страницы в соцсетях являются 
объектами интеллектуальной 
собственности, то они могут 
быть наследованы по завеща-

нию и по закону, — соглашается 
член Ассоциации юристов Рос-
сии Мария Спиридонова. — По-
рядок наследования определен 
в Гражданском кодексе Россий-
ской Федерации. Следователь-
но, наследники смогут прио-
брести права на страницы в со-
циальных медиа и продолжить 
предпринимательскую деятель-
ность».

При этом она обращает вни-
мание, что блогеры, зарабаты-
вающие в Сети, должны пла-
тить налоги. «Каждое лицо, 
осуществляющее предприни-
мательскую деятельность, обя-
зано быть зарегистрирован-
ным в таком качестве в соот-
ветствии с требованиями за-
кона, — говорит Мария Спири-
донова. — В противном случае 
оно будет привлечено к адми-
нистративной или уголовной 
ответственности за незакон-
ную предпринимательскую де-
ятельность».

По ее словам, в ситуации с 
блогерами правила аналогичны. 
Они могут зарегистрироваться 
как индивидуальные предпри-
ниматели, так и вести дела че-
рез конструкцию юридического 

лица, например, общество с ог-
раниченной ответственностью. 
При этом обложению налогом 
будут подлежать все доходы, по-
лученные от ведения страницы в 
социальных сетях.

В свою очередь член АЮР 
Асия Мухамедшина пояснила, 
что блогеры должны платить по 
ставке 13 процентов, предусмо-
тренной для доходов физиче-
ских лиц.

«Если блогер начинающий , 
то отчет о доходе можно сдавать, 
не оформляясь как юридическое 
лицо, — говорит она. — В таком 
случае необходимо деклариро-
вание доходов — это ежегодная 
подача налоговой декларации 
по форме 3-НДФЛ, но в доку-
мент нужно будет включать все 
доходы, полученные за год».

Она рассказывает, что, на-
пример, в американском Дела-
вэр люди могут завещать и по-
лучать по наследству страницы 
в социальных сетях, электрон-
ные почтовые ящики и тому по-
добные цифровые активы.

«Насколько мне известно, у 
нас одна соцсеть официально 
заявила о возможности приме-
нения наследственных отноше-
ний, это «Одноклассники», там 
родственники могут заявить в 
службу поддержки сети, предъ-
явить свидетельство о смерти 
и ссылку на страницу умерше-
го человека. Далее выбрать, что 
сделать с аккаунтом: удалить 
или оставить в том виде, в кото-
ром он был на момент послед-
него входа умершего, и вход в 
аккаунт блокируется навсег-
да», — рассказывает Асия Муха-
медшина.   

А К Ц Е Н Т

В завещании можно указать место, 
где хранятся пароли к аккаунту, и возло-
жить на наследников обязанности: 
вести страничку и дальше или удалить

НЕТ ДЕНЕГ, 
ОДНИ ЭМОЦИИ

Председатель правле-
ния Ассоциации юри-
стов России Владимир 

Груздев отметил, что законо-
проект направлен на соцзащи-
ту граждан: появятся механиз-
мы, которые помогут избежать 
непосильных кредитов. «Пись-
менное предупреждение может 
стать серьезным стоп-факто-
ром, позволяющим гражданину 
трезво оценить свои возможно-
сти», — пояснил Груздев.

С точки зрения процедуры 
проверки заемщика кардиналь-
ных изменений документ не по-
дразумевает, указывает дирек-
тор дирекции поддержки мас-
совых продуктов банка «Санкт-
Петербург» Наталья Гончарен-
ко. Однако частота предупре-
ждений о рисках может вырасти.

Предлагаемые изменения го-
ворят о более подробном опи-
сании действий кредитора по 
анализу долговой нагрузки за-
емщика, отмечает директор 
юридического департамента 
Московского кредитного банка 
Ирина Гудкова. В законопроек-
те подразумевается, что десяти-
кратно снижается сумма креди-
та или займа, при которой нуж-
но будет уведомлять заемщика 
о размере долговой нагрузки. 
Сейчас это 100 тысяч рублей. 
Второе изменение — заемщика 
предлагается уведомлять о пре-
вышении значения ПДН свыше 
50% именно до заключения но-
вого договора, говорит Гудкова.

Снизить число закредито-
ванных заемщиков таким спо-
собом вряд ли получится, сом-
невается она. «Во-первых, как 
правило, заемщики знают коли-
чество своих долгов и платежей 
по ним. Во-вторых, до приня-
тия решения о выдаче кредита 
банки анализируют финансо-
вое положение заемщика и даже 
при увеличенном размере пре-
дельной долговой нагрузки, при 
условии, что заемщик сможет 
обеспечивать возврат кредита, 
будут продолжать кредитовать. 
В-третьих, новая норма накла-
дывает дополнительные обя-
занности на банки по уведомле-
нию, но императивного запрета 
не выдавать кредит при дости-
жении заемщиком предельной 
долговой нагрузки как не было, 
так и нет», — говорит она.

Для заемщиков в большинст-
ве случаев данные о рассчитан-
ном ПДН и возможных рисках 
не являются определяющими 
при получении кредита, поэто-
му редко влияют на решение о 
подписании договора, подтвер-
ждает Гончаренко. По мнению 
председателя совета саморегу-
лируемой организации «Микро-
финансирование и развитие» 
Эльмана Мехтиева, информиро-
вание заемщиков существенно 
не изменит объемы выдач кре-
дитов и займов, но приведет к 
росту документооборота.

С позицией банков и МФО 
в целом согласны и аналитики. 
«Механизм проверки доходов 
заемщиков предполагает более 
унифицированный подход, что 
даст клиентам одинаковый рас-
чет ПДН в разных кредитных 
организациях, а также снизит 
вероятность мошенничества со 
стороны клиентов для банков, 
которые смогут получать до-
стоверные данные», — считает 
младший директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» 
Ксения Балясова. По ее мнению, 
обязанность уведомлять заем-
щиков о рассчитанном ПДН 
окажет позитивный эффект в 
части повышения финансовой 
грамотности. «Но это вряд ли 
существенно снизит количество 
обращений за заемными средст-
вами от наиболее закредитован-
ных групп населения, посколь-
ку в условиях отрицательной 
динамики реально располагае-
мых доходов населения у клиен-
тов сохраняется необходимость 
в новых заимствованиях», — го-
ворит Балясова.

Маловероятно, что измене-
ния окажут значительное вли-
яние на снижение уровня прос-
рочки даже в наиболее риско-
ванных сегментах розницы — 
POS-кредитовании и кредитных 
картах, где средняя сумма зай-
ма не превышает 100 тысяч ру-
блей, так как заемщики в боль-
шинстве осознают, какую часть 
дохода тратят на обслуживание 
кредитов, добавляет старший 
аналитик рейтингового агентст-
ва НКР Егор Лопатин. «Но такая 
мера может отсеять тех заем-
щиков, которые приняли спон-
танное решение об оформлении 
займа, но вряд ли их доля в выда-
чах высока», — полагает он.  
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Чем больше 
информации 
получат заемщики 
о своих долговых 
рисках, тем лучше 
для их финансо-
вой грамотности

МЕЖДУ ТЕМ

«В «Одноклассниках» страницу 

могут скрыть по запросу родст-

венников или перевести в специ-

альный режим, когда главная фо-

тография пользователя становит-

ся черно-белой с траурной лен-

той. Во втором случае страница 

будет видна только друзьям вла-

дельца страницы» - сообщили в 

пресс-службе «Одноклассников»

Главный редактор радиостанции 

«Говорит Москва» Сергей Дорен-

ко вел Телеграм канал «Растрига». 

После его смерти канал перешел к 

сотрудникам радио. Если же стра-

ничка принадлежит непубличному 

человеку, то вряд ли ее будут про-

должать вести. «Нужно понимать, 

а зачем доступ к аккаунту пере-

дать родственникам? Наверное, 

чтоб они могли вести страницу па-

мяти. Но сколько человек захотят 

это делать? Думаю, не более 5 

процентов», - полагает Владимир 

Зыков, директор Ассоциации про-

фессиональных пользователей со-

цсетей и мессенджеров.

Подготовил Иван Черноусов

КСТАТИ

Зарабатывают в Сети не только 

блогеры. Весьма популярны раз-

личные сервисы и мобильные при-

ложения. Например, по данным 

СМИ, 22-летний Ильназ Гайдель-

шинов создал сервис, с помощью 

которого можно подавать иск в 

суд. Выручка за прошлый год, как 

сообщается, составила более 

70 миллионов рублей. Выручка за 

первый квартал этого года — 

31,6 миллиона рублей.

1

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Блогеры получат дополнительную возможность для заработка

Пользователи YouTube получат новую возможность 

поддержать любимых блогеров. Функция Super 

Thanks («Супер Спасибо»), которая пока доступна в 

бета-режиме в 68 странах, позволяет отправить ав-

тору видео «донат» («пожертвование») в 2, 5, 10 или 

50 долларов прямо во время просмотра ролика. 

«Супер Спасибо» — это третий способ поощрить 

блогера на YouTube. Ранее пользователи могли про-

спонсировать канал (оформить платную подписку) 

или отправить «донат» во время стрима. 

 «Пользователи уже хотят платить любимым блоге-

рам, так что это просто еще одна опция, возможно, 

даже самая удобная, — говорит Денис Русаков, со-

здатель YouTube-канала Denis Major. — Количество 

«донатов» будет напрямую зависеть от харизмы ав-

тора. Любые «донаты» непостоянны: сегодня у тебя 

их может быть много, а завтра совсем ничего. В этом 

плане подписочная модель гораздо стабильнее, но 

разовые донаты вполне могут перекрыть доходы 

со спонсорства».

Инициатива с внедрением пожертвований авторам 

видеороликов правильная и интересная, полагает 

Илья Овчаренко, CEO продюсерского центра Angry 

Electric Sheep. «Но все будет зависеть от того, на-

сколько люди готовы платить за тот или иной кон-

тент — во время прямых эфиров блогеры-миллион-

ники могут заработать очень большие деньги — 

от 100 тысяч рублей за эфир, который длится не-

сколько часов».

Живое общение со зрителями дает ощутимый тол-

чок развития даже каналу, который обычно публику-

ет классические предзаписанные и смонтирован-

ные видеоролики, считает Юрий Пятковский, автор 

YouTube-канала «Юрик Хардмен». «Но подобная 

инициатива поможет тем блогерам, которые не про-

водят традиционные прямые эфиры, заработать 

деньги», — добавляет эксперт.

Недавно Facebook объявила о том, что инвестирует 

более 1 млрд долларов для поддержки создателей 

контента. Кроме того, соцсеть запустит серию бону-

сных программ, с помощью которых будет поощ-

рять набирающих популярность авторов.

Подготовил Иван Черноусов

Чтобы получить доступ к аккаунту умершего человека, надо будет показать завещание и паспорт.

ЦИК

Списки изменились
Центральная избирательная комиссия РФ 20 июля 2021 года 

внесла изменения в заверенные списки 
 — в заверенный список кандидатов в депутаты Государственной 

Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва, 
выдвинутых политической партией «Политическая партия «Гражданская 
Платформа» по одномандатным избирательным округам, включены 
кандидаты Марилов Х.А., Баринов Е.А., Игнатьев Н.И., Мордвинцев М.П., 
Елфимов Д.А.;

— в заверенный список кандидатов в депутаты Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва, 
выдвинутых политической партией «Социалистическая политическая 
партия «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ПАТРИОТЫ — ЗА ПРАВДУ» по одно-
мандатным избирательным округам, включен кандидат Юрченко А.Д.;

— в заверенный список кандидатов в депутаты Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва, 
выдвинутых политической партией «ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ «РОДИНА» по одномандатным избирательным округам, вклю-
чен кандидат Второй Ф.П.;

— в заверенный список кандидатов в депутаты Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва, 
выдвинутых политической партией «Политическая партия РОССИЙСКАЯ 
ПАРТИЯ СВОБОДЫ И СПРАВЕДЛИВОСТИ» по одномандатным избира-
тельным округам, включены кандидаты Головченко А.В., Мельников 
О.В., Миронова В.А., Потапенко Д.В.

Центральная избирательная комиссия РФ 20 июля 2021 года 
исключила:

— из федерального списка кандидатов в депутаты Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва, 
выдвинутых политической партией «ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ «РОДИНА», кандидата Силивончик А.В.;

— из федерального списка кандидатов в депутаты Государствен-
ной Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого 
созыва, выдвинутых политической партией «Политическая партия 
РОССИЙСКАЯ ПАРТИЯ СВОБОДЫ И СПРАВЕДЛИВОСТИ», кандидата 
Шувалову Е.А.

Информационное сообщение 
о приеме предложений по кандидатурам 
для назначения членами избирательной  

комиссии с правом решающего голоса в состав 
территориальной избирательной комиссии 

федеральной территории «Сириус»
В соответствии с положениями статей 22, 26, пункта 11 статьи 29 

Федерального закона от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основных 
гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме гра-
ждан Российской Федерации» (далее — Федеральный закон № 67-ФЗ) и                               
на основании частей 5 и 6 статьи 17 Федерального закона от 22 декабря                 
2020 года № 437-ФЗ «О федеральной территории «Сириус»                                    
(далее — Федеральный закон № 437-ФЗ) объявляется прием предложе-
ний по кандидатурам для назначения членами территориальной избира-
тельной комиссии федеральной территории «Сириус» с правом решаю-
щего голоса.

Предложения по кандидатурам в состав территориальной избира-
тельной комиссии федеральной территории «Сириус» представляются в 
Центральную избирательную комиссию Российской Федерации.

Прием документов осуществляется с 22 по 27 июля 2021 года                        
по адресу: 109012, Москва, Б.Черкасский пер., д. 9, в рабочие и выходные 
дни с 9.00 до 18.00 (в пятницу с 9.00 до 16.45).

Предложения в состав территориальной избирательной комиссии 
федеральной территории «Сириус» могут быть направлены от общест-
венных объединений (за исключением политических партий, выдвинув-
ших федеральные списки кандидатов, допущенные к распределению 
депутатских мандатов в Государственной Думе Федерального Собрания                         
Российской Федерации, политических партий, выдвинувших списки кан-
дидатов, допущенные к распределению депутатских мандатов в Законо-
дательном Собрании Краснодарского края), от собраний избирателей по 
месту жительства, работы, службы, учебы в порядке, предусмотренном 
статьями 22, 26 Федерального закона № 67-ФЗ, статьей 17 Федерально-
го закона № 437-ФЗ, в соответствии с Методическими рекомендациями о 
порядке формирования территориальных избирательных комиссий, 
избирательных комиссий муниципальных образований, окружных и 
участковых избирательных комиссий, утвержденными постановлением 
ЦИК России от 17 февраля 2010 года № 192/1337-5 (в редакции поста-
новлений ЦИК России от 05.12.2012 № 152/1138-6, от 16.01.2013 
№ 156/1173-6, от 26.03.2014 № 223/1435-6, от 10.06.2015 № 286/1680-6, 
от 23.03.2016 № 329/1874-6).

Перечень документов, необходимых для внесения предложений                        
по кандидатурам в состав территориальной избирательной комиссии 
федеральной территории «Сириус», размещен на официальном сайте 
Центральной избирательной комиссии Российской Федерации в сети 
Интернет в разделе «Актуальные темы» (www.cikrf.ru).

Центральная избирательная комиссия Российской Федерации

ПАНДЕМИЯ Новый штамм 
коронавируса угрожает 
рынку энергоресурсов 

Нефть заболела

Сергей Тихонов

С начала июля нефть потеряла в цене 10 процентов, 
упав с 78 до 70 долларов за баррель. Формальный по-
вод — решение ОПЕК+ полностью выходить из сокра-
щения и наращивать добычу. Истинная причина — 
в опасениях рынка по поводу спроса на энергоресурсы 
из-за нового штамма коронавируса Дельта, чаще назы-
ваемого «индийским». 

Для падения спроса на газ, уголь и вырабатывае-
мую из них электроэнергию необходимо одновремен-
ное введение жестких карантинов во многих странах 
мира, а также остановка промышленных предприятий 
и снижение деловой активности. Такой сценарий сей-
час крайне маловероятен. А вот для сокращения по-
требления нефти, из которой производят топливо для 
транспорта, достаточно очередной раз посадить людей 
на удаленку и закрыть границы для туризма.

Инвестиционный банк Goldman Sachs спрогнози-
ровал, что в результате четвертой волны пандемии 
мировой спрос на 
нефть может сни-
зиться на 1 млн бар-
релей в сутки. Но 
едва ли это может 
привести к новому 
нефтяному кризи-
су, подобному тому, 
что случился ве-
сной 2020 года. Для 
сравнения, тогда 
потребление упало 
на 20—30 млн бар-
релей в сутки.

Волны распро-
странения COVID-19 по миру неравномерны, поэтому 
новых серьезных ограничений на глобальном уровне 
ждать не стоит, отмечает исполнительный директор 
департамента рынка капиталов ИК «Универ Капитал» 
Артем Тузов. Больше всего потеряет в цене нефть. Ло-
кально ее котировки в случае снижения потребления и 
отрицательного информационного фона могут упасть 
до 60 долларов за баррель, уточняет эксперт.

Менее всего от четвертой волны пандемии постра-
дает рынок электроэнергии, считает руководитель на-
правления «Экономика отраслей ТЭК» ЦСР Александр 
Амирагян. По его мнению, даже в случае некоторого 
ужесточения карантинных мер спрос на электроэнер-
гию со стороны населения останется стабильным или 
даже вырастет. 

Устойчивый спрос на электроэнергию поддержит 
потребление газа и угля, занимающих львиную долю 
в энергобалансах большинства стран. Поэтому ожи-
дать сильного снижения их стоимости не стоит, хотя 
некоторая коррекция вниз возможна, считают эк-
сперты. В отношении же наиболее уязвимой к каран-
тинам нефти, с точки зрения Тузова, риски серьез-
ного падения цен ниже 60 долларов за баррель мини-
мальны.

Участники ОПЕК+ в очередной раз в июле показа-
ли свою договороспособность, поэтому в случае не-
гативного сценария на следующей встрече в сентя-
бре они могут принять меры по сокращению добычи 
и поддержать котировки. В целом мировая экономика 
имела время адаптироваться к новым условиям и пе-
рестроиться так, что бы ковидные ограничения в от-
дельных странах не мешали бизнесу в целом, считает 
эксперт.  

Стабильный спрос 
на электроэнер-
гию у населения и 
промышленности 
поддержит цены 
на газ и уголь
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В тюрьме были систе-
ма отопления, канали-
зация и вода. На участ-

ке есть колодец, на дне которо-
го печь, куда мог поместиться 
человек.

Местные журналисты под-
черкивали — камеры закрыва-
лись на замки как в СИЗО «Кре-
сты». А снаружи это скромный 
дачный дом на участке с глухим 
забором. Спустя сутки после 
публикации снимков тюрьмы, 
портал 47news сообщил, что 
первым собственником дома 
был бывший сотрудник оперча-
сти СИЗО №4 Ренат Алимзанов. 
В 2004 году он ушел на пенсию 
и создал две компании, одна из 
которых была охранным пред-
приятием. В 2018 году Алим-
занов умер. Потом участок не-
сколько раз менял хозяев. Лю-
бопытно, но одним из владель-
цев стал уроженец Кронштадта 
по фамилии Мкртычян, суди-
мый за разбой, вымогательства 
и похищение человека. В 2010 
году Мкртычян сменил фами-
лию на Эскобар. Спустя бук-
вально несколько часов после 
публикаций о странном объ-
екте в поселок приехала строи-
тельная техника и все, что мо-
гли — закопали. 

Журналисты выдвигали 
версии, для чего использова-
ли тюрьму.  РЕН ТВ заявило, 
что бункер упоминался в деле 
об убийстве бизнесмена Ба-
дри Шенгелии во Всеволож-
ском районе в 2018 году. «Лен-
та.ру» сообщила, что узниками 
подземной тюрьмы могли быть 
бизнесмены, заработавшие на 
криптовалюте. 

Как оказалось, в Агалатов-
ском сельском поселении о бун-
кере знали с 2019 года, когда в 
доме началось следствие.

— Помню, когда вместе с соб-
ственником дома мы пришли 
на участок, следователю пока-
зали всю эту конструкцию, он 
пришел в ужас. Я никогда не ви-
дел, чтобы человек испытывал 
такие эмоции, — говорит глава 
сельского поселения Владимир 
Сидоренко. — Это точно невоз-
можно подделать, он не знал, 
что там такое творится. 

Собственник, как это часто 

случается, был номинальный. 
Много лет назад знакомый по-
просил его оформить в собствен-
ность участок, а к нему обратил-
ся, в свою очередь, другой знако-
мый. Нынешний владелец в пер-
вый раз оказался в доме только в 
сопровождении сотрудников СК. 
Сам поселок был полузаброшен.

— Знаете, в конце двухтысяч-
ных бывало такое, что компания 
замахивается на масштабный 
проект, берет кредит, а потом не 
может реализовать, — продолжа-
ет Сидоренко. — Вот и здесь так 
получилось, построили всего во-

семь домов, люди иногда появ-
ляются только в трех. В том доме 
никогда никто не проживал, соб-
ственник платил земельный на-
лог и все.

А вот официальное заявле-
ние представителя СК по Ленин-
градской области Марии Добры-
ниной:

— СК по Ленинградской об-
ласти расследуется уголовное 
дело по факту убийства мужчи-
ны, тело которого с огнестрель-
ными ранениями головы было 
обнаружено в автомобиле «Мер-
седес», находившемся на трассе 
«Сортавала — Санкт-Петербург». 
Установлено, что выстрелы про-
изводились из другого автомо-
биля, путь следования которо-
го был установлен. Этот автомо-
биль проследовал в сторону од-
ного из домовладений во Всево-
ложском районе. Территория, 
на которой находилось это стро-
ение, была огорожена металли-

ческим забором. В ходе осмотра 
было установлено, что дом нежи-
лой. Под строением был обнару-
жен подвал.

По словам Добрыниной, эк-
спертиза показала, что следов 
пребывания людей в этой тюрь-
ме-подвале не обнаружено. 
Участок принадлежит жителю 
Санкт-Петербурга. И его уже не-
однократно допрашивали. По его 
словам, на участке он никогда не 
был. Добрынина добавила: «Вход 
в подвал был засыпан песком на 
основании обращения собствен-
ника строения в местную адми-
нистрацию». Странное заявле-
ние. Собственник про подвал уз-
нал от СК и решил его засыпать. 
А скорость, с которой чиновники 
откликаются на заявление гра-
ждан, просто поражает вообра-
жение.   

А К Ц Е Н Т

СК: Экспертиза показала, что следов 
пребывания людей в этой тюрьме-
подвале не обнаружено

— Фото смотрите на сайте
g.ru/art/2136453

НАДЗОР Генпрокурор 
Игорь Краснов поручил 
проверить безопасность 
детей на дорогах

Осторожно — 
переходят дети

Иван Егоров

Генеральный прокурор Игорь Краснов поручил про-
курорам всех субъектов России перед началом нового 
учебного года провести проверки исполнения законо-
дательства о безопасности дорожного движения вбли-
зи территорий школ и других детских организаций.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-службе 
Генпрокуратуры, многочисленные факты травмирова-
ния детей в результате ДТП нередко свидетельствуют 
о ненадлежащей организации дорожного движения на 
территориях, прилегающих к образовательным орга-
низациям, местам отдыха и проведения досуга несо-
вершеннолетних. В связи с этим прокуроры проверят 
достаточность оснащения таких участков дорог тех-
ническими средствами организации движения, в том 
числе дорожными знаками, светофорами и «лежачими 
полицейскими».  

Несмотря на то что даже автомобильный навигатор 
предупреждает водителей перед приближением к шко-
ле: «Внимание! Будьте осторожны! Впереди школа!», 
не все водители на это реагируют. Особенно если перед 
школой нет светофора или с двух сторон «зебры» нет 
искусственных неровностей — так называемых лежа-
чих полицейских. И если перед большинством школ и 
детских садов есть знаки «Осторожно, дети!» и пеше-
ходные переходы, то, например, у зданий детских сек-
ций, кружков и детских парков таких знаков может и 
вовсе не быть. К сожалению, появляются они, как пра-
вило, после очередной трагедии — попавшего под коле-
са ребенка. Поэтому, чтобы не дожидаться непоправи-
мого, как отметили в надзорном ведомстве, прокуроры 
при наличии оснований примут исчерпывающие меры 
реагирования, направленные на обеспечение соблюде-
ния законодательства, прав и законных интересов де-
тей. А также будут понуждать уполномоченные органы 
к исполнению возложенных на них обязанностей.

Также будет дана оценка полноте выполнения ор-
ганами местного самоуправления и Госавтоинспек-
ции возложенных на них полномочий в сфере орга-
низации дорожного движения и эксплуатации авто-
мобильных дорог. Кроме того, сейчас, в разгар лет-
них каникул, прокуроры продолжают по всей стране 
контролировать соблюдение требований законода-
тельства, которые касаются организованной перевоз-
ки детей к месту отдыха. 

Отдельно проверяется соблюдение правил защи-
щенности, требований пожарной безопасности и сани-
тарно-эпидемиологического законодательства в сана-
ториях, пансионатах, летних лагерях, где проходит от-
дых детей. Особое внимание, как и в предыдущие годы, 
прокуроры уделяют соблюдению прав на отдых несо-
вершеннолетних, находящихся в трудной жизненной 
ситуации и воспитывающихся в многодетных, малоо-
беспеченных семьях.  

Награбленному 
не верить

Искать будут вообще все, что спрятал преступ-
ник. По закону под конфискацию попадает 
либо орудие преступления, либо то, что нажи-

то нечестным путем, и это доказано. Допустим, дипло-
мат из дорогой кожи, в котором чиновнику принесли 
крупную взятку, можно конфисковать. А если «Бентли» 
был у начальника и до этого, то конфискация к нему не 
применяется. Соответственно, у спецслужб нет права 
разыскивать тайными методами дорогую машину, если 
осужденный отогнал ее в какой-то секретный гараж.

Причины, по которым граждане, оказавшиеся на 
скамье подсудимых и которым явно светит обвини-
тельный приговор, прячут имущество, понятны. Не-
редко осужденный должен еще выплатить солидные 
суммы жертвам преступлений. Поэтому человек и 
старается избавиться от всего, чтобы остаться де-юре 
гол как сокол. 

Законопроектом 
предусмотрена воз-
можность использо-
вания результатов 
оперативно-раз-
ыскной деятель-
ности для розыска 
имущества в целях 
возмещения вреда 
от преступлений, 
а также взыскания 
штрафа. 

Напомним, по 
закону на того же 
взяточника могут 
наложить кратный 
штраф, в десятки 
раз превышающий 
сумму взятки. Не-
редко коррупцио-
неры в ответ только 
разводят руками, 
мол, рады бы заплатить, да такая сумма не по карману.

Теперь спецслужбы еще на стадии расследования 
уголовного дела смогут проводить тайные операции, 
чтобы найти заначки фигуранта. Например, прослуши-
вать телефоны, читать электронную почту, устанавли-
вать слежку и многое другое. В арсенале правоохрани-
тельных органов много негласных способов узнать то, 
что человек пытается скрыть.

При этом, как уточняют в правительстве, предлагае-
мые законопроектом положения подлежат уточнению 
в части необходимости их реализации при расследова-
нии уголовных дел.

По данным Судебного департамента при Верхов-
ном суде России, за год по делам о преступлениях кор-
рупционной направленности были осуждены более 
12,6 тысячи человек. Сумма ущерба от преступлений 
коррупционной направленности составила более 2,8 
миллиарда рублей. Погашено еще до вынесения при-
говора было более 806 миллионов  рублей. То есть око-
ло 2 миллиардов еще только предстоит найти, в каких 
гаражах они пылятся, под какими коттеджами зары-
ты. Однако ущерб причиняют не только коррупцио-
неры. Любой грабитель может оставить человека ни 
с чем, а потом делать вид, что все награбленное добро 
бесследно растворилось. Потому сейчас в ходе тайных 
операций внедренные в банду агенты будут выяснять 
в том числе, где главарь хранит кубышку. Это будет 
официальное секретное задание. Давать  оперативни-
кам поручения установить имущество фигуранта бу-
дет следователь. Найденные богатства будут аресто-
вываться, чтобы после приговора пойти на погашение 
долгов.  

ДЕТИ 

«Круг добра» 
начал поставки 
еще трех 
лекарств 

ФАКТ И ЧУДО 

Владимир Емельяненко 

Фонд «Круг добра» завершает 
переговоры о поставках «Зо-
лгенсма» для пациентов со спи-
нальной мышечной атрофией 
(СМА). Это третий препарат, 
утвержденный экспертами 
фонда, два других — «Нусинер-
сен» и «Рисдиплам» — приобре-
тены и переданы детям. Другое 
дело, что вокруг «Золгенсма» 
складываются мифы о его «чу-
додейственности». Однако ди-
ректор по Центральной и Вос-
точной Европе компании «Но-
вартис» Тадеуш Островский 
предупредил, что наибольшей 
эффективностью препарат 
обладает на ранних стадиях за-
болевания. Еще он подчеркнул, 
что клинические испытания ле-
карства продолжаются. 

Директор фонда «Семьи 
СМА» Ольга Германенко под-
твердила, что препараты ген-
ной терапии окутаны стере-
отипами. «Для СМА генная 
терапия является не избавле-
нием от болезни, а методом ле-
чения»,  — говорит она. Завы-
шенные ожидания эксперт свя-
зывает с «верой людей в чудо». 
Поэтому  миф о том, что «Нуси-
нерсен» и «Рисдиплам» лечат, а 
«Золгенсма» излечивает, всего 
лишь миф. Научный сотрудник 
НИИ педиатрии Дмитрий Вло-
давец предупредил, что «среди 
условий применения «Золген-
сма» — отказ от патогенетиче-
ской терапии, а среди ограни-
чений — пациенты весом более 
21 кг, с отсутствием функции 
глотания и с тяжелым течением 
болезни».  «Золгенсма» ждут 
в стране к осени.  

СОЦЗАЩИТА 

Больничный 
оплатят исходя  
из МРОТ

МИНИМУМ 
ПОДНИМЕТ 
ПЛАНКУ
Ольга Игнатова

Оплата по больничному не мо-
жет быть ниже минимального 
размера оплаты труда (МРОТ). 
Это следует из положения об 
особенностях исчисления по-
собий по временной нетрудо-
способности, беременности и 
родам, разработанного минтр-
удом. 23 июля документ рас-
сматривает Российская трех-
сторонняя комиссия. 

Этот документ, как следует 
из пояснительной записки, дол-
жен закрепить на постоянной 
основе положения ранее при-
нятых законодательных изме-
нений. В том числе и такое важ-
ное изменение, как исчисление 
минимального пособия по вре-
менной нетрудоспособности 
в связи с различными обстоя-
тельствами. 

Сейчас россияне, которые 
имеют рабочий стаж восемь и 
более лет, получают 100% от 
среднего заработка (но не более 
80 тысяч рублей в месяц), при 
стаже от пяти до восьми лет — 
80% от среднего заработка, а до 
пяти лет стажа работы — 60% от 
среднего заработка. А вот если 
человек только начинает свой 
трудовой путь или если, напри-
мер, он работает не на полную 
ставку, то получает меньше 
МРОТ, уточнил «РГ» проректор 
Финансового университета при 
правительстве РФ Александр 
Сафонов. По подсчетам минтр-
уда, таких граждан в России бо-
лее двух миллионов. 

Как ранее пояснили «РГ» в 
Фонде социального страхова-
ния, впервые минимум для по-
собий по больничным устано-
вили в прошлом году времен-
ными правилами. Затем такой 
порядок решили сохранить и 
закрепить законодательно. Те-
перь рассчитываться выплата 
будет, исходя из суммы не ме-
нее одного МРОТ в месяц, при-
чем с учетом районных коэф-
фициентов, если они применя-
ются на территории региона. 
Поскольку в 2021 году МРОТ 
установлен в размере 12 792 
рублей, то за один день боль-
ничного работнику обязаны бу-
дут выплатить не менее 426,4 
рубля при условии, что в меся-
це 30 календарных дней. А для 
жителей Тюмени и юга Тюмен-
ской области, например, где 
применяется районный коэф-
фициент — 1,15, сумма больнич-
ного не будет ниже 14 710,8 ру-
бля в месяц или 490,36 за один 
день. С 2022 года больничные 
будут оформлять только в циф-
ровом виде.  
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Ничья тюрьма 
с секретом

В ходе расследо-
вания дела сыщи-
ки будут искать 
имущество обви-
няемого, чтобы 
арестовать. Потом 
все это пойдет 
на погашение 
его долгов перед 
жертвой

Оборудование и антураж подземной тюрьмы поражают воображение.
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Внутри колодца — печь в рост человека.

Вход в подземную тюрьму был засыпан почти сразу, как журналисты обнародовали снимки бункера и камер в нем.

1

РЕНОВАЦИЯ В столице продолжается комплексное обновление районов

В Солнцево есть все
Любовь Проценко

О
дновременно со строи-
тельством жилья по про-
грамме реновации в сто-

лице идет и создание всей го-
родской инфраструктуры, не-
обходимой для комфортной 
жизни москвичей. С ходом об-
новления района Солнцево по-
знакомился вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин.

Первым делом глава горо-

да оценил новый дом по улице 
Щорса, 15, в который переезжа-
ют жители попавших под снос 
трех-, пятиэтажек с Боровского 
проезда. 24-этажная новострой-
ка с элегантным фасадом из ке-
рамогранита черного, белого и 
серого цветов видна издалека. 
Осмотрев ее, глава города ска-
зал: «Реновация пришла в Сол-
нцево — первый дом заселяется 
по этой программе. Я надеюсь, 
что большинство домов доста-

точно быстро переселят — здесь 
много стартовых площадок. По-
здравляю с новосельем».

Всего в Солнцеве переезда 
ждут почти семь с половиной 
тысяч жителей района, в кото-
ром в эту программу включены 
43 дома. В новостройке на улице 
Щорса, построенной по индиви-
дуальному проекту, 260 квар-
тир, безбарьерная среда, под-
земный паркинг на 124 места, 
в который можно спуститься на 
лифте с любого этажа. Кварти-
ры отделаны по классу комфорт, 
как того и требует Московский 
стандарт реновации. 

Как доложил мэру генди-
ректор компании-застройщи-
ка «КРОСТ» Алексей Добашин, 
90% жильцов, которым предло-
жили квартиры в новостройке, 
сразу дали свое согласие на пе-
реселение, что говорит о каче-
стве проделанных работ. Ирине 
Елмановой с девятнадцатилет-
ней дочерью, например, очень 
понравилась их новая двухком-
натная квартира на 19-м этаже, 
в которую они переехали с чет-
вертого этажа «хрущобы». Вро-
де и там была двушка, и тут две 

комнаты, но разве их сравнишь, 
радуются женщины: в новой 
квартире — 57 «квадратов», а в 
старой с ее низкими потолками 
было всего 44! У их соседей се-
мьи Павла Никотина и Эльвиры 
Кукушкиной с двумя маленьки-
ми сыновьями прежняя кварти-
ра была еще меньше — всего 40 
квадратных метров, а новая — 
тоже 57 «квадратов».

До метро из нового дома 
жильцы смогут дойти за 20 ми-
нут пешком по живописному 
парку вдоль берега Малого Сол-
нцевского пруда или за 5 ми-
нут доехать на автобусе. В шаго-
вой доступности расположены 
консультативно-диагностиче-
ский центр, большое количест-
во школ, детсадов, магазинов, 
предприятий сферы услуг. А не-
давно на улице Авиаторов в сво-
ем же районе появился новый  
ледовый дворец, где можно  иг-
рать в хоккей, заниматься фи-
гурным катанием, гимнасти-
кой или просто физкультурой 
для поддержания здоровья. А  в 
августе завершится и  комплек-
сная реконструкция поликли-
ники на Солнцевском проспек-
те, которая началась год назад 
в рамках программы модерни-
зации столичных поликлиник.  

Мэр столицы Сергей Собянин поздравил новоселов с переездом в просторные и современные квартиры.

А К Ц Е Н Т

За пятнадцать лет планируется пересе-
лить в новые дома более миллиона 
москвичей

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
22 июля 2021
четверг № 164 (8515)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ЭТОТ ПОЕЗД В ВОДЕ

Константин Волков

Трагедия, случившаяся на востоке центральной части 
Китая, словно списана с фильмов-катастроф. Но оказа-
лось, что ситуация, когда в поезде метро вода поднима-
ется к потолку вагона и пассажирам некуда деваться, 
стала реальностью в столице провинции Хэнань горо-
де Чжэнчжоу (население 12,6 миллиона человек). Пас-
сажиры на пятой линии метро оказались в ловушке — 
городская инфраструктура не справилась с сильным 
ливнем и вода начала затапливать тоннели метро. Ки-
тайское издание China Youth Daily цитирует впечатле-
ния одной из пассажирок:

«Пассажиры пытались связаться с семьями, друзья-
ми, другими людьми. Вода за пределами вагона про-
должала подниматься, это было видно через окно. При-
мерно к 9 часам вечера задняя часть поезда была зато-
плена... Вода достигала уровня груди, шеи. Не хватало 
кислорода... Кто-то попытался разбить окно, но другие 
пассажиры остановили его... Когда появились спасате-
ли, вода за окном была очень высоко. Спасатели выби-
ли дверь, и окно в менее затопленной передней части 
поезда, и стали вытаскивать пассажиров». 

Поезд, следовавший в город Лоян, оказался забло-
кированным водой, и в течение 40 часов 900 пассажи-
ров сидели внутри, ожидая помощи. Только за сутки в 
Хэнани выпало 617,1 миллиметра осадков, это почти 
столько же, сколько в среднем выпадает за год.   

О СЕБЕ И ДВОРЕ

Ариадна Рокоссовская

Принц Гарри сообщил, что пишет книгу, в которой рас-
скажет свою историю «о взлетах и падениях, ошибках 
и жизненных уроках». Откровения герцога Сассекско-
го обойдутся издателям в 20 миллионов долларов.
Принц Гарри, в январе 2020 года сложивший с себя 
королевские обязанности и живущий в США, не дает 
своим родным вздохнуть спокойно. На днях известное 
издательство Penguin Random House сообщило, что 
«герцог Сассекский принц Гарри пишет книгу, миро-
вая премьера которой состоится в конце 2022 года». «В 
очень личных и душевных мемуарах одного из самых 
интересных и влиятельных людей нашего времени 
принц Гарри впервые поделится подробным рассказом 
о пережитом, о приключениях, потерях и жизненных 
уроках, которые его сформировали», — говорится в со-
общении издательства. Британская газета The Evening 
Standard сообщила, что уже есть черновой вариант 
книги, в котором описано детство принца Гарри, раз-
вод его родителей и смерть его матери принцессы Диа-
ны, его военная служба и решение покинуть Британию.
Источники издания в Букингемском дворце призна-
ются, что его обитатели испытывают «растущее бес-
покойство» в связи с грядущим выходом книги. Ранее 
принц Гарри уже сообщил общественности немало пи-
кантных подробностей из их с Меган Маркл жизни в 
королевском дворце.  

В МИРЕ

ДЕТЕКТОР СЧИТАЕТ 
ЭМОЦИИ 
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Музейщики Италии внедрили инновационную систе-
му, позволяющую анализировать реакцию посетите-
лей на произведения искусства. Технология ShareArt 
была разработана правительственным агентством 
ENEA еще 5 лет назад. Однако апробирование про-
граммы началось только в июле 2021 года, когда музеи 
и галереи открылись после продолжительного переры-
ва. Первыми в эксперименте приняли участие музеи 
Болоньи. Руководство местных хранилищ установило 
перед некоторыми экспонатами 14 устройств, внеш-
не похожих на камеры. С помощью искусственного ин-
теллекта система формирует так называемую оценку 
привлекательности картин, скульптур и артефактов, 
вычисляя пол и возраст посетителя, сколько времени 
он стоит перед картиной, как близко к ней подходит, 
куда конкретно направлен его взгляд и какие эмоции 
проявляет. Базируясь на полученной информации, ку-
раторы смогут понять, как грамотно планировать вы-
ставочные пространства, исходя из предпочтений го-
стей. Первые тесты наглядно показали, что, к примеру, 
на полотне Трофима Биго «Святой Себастьян, помога-
ющий святой Ирэн» любителей искусства интересует 
больше правая часть лица Себастьяна, а не центр ком-
позиции. Как выяснилось, причина кроется в игре све-
та и тени.

Эксперты также установили, что в среднем у каж-
дого экспоната посетители проводят максимум от 4 до 
5 секунд и лишь редкие работы способны приковать 
внимание на «долгие» 15 секунд.  Создатели системы 
надеются, что после снятия ограничений и отказа от 
масочного режима в помещениях их детище сможет 
отслеживать живые эмоции и изменения в мимике. 
При этом они заверяют, что собранные данные будут 
носить сугубо конфиденциальный характер и исполь-
зоваться исключительно для стратегических целей.  

ГЕОПОЛИТИКА О чем договорились США и Германия 
по газопроводу «Северный поток-2»

Киев и Варшаву 
поставили на поток 
Игорь Дунаевский

В
ласти США и Герма-
нии достигли компро-
мисса по давнему спо-
ру о газопроводе «Се-
верный поток-2».В 
Вашингтоне по-преж-
нему считают «СП-2» 
«плохой сделкой» для 
Германии, Украины и 

Европы в целом, но теперь го-
товы смириться с завершением 
проекта. 

Уже третья подряд админи-
страция США давила на власти 
Германии, требуя отказаться от 
проекта, но немцы продолжа-
ли отстаивать свои экономиче-
ские интересы. Как учили клас-
сики марксизма, экономика 
первична, а политика —вторич-
на. И развязка ситуации с «СП-
2» стала наглядным тому дока-
зательством: сколько политиче-
ские интриганы из Киева и Вар-
шавы ни пытались через своих 
покровителей помешать стро-
ительству газопровода, запад-
ные политики были вынуждены 
прислушаться к интересам сво-
его бизнеса.

В Германо-российской внеш-
неторговой палате назвали «хо-
рошим знаком» урегулиро-
вание спора по «СП-2» между 
США и ФРГ, указав, что строи-
тельство газопровода «крайне 
важно» для Европы и ее энерго-
безопасности. В палате напом-
нили, что, среди работающих в 
России германских компаний 
94 процента поддерживают 
проект. 

В рамках сделки Берлин со 
своей стороны обязался под-
держивать Украину и присма-
тривать за энергетической без-
опасностью Европы. В частно-
сти, как рассказала замести-
тель госсекретаря США по по-
литическим делам Виктория 
Нуланд, сделка обязывает ФРГ 
добиваться общеевропейских 
санкций против России, вплоть 
до ограничений на экспорт 
энергоносителей, если покро-
вители Украины вдруг сочтут, 
что Москва использует энерго-
ресурсы для давления на Киев 
или европейские страны. Кро-
ме того, по ее словам, Берлин 

согласился поддерживать про-
дление соглашения о транзите 
энергоносителей между Рос-
сией и Украиной, истекающее 
в 2024 году. Агентство Reuters 
пишет, что и США оставляют 
за собой право использовать 
санкции против «СП-2», базу 
для которых прописал кон-
гресс. По данным немецкой га-
зеты Handelsblatt, власти Гер-
мании согласились углубить 
энергетическое сотрудниче-
ство с Украиной, в том числе в 
контексте перехода европей-
ских стран на альтернативные 
источники энергии.

Противоречивости в этом все 
же хватает. Представитель гос-

департамента США Нед Прайс 
сам признал, что санкции «вряд 
ли могли предотвратить строи-
тельство газопровода», поэтому 
Вашингтон ранее приостановил 
ограничения в отношении ком-
пании-оператора «СП-2», ре-
шив договориться с Берлином 
по-хорошему. Но продукт этих 
договоренностей вновь предус-
матривает санкции. Кроме того, 
Вашингтон трубит о недопусти-
мости использования энергоре-
сурсов в качестве оружия, а сам 
откровенно разыгрывает энер-
гетическую карту в своих геопо-
литических интересах. Напри-
мер, под лозунгами об энерго-
безопасности продвигает в Ев-

ропу собственный сжиженный 
природный газ, хотя тот заметно 
дороже российского.

Посол России в Вашингтоне 
Анатолий Антонов назвал козни 
США вокруг газопровода «не-
честной конкуренцией», вновь 
заявив, что строительство «СП-
2» является только экономиче-
ским вопросом. По его мнению, 
дело в том, что американские 
политики пытаются использо-
вать Украину в качестве инстру-
мента давления на Россию.

В свою очередь, киевские по-
литики словно взяли Германию 
и всю Европу в заложники, тре-
буя от Берлина компенсаций за 
свою готовность служить ан-
тироссийским целям Запада, и 
рассчитывая в этом вопросе на 
поддержку из Вашингтона. 

Впрочем в последние дни со-
ветник госдепартамента США 
Дерек Шолле проводил встречи 
с коллегами в Киеве и Варшаве. 
Как пишет газета Politico, влас-
ти США потребовали от укра-
инских коллег воздержаться от 

критики сделки по «СП-2». И 
даже пригрозили, что публич-
ные истерики Киева на этот 
счет могут навредить отноше-
ниям США и Украины. Кроме 
того, команда Джозефа Байде-
на призвала украинскую сторо-
ну не обращаться за помощью в 
конгресс, где многие не прочь 
гнуть свою линию наперекор 
Белому дому. 

По данным Politico, давление 
Вашингтона встречает сопро-
тивление в Киеве. В окружении 
президента Украины считают, 
что санкциями еще не поздно 
заблокировать строительство 
«СП-2». Для того,  чтобы вер-
нуть Владимира Зеленского к 
реальности, американцы реши-
ли наконец принять его в Белом 
доме, сообщив, что визит состо-
ится 30 августа. На встрече Зе-
ленскому, очевидно, и объяснят, 
что к чему.  

СКАНДАЛ  

Украинское 
телевидение 
окончательно 
переходит 
на мову

УБИЛИ 
«СВАТОВ»
Петр Лихоманов, 
Дмитрий Сосновский

На Украине вступили в силу 
очередные нормы дискримина-
ционного языкового законода-
тельства, на сей раз касающие-
ся сферы культуры. Теперь все 
развлекательные программы 
и фильмы должны транслиро-
ваться исключительно на укра-
инском языке. Реакция рядо-
вых зрителей на нововведения 
оказалась однозначно отри-
цательной вне зависимости о 
того, какой язык они использу-
ют в быту.

Например, в полном соот-
ветствии с законом, не чужой 
президенту Зеленскому теле-
канал «1+1» перевел на «дер-
жавну мову» сериал «Сваты», 
одним из создателей которого 
президент и является. И полу-
чил у себя на сайте обратную 
реакцию: «Ужас просто», «У 
меня вся семья в шоке, зачем вы 
вот так»; «Совсем уже? «Сва-
ты» на мове? Просто вечер ис-
портили, хотелось посмотреть 
без напряжения комедию! Этот 
бред слушать невозможно!»; «Я 
ожидала всего, но чтобы «Сва-
тов» перевели на украинский, 
ну это уже через край, кто эту 
чушь будет смотреть? Так отре-
агировали на украинскую вер-
сию русскоязычные зрители, 
но и комментарии на украин-
ском языке мало отличались по 
смыслу: «Мало того, что вооб-
ще нечего смотреть на украин-
ских каналах, еще и умудрились 
единственный сериал, ради ко-
торого раньше объединялась 
вся страна, чтобы этому сериа-
лу быть на наших экранах, так 

испортить! Он утратил свою 
аутентичность! Стал пресным 
и неинтересным!»; «Это дейст-
вительно ужас, как так можно 
испортить хороший сериал, на-
верное, хотят, чтобы никто не 
смотрел телевидение, так хоте-
лось смотреть любимый сери-
ал, будем искать на просторах 
интернета на языке оригинала. 
Действительно обидно...»; «Это 
просто какой-то ужас, а не пере-
вод, так испортить хороший се-
риал. Вы еще «Бриллиантовую 
руку» на украинский переведи-
те. Ужас!».

Иными словами, языковой 
закон упорно отстаиваемый 
Зеленским, ударил наконец по 
нему самому, отчасти даже по 
карману. Нельзя сказать, что в 
студии «95-й квартал» и в руко-
водстве основных телеканалов 
не чуяли подвоха. Любой про-
граммный директор, на сколь 
бы патриотичном телеканале 
он ни работал, знает достовер-
но: ни одно политическое ток-
шоу или конкурс талантов не 
даст такого рейтинга, как клас-
сические советские комедии и 
популярные российские сериа-
лы. Руководители телеканалов 
не первый год указывают на от-
ток зрителей из-за отсутствия 
конкурентной украинской про-
дукции. Они даже лоббирова-
ли подачу поправок к языково-
му закону для производителей 
кино и сериалов касательно по-
слаблений режима «одна мова, 
одна вiра» или хотя бы отсроч-
ки его введения. Но ни одна из 
них стараниями парламент-
ских националистов не получи-
ла минимального большинст-
ва.  В список трансляций, грубо 
нарушивших украинское зако-
нодательство уже попал фильм 
«Собачье сердце». Все идет к 
тому, что не только «Сватов», 
но и новогоднюю «Иронию 
судьбы» украинцам придется 
смотреть на единственно по-
зволенном для них языке.   

С МЕСТА СОБЫТИЙ С 21 июля во Франции заработала система санитарных пропусков

Код для  «железной дамы»  
Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

В 
Париже жарко. На небе ни 
облачка, и солнце палит 
нещадно. Наверное, поэ-

тому народа на улицах немного, 
но за столиками на открытых 
террасах кафе и ресторанов, по-
пивая прохладительные напит-
ки, сидят завсегдатаи. Надо по-
лагать, их станет меньше, ког-
да с первого августа с них будут 
требовать предъявить антико-
видный санитарный пропуск.

Тот самый, который уже с 
этой среды обязателен для того, 
чтобы попасть, к примеру,  в му-
зеи, театры, библиотеки, на ста-
дионы. И Эйфелева башня, куда 

я направился поутру, не исклю-
чение. Около  пропускных пун-
ктов несколько десятков жела-
ющих попасть на эту знаковую 
достопримечательность  фран-
цузской столицы. Некоторые, 
что обзавелись санитарным 
документом в виде QR-кода 
на смартфоне или в бумажной 
форме (там отметка о полном 
цикле вакцинации разрешен-
ными в ЕС препаратами или о 
свежем ПЦР-тесте), предъявля-
ют его вместе с удостоверени-
ем личности и, надев обязатель-
ные для посещения маски, от-
правляются к лифтам, которые 
их поднимут на первый, а затем 
второй ярусы. Третий в эту сре-
ду был закрыт до 18.30, как объ-

яснили в дирекции, по «техни-
ческим причинам».

Ну а те, у кого не было на ру-
ках этого столь необходимого 
по нынешним временам «сезам, 
откройся»?  Такими оказались 
служащий из Лилля, что на севе-
ре страны, Антуан и его супру-
га Мари-Клэр, а также двое их 
мальчишек 7 и 10 лет. Они стоя-

ли в сторонке, и по их виду мож-
но было предположить, что они 
обдумывают, как быть дальше.

Познакомились. Как расска-
зал Антуан,  решив провести 
свой  летний отпуск и детские 
каникулы на юге, семья отпра-
вилась в путь во вторник с та-
ким расчетом, чтобы по дороге 
заехать в Париж, показать его 
детишкам, а также сводить их 
на Эйфелеву башню.

— Но вот в чем загвоздка, — по-
ведал Антуан. — Вечером во втор-
ник не успели этого сделать, а 
сегодня  — новые правила. Мы с 
женой вакцинировались первый 
раз на следующий день после 
того, как Макрон объявил об ак-
тивизации санпропусков. Одна-
ко для того, чтобы их получить, 
надо иметь полный цикл приви-
вок от  COVID-19 или ПЦР-тест, а 
нам до этого еще далеко. Так что  
пришли сюда  на авось и теперь 
думаем, что делать.

Надо сказать, что таких пар 
как Антуан и Мари-Клэр,  чуть 
расстроенных, даже  слегка 
обескураженных, я приметил 
еще  несколько.

Правда, надо отдать должное 
администрации  Общества по 
эксплуатации башни. Она пред-
видела, что подобные ситуации 
возникнут в эту знаковую среду.

Поэтому сыграли на опере-
жение. С раннего утра метрах в 

пятидесяти от контрольно-про-
пускных пунктов разбили две 
палатки, где предлагают тури-
стам, которым не удалось про-
биться с первого раза на баш-
ню,  пройти, что называется, 
«не отходя от кассы»,  облегчен-
ный экспресс-тест на вирусный 
антиген.

Когда из  одной палатки вы-
шел парень в полном обмунди-
ровании — защитные  халат, ма-
ска, очки,  я расспросил его, от-
куда он, и как идут дела. Парня 
звали Илияс, студент третьего 
курса мединститута. Ему и еще  
нескольким  сокурсникам  ди-
рекция башни по согласованию 
с городским муниципалитетом 
предложила подработать.

— У нас временный контракт. 
И людям помогаем, ну и для нас 
дело весьма выгодное, — поведал  
юный медик. — Как-никак нам 
платят по 18 евро в час.  Сутки 
оттрубил и, считай, 150 евро в 
кармане.  Конечно, и «железная 
дама» не  внакладе: ведь полный 
билет для взрослого сейчас сто-
ит 26 евро.

Как уточнил Илияс,  для  
французских граждан этот тест 
— бесплатный,  расходы берет на 
себя национальная система мед-
страхования. А вот  иностран-
цам придется платить 25 евро.

Закончив обход  300-метро-
вого с гаком творения Эйфеля, 
я отправился восвояси. Но по 
ходу заметил, как Антуан и его 
домочадцы зашагали в сторону 
экспресс-палаток. Правильное 
решение принял служащий из  
Лилля: ведь ему завтра продол-
жать путь  на Лазурный Берег, 
где уже зарезервированы места 
в кемпинге  в двух шагах от мор-
ского пляжа.  

Этот ресторанчик в Нормандии просит клиентов отсканировать QR код, а в случае его отсутствия, предоставить 
личные данные. 

Сенаторы США угрожают «финансо-
вым разрушением» немецкому 
порту Мукран за участие в строи-
тельстве «СП-2».

А К Ц Е Н Т

Около башни туристам предлагают прой-
ти облегченный экспресс-тест на виру-
сный антиген

А К Ц Е Н Т

Как пишет газета Politico, власти США 
потребовали от Киева воздержаться 
от критики сделки по «СП-2» 

«Сваты» на мове? 
Просто вечер 
испортили, хоте-
лось посмотреть 
без напряжения 
комедию! Этот 
бред слушать 
невозможно!»

Примерно к 9 часам вечера задняя часть поезда метро была 
затоплена.
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КИНО Байкал и сказка 
о приключениях Юмы

Быль и небыль

Валерий Кичин

Документальное кино у нас стало добычей фестивалей, 
научно-популярное исчезло с глаз вообще. Времена, 
когда на Арбате тянулись очереди к фильмам «Лесная 
быль» или «Воспоминания о будущем», кажутся нере-
альными. Поэтому появление на киногоризонтах кар-
тины «Байкал. Удивительные приключения Юмы» каза-
лось событием.

На постерах красовалась белая пушистая мордашка, 
которой на нос сейчас сядет бабочка. В эфирах, в мага-
зинах, в аэропортах на рекламных панелях крутились 
кадры с усатой симпатягой, кувыркающейся в прозрач-
ных байкальских водах. Аннотации обещали «Путешест-
вие отважной малышки-нерпы к Ушканьим островам» и 
«тайную историю жизни». 64-минутный фильм позици-
онировался как семейный, особенно интересный детям, 
и на него начала было ходить публика.

И быстро ходить перестала. Потому что оказалась в 
положении простака, которого надули. Никаких при-
ключений малышки мы не увидели. Юма оказалась не 
белой и пушистой, как котенок, а темной и, как нерпа, 
гладкой. Вот она нежится в струях — а авторы голосом 
Чулпан Хаматовой рассказывают, что нерпа сейчас чув-
ствует, что думает, чего боится и чему радуется. Вот вы-
лезает на камни — а нам толкуют, как она потеряла маму 
и как ей страшно. То есть обычную съемку, какую мы 
много раз видели 
на каналах «Живая 
планета» и Animal 
planet, нам выдают 
за приключенче-
ский сюжет, сопро-
вождаемый поче-
му-то балетной му-
зыкой Чайковского. 
Причем Юма зани-
мает очень малую 
часть картины, а в 
основном это сня-
тые коптером виды 
Байкала — иногда за-
хватывающие, иног-
да совсем невыра-
зительные — сопро-
вождаемые доступ-
ными в интернете 
сведениями. Мишки 
в сосновом лесу, ро-
гатые олени, стада 
овец, радостные лица пейзан. Танцы на пленэре иркут-
ского ансамбля «Ангара» и медальные лики артистов те-
атра «Байкал». Древние бурятские легенды и творчест-
во местных художников, религиозные обряды и шаманы 
— вычищенная до гламура этнография в полный рост. От 
всего веет благостностью советских лент о беззаботной 
жизни дальних краев бескрайней страны. 

Даже тревожное напоминание о нефти, которая про-
сачивается в хрустальные воды великого озера, тут же 
гасится благой вестью: оказалось, что нефть только спо-
собствует развитию придонной жизни. Красивой водо-
росли спирогире вообще поют романтическую песнь 
любви, хотя ее массовое распространение в загрязнен-
ных водах Байкала давно вызывает тревогу ученых, на-
звавших состояние прибрежных зон катастрофическим. 
«РГ» не раз писала об очередной угрозе прорыва отходов 
Целлюлозно-бумажного комбината. Массовая застрой-
ка берегов, 2,5 миллиона туристов в год и миллионы 
тонн нечистот усердно обогащают воды уникального по 
чистоте озера; от выброшенного пластика гибнет при-
байкальская фауна. Еще советский фильм Сергея Гера-
симова «У озера» аж в 1970 году тревожился за судьбу 
природного уникума под натиском агрессивной инду-
стриализации, но полвека спустя, судя по фильму Анас-
тасии Поповой, все проблемы решены, и людям доста-
лась сплошная нирвана.

Легкая тень набегает лишь однажды, когда по экрану 
скользит преступный силуэт браконьерской лодки: под 
суровым взглядом Рыбнадзора бандиты бросают свои 
сети, и в них запуталась любопытная Юма — это, соб-
ственно, и есть ее приключение, из которого героиню 
легко выручает съемочная группа, помогая уже сильно 
подросшей малышке освободиться. Всем ясно, что это 
постановка и много анимации, — но все-таки что перед 
нами, сказка или науч-поп?

Я верю, что авторы никого надувать не собирались 
— они явно хотели как лучше. Им помогали местные 
власти — и в титрах им вынесут благодарность поимен-
но, но это неизбежно сказалось на ракурсе взгляда: 
картина производит впечатление рекламно-заказной. 
Нужно было привлечь к фильму-долгострою зрителей 
— и они придумали игру в сказку про нерпу Юму, соо-
рудив ее на скорую руку из того, что было, — никаких 
специальных наблюдений за жизнью нерп в фильме не 
прослеживается. Соединить добрую байку с познава-
тельным, реалистичным материалом не удалось: обе 
сюжетные струи, пересекаясь, отрицают друг друга, 
выглядят несовместными. Сценарий не столько при-
думан, сколько собран из данных Википедии, художе-
ственно поданных в сюсюкающих, пригодных для дет-
ского сада тонах. Чулпан Хаматовой досталась тюзов-
ская слащавость, Константину Хабенскому — немило-
сердно выспренний текст, по поводу которого вспоми-
нался Тургенев с его «Друг Аркадий, не говори краси-
во!». Финальный рэп Басты дополняет ура-восторжен-
ную интонацию фильма, никак не монтируясь с Чай-
ковским, и картину окончательно добивает.

Вместе с документальным фильмом «Медведи Кам-
чатки. Начало жизни» «Юма» могла бы символизиро-
вать возрождение не только нашего научного, но и дей-
ствительно популярного кино. И стоило бы поблагода-
рить авторов уже за то, что они обратились к красотам 
Байкала и попытались передать зрителям свой восторг 
перед чудом природы. Но им не хватило решимости 
рассказать о Байкале реальном, а зрители сегодня лег-
че распознают фальшь и к наигранно  лучезарным ме-
лодиям относятся с предубеждением. •

ТЕАТР Летний урок Иосифа Райхельгауза из «Школы современной пьесы»

Идеальный зритель — это я
Ольга Штраус

Х
удрук московского теа-
тра «Школа современ-
ной пьесы» Иосиф Рай-

хельгауз два раза был исключен 
из  театральных вузов  за «про-
фнепригодность». Сегодня он 
профессор ГИТИСа, ни одна его 
постановка не проходит неза-
меченной со стороны зрителей 
и критики. Чем он удивит в но-
вом сезоне? «РГ» отправилась 
на урок к Иосифу Райхельгаузу.

Ваш театр стоит особняком 
от других столичных теа-
тров. Вам это важно — отли-
чаться от других?

ИОСИФ РАЙХЕЛЬГАУЗ: «Школа совре-
менной пьесы» — это не просто 
название, это наша идеология. 
У нас идут только мировые пре-
мьеры. Если ставим пьесу — это 
означает, что до нас ее никто 
еще не ставил. Либо это автор, 
которого никто не знает. Либо 
наши современные «классики», 
такие как Гришковец, Акунин, 
Улицкая, Остер... Но  условие 
одно: пьеса должна быть нигде 
никогда не поставленной.

А как же «Шинель/Пальто» 
или трилогия «Чайки»?

ИОСИФ РАЙХЕЛЬГАУЗ: Иногда, раз 
в два-три сезона, я устраиваю 
такую отдушину для артистов, 

беру Чехова, Гоголя, Грибое-
дова, Сервантеса... Как прави-
ло, приглашаю хорошего поэта, 
например Вадима Жука, Дмит-
рия Сухарева, и замечательно-
го композитора. В «Шинели…» 
это был Максим Дунаевский, 
во многих других спектаклях — 
Сергей Никитин. И все эти спек-

такли — музыкальные, я ставлю 
их сам.

Следующий сезон вы откро-
ете «Бешеным хворостом». 
Почему именно этим спек-
таклем?

ИОСИФ РАЙХЕЛЬГАУЗ: К нам на дра-
матургический конкурс «Дей-
ствующие лица», который мы 
проводим уже 17 лет, пришла 
пьеса. Я прочитал отрывок и 
подумал: «Какой замечатель-
ный диалог!». Стал читать, и 
пьеса показалась мне сверхсов-
ременной. Чем-то напомнила 
известный фильм Эльдара Ря-
занова «Дорогая Елена Серге-
евна», только вывернутый на-
изнанку. Там школьники взяли 
в заложники учительницу, а тут 
директор и завуч троллят уче-
ника. Дал почитать своим люби-
мым актрисам Татьяне Василь-
евой, Татьяне Веденеевой, Вале-
рии Ланской и двум моим уче-
ницам, молодым артисткам Та-
тьяне Цирениной и Джульетте 
Геринг. Все сказали: да, жесткая, 
резкая, но какая узнаваемая си-
туация в пьесе описана! 

Вы взяли в репертуар сле-
дующего сезона чеховскую 
«Степь» — она же такая 
несценическая?

И О С И Ф  РА Й Х Е Л Ь ГАУЗ :  У нас спек-
такль называется «Степь Че-

хова». Он сложился из твор-
ческого задания моего курса в 
ГИТИСе — поставить по отрыв-
ку из этой повести. На экзаме-
не кафедры были Сергей Жено-
вач, Юрий Бутусов, Евгений Ка-
менькович, Дмитрий Крымов — 
выдающиеся наши режиссеры, 
посмотрели «Степь» и высоко 
ее оценили. Тогда я предложил 
режиссеру-педагогу Алексан-
дру Цою собрать эти студенче-
ские работы в одну и попробо-
вать сделать из них спектакль. 

Что для вас главное в пьесе?
ИОСИФ РАЙХЕЛЬГАУЗ: Раньше было 
как? Драматург писал свое про-
изведение, и книжечка с ним 
стояла на полке, актеры озву-
чивали его со всеми ремарка-
ми. Профессии «режиссер», по 
сути, не было. Драматургия на-
шего великого Чехова востре-
бовала режиссера. Режиссер 
стал автором спектакля, а пьеса 
— всего лишь его компонентом. 
Пьесу должен выбирать автор 
спектакля. Если эта тема у ре-
жиссера болит, если он хочет ее 
понять, исследовать… А зритель 
зачем приходит? Чтобы что-то 
про эту жизнь понять.

А какой он, идеальный зри-
тель вашего театра?

И О С И Ф  РА Й Х Е Л Ь ГАУ З :  Идеальный 
зритель — это я. Не случайно ре-
жиссерское место всегда устро-
ено в самом удобном месте зала. 
Я для себя организую зрелище. 
Я думаю, что те, кто сядет на 
мое и другие места, будут о том 
же думать и то же чувствовать. 
И еще у меня всегда есть такое 
ощущение, что справа от меня 
сидят мои дочери, а слева — мои 
родители. Мне не должно быть 

стыдно перед ними. Не слу-
чайно сегодня такой интерес к 
творчеству Дмитрия Крымова. 
Он у нас в этом сезоне выпустил 
замечательный спектакль «Все 
тут». В следующем будет еще 
его спектакль. Он опять будет 
связан с некой семейной исто-
рией… Еще одна работа следу-
ющего сезона — «Нос. Гоголь. 
Сон». Это работа художника 
спектакля «Все тут», «Фаина. 
Эшелон»… Я ее очень хорошо 
знаю, потому что это моя стар-
шая дочь — Маша Трегубова. Ду-
маю, ее режиссерский дебют 
тоже будет интересным. Инте-
реснейший режиссер Марат Га-
цалов — мой ученик,  будет ста-
вить у нас рассказ известного 
юриста Михаила Барщевского. 
Я уже не первый год веду пере-
говоры с великим режиссером 
современности Анатолием Ва-
сильевым — моим товарищем, 
однокурсником. Наконец он дал 
согласие на постановку в нашем 
театре.

То есть ваших зрителей ждет 
яркий сезон?

ИОСИФ РАЙХЕЛЬГАУЗ: У нас каждый 
сезон яркий. Скоро у меня вый-
дет учебное пособие «Во всем 
виноват режиссер». Два тома, 
около 500 страниц. Посвящаю 
его Борису Зону, одному из по-
следних учеников Станислав-
ского, воспитавшему выдаю-
щихся деятелей русского теа-
тра и отчислившему меня с пер-
вого курса с формулировкой 
«за профессиональную непри-
годность». Я эту книгу писал лет 
20, а собирал всю жизнь. И без-
мерно благодарен Зону, что он 
меня тогда отчислил. Сейчас по-
нимаю: правильно сделал. •

ПРОЕКТ 

В русских 
театрах 
за рубежом — 
премьеры 
гитисовцев

ВОТ ТАК 
«ШУТНИКИ»
Инга Бугулова

Выпускники ГИТИСа постави-
ли две премьеры в Казахстане: 
в постоянном репертуаре Рус-
ского театра драмы им. М. Горь-
кого в Нур-Султане теперь зна-
чится «Кин IV» Ивана Петро-
ва, а в Жамбылском областном 
русском театре — «Шутники» 
Петра Нореца. В ближайшее 
время «гитисовскими» спек-
таклями обзаведутся и другие 
русские театры за рубежом — 
и все это в рамках нового сов-
местного проекта именитого 
театрального вуза и «Роскон-
церта».

— Идея проекта «Постановки 
студентов и выпускников ГИ-
ТИСа в русских театрах за ру-
бежом» родилась два года назад 
в Калининграде, — рассказыва-
ет ректор ГИТИСа Григорий За-
славский. — Для нас этот проект 
помимо всего прочего важен 
тем, что с его помощью мы фор-
мируем творческие команды. 
Не секрет, что самое главное 
для режиссера найти своего ху-
дожника, своего хореографа и 
так далее. В следующем году мы 
надеемся продолжить эту исто-
рию, причем важно, чтобы в ор-
биту проекта включались вы-
пускники и других замечатель-
ных театральных вузов России. 

Постановки в Казахстане, 
где русский театр традицион-
но поддерживается и вызывает 
большой интерес, стали своео-
бразными «первопроходцами» 
— теперь в планах расширение 
географии. Уже известно, что 
до конца 2021 года премьеры 
представят в Таджикистане, Уз-
бекистане и Киргизии, в буду-
щем присоединятся и другие 
страны. 

— Наш театр много лет под-
держивает тесные связи с ГИ-
ТИСом, в прошлые годы мы 
постоянно проводили режис-
серские лаборатории для вы-
пускников вуза и победители 
ставили спектакли у нас на сце-
не, — отмечает художественный 
руководитель Русского театра 
Эстонии Филипп Лось. — Новый 
проект расширяет возможно-
сти выпускников театральных 
институтов, но и кругозор на-
шего театра. Хочется, чтобы 
каждый такой спектакль был 
событием для Эстонии.

К слову, проект ГИТИСа 
идет параллельно с поддержкой 
русских театров за рубежом 
в рамках Всероссийского га-
строльно-концертного плана, 
который предполагает обмен-
ные гастроли. Так что зарубеж-
ные постановки молодых ре-
жиссеров, скорее всего, можно 
будет увидеть и в России. •

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА В Большом театре поставили оперу Генделя

Пальцы в розетку

Владимир Дудин 

Н
а д  п о с та н о в к о й 
«Ариоданта» Ген-
деля на Новой сце-
не Большого теа-
тра, премьера ко-
торой состоится 
сегодня, работа-
ли американский 
режиссер Дэвид 

Олден и итальянский дири-
жер Джанлука Капуано. Пар-
тию шотладнской принцессы 
Гиневры, возлюбленной глав-
ного героя, репетирует сопра-
но Альбина Латипова, которая 
рассказала «РГ» о предстоящей 
премьере и работе в предста-
вительной международной ко-
манде солистов.

Вы впервые поете в опере Ген-
деля, которые не так часто 
ставятся на российской сце-
не. Трудно попасть в волну его 
музыки? 

АЛЬБИНА ЛАТИПОВА: Когда берешь 
клавир любой оперы, будь то 
Чайковский или Россини, всег-
да приходится преодолевать 
определенные сложности, при-
выкать к неизвестной прежде 
музыке, постепенно ее впевать. 
С Генделем все усложнилось, 
когда приехал дирижер и мы уз-
нали, что темпы должны быть в 
два-три раза быстрее, чем мы 
учили, они казались на грани 
фантастики. Но шаг за шагом 
мы справились, все стало полу-
чаться. 

После привычных нам сю-
жетов Верди, Бизе и Пуччи-
ни оперы Генделя открыва-
ют какие-то другие далекие 
миры. Насколько экзотичен 
этот материал для сегод-
няшнего дня?

АЛЬБИНА ЛАТИПОВА: Мне интересно 
все. Любое новое я восприни-
маю как возможность поучить-
ся, найти что-то для себя. У меня 
не такой большой сценический 
опыт, и мне еще ничего не успе-
ло приесться. Тем более для мое-
го типа голоса не так много пар-
тий, где можно развернуться 
как драматической актрисе. А 
у моей героини Гиневры в этой 
опере Генделя столько пери-
петий! Если в первом акте она 
порхает от счастья, от любви к 
своему Ариоданту, то в конце 
спектакля она уже смиряется со 
своей тяжкой участью, готовая 
уйти в мир иной.

Есть вердиевские, вагнеров-
ские, пуччиниевские певцы. А 
что такое генделевский певец, 
вы поняли?

АЛЬБИНА ЛАТИПОВА: У генделевско-
го певца должны быть на высо-
те чувство темпа и трудоспособ-
ность. Но ведь это необходимо и 

для освоения стиля любого дру-
гого композитора. Многие мои 
коллеги не допускают мысли, что 
могли бы петь Генделя, даже не 
пытаются пробовать. Но я увере-
на, если попробуют, то все полу-
чится и это принесет много поль-
зы: сразу удлинится дыхание, 
выстроится вокальная позиция. 
Мы все открыли для себя удиви-
тельный момент: что генделев-
ские колоратуры удобнее петь в 
движении, на сцене, чем в классе, 
где было намного сложнее. 

В постановке задействован 
международный состав пев-
цов: легко было работать в 
таком ансамбле? 

АЛЬБИНА ЛАТИПОВА: Все наши зару-
бежные коллеги очень позитив-
ные люди, нам очень комфор-
тно работать вместе. У меня с 
самого начала репетиций было 
желание поучиться у них. Они 
— мастера, поющие барочную 
музыку не в первый раз. Я меч-
тала посмотреть, как работает 
вживую французский контра-
тенор Кристоф Дюмо, которого 
я прежде слышала в записях, и 
это оказалось просто фантасти-
кой. Я получаю огромное насла-
ждение от работы. 

А как сложился контакт с ре-
жиссером? У Дэвида Олдена, 
говорят, очень непростой ха-
рактер. 

АЛЬБИНА ЛАТИПОВА: Да, нас пугали 
Олденом, что он жутко требо-
вательный, но на деле все оказа-
лось намного спокойнее. У него 
все очень четко спланировано, 
продумано, нет такого, чтобы 
он стоял над тобой и думал, что 
бы еще такого придумать в этой 
сцене. Но у каждого из двух со-
ставов исполнителей выстраи-
ваются два разных спектакля.

Постановка не оттолкнула 
вас своим радикализмом?

АЛЬБИНА ЛАТИПОВА: Привязки к ка-
кому-то определенному вре-
мени я в ней не вижу, у каких-
то персонажей костюмы исто-
рические, у кого-то — довольно 
современные. Я это объяснила 
для себя так, что цель режиссе-
ра — показать, что не важно, ка-
кое время на дворе: схожие про-
блемы могут возникать в лю-
бую эпоху. 

Большой театр восполняет 
колоссальный пробел 
в области опер Генделя и де-
лает это с исключительным 
успехом от проекта к проек-
ту. Музыкальный руководи-
тель этой постановки при-
глашен специально 
из Италии. 

АЛЬБИНА ЛАТИПОВА: У маэстро есть 
четкое видение, какой должна 
быть эта музыка. В его мане-
ре нет никакой диктатуры, что 
здесь должно быть только так и 
не иначе. Он очень заразитель-
ный, энергичный. Вообще опе-
ра Генделя звучит очень совре-
менно. Наш дирижер любит по-
вторять: «Да тут просто рок!», 
начиная изображать, как игра-
ет на электрогитаре. Для меня 
это тоже было открытием. У 
меня от музыки Генделя в его 
исполнении возникает ощуще-
ние, будто я засунула пальцы в 
розетку. •

В новом спектакле Большого театра 
«Ариодант» задействован междуна-
родный состав певцов. 

Что перед нами — сказка или науч-поп?

Режиссер Иосиф Райхельгауз: В нашем театре идут только мировые премьеры. 

А К Ц Е Н Т

«Школа современной пьесы» — 
это не просто название, 
это наша идеология

А К Ц Е Н Т

Темпы в Генделе оказались 
в два-три раза быстрее, чем мы учили

Справка «РГ»

Альбина Латипова родилась в Казани. Окончила Казанский музыкаль-

ный колледж им. В.А. Аухадеева и вокальный факультет Московской го-

сударственной консерватории им. П.И. Чайковского (класс Г.А. Писа-

ренко). В 2016 г. участвовала в проекте «Молодые певцы» в рамках 

Зальцбургского фестиваля.

В 2017 г. дебютировала в Большом театре в партии Барбарины («Свадь-

ба Фигаро» Моцарта). С декабря 2017 г. — солистка оперной труппы 

Большого театра.

О других кинопремьерах читайте на сайте 
rg.ru/tema/kultura/kino

 2,5 миллиона 
туристов в год, 
миллионы тонн 
нечистот обогаща-
ют воды уникаль-
ного по чистоте 
озера, от пластика 
гибнет фауна. Но 
об этом из фильма 
вы не узнаете
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СЛЕДСТВИЕ Глава УГИБДД 
Ставрополья начал 
набивать карманы 
больше 10 лет назад

Все — в дом

Михаил Сухарев, Роман Кияшко, 
«Российская газета», Ставрополь 

В Москве задержали заместителя начальника Госав-
тоинспекции Ставрополья подполковника полиции 
Александра Ткаченко. Следствие считает его одним 
из соучастников резонансного дела о получении взя-
ток высшими чинами УГИБДД Ставропольского края. 
Мужчину перевезли в Ессентуки, где вчера суд начал 
рассматривать материалы уголовного дела, чтобы вы-
нести подозреваемым меру пресечения. Вердикта ожи-
дают начальник Госавтоинспекции Ставрополья Алек-
сей Сафонов и еще семеро подозреваемых. На момент 
отправки номера в печать документы уголовного дела 
были зарегистри-
рованы в Ессентук-
ском городском 
суде. Следствие хо-
датайствует об аре-
сте подозреваемых 
во взяточничестве 
в составе организо-
ванной группы на 
два месяца.

Задержанных 
на Ставрополье и 
в Москве полицей-
ских и граждан-
ских подозревают 
в создании хитрой схемы — они продавали нелегаль-
ные пропуска транспортным компаниям и водителям 
большегрузов, чтобы те беспрепятственно передвига-
лись по территории региона.

Тем временем о самом Сафонове продолжает 
вскрываться много деталей, о которых годами было 
неизвестно. Например, выяснилось, что в 2009 году, 
когда нынешний полковник еще занимал должность 
замначальника региональной Госавтоинспекции, на 
Ставрополье ходили в обращении так называемые 
«визитки Сафонова» — карточки с номером телефона 
полицейского и отпечатанным рельефным серийным 
номером.

Жители региона утверждают, что получить такую 
могли либо влиятельные люди, связи с которыми были 
полезны Сафонову, либо те, кто мог их купить за кру-
гленькую сумму. Держатели таких «карт лояльности» 
показывали их сотрудникам ГИБДД и те закрывали 
глаза на мелкие нарушения правил дорожного движе-
ния. Кроме того в 2017 году один из его подчиненных 
в Пятигорске анонимно отправил письмо в Москву с 
просьбой вмешаться в нескончаемую коррупционную 
карусель. В письме он рассказал, что сотрудникам вы-
ставляют ежемесячный план, который следует выпол-
нять. В противном случае «нерадивых» инспекторов 
отправляют на посты, где приходится стоять сутками. 
А «продуктивные» подчиненные работают в центре го-
рода. 

После чего, как говорят, Сафонов даже направил в 
городскую Госавтоинспекцию проверку. Но она... ни-
чего не выявила. А сам Сафонов обронил тогда фразу, 
которую иначе как судьбоносной для его карьеры не 
назовешь: «К сожалению, не все сотрудники Госавто-
инспекции могут устоять перед предложением и полу-
чают денежные вознаграждения»… •

Кто рубил сплеча?
По мнению чиновни-
ков, оказалось, что ор-
дер, на котором распи-

сался лесной мастер, не давал 
Войтову права рубить дрова. 
По этой бумаге мастер должен 
был ему дрова выдать! Это, меж-
ду прочим, дороже, чем пилить 
самостоятельно.А что сделал ма-
стер лесохозяйственного участ-
ка? Он не только не выдал Вой-
тову ни полена, но и фактически 
отправил его на все четыре сто-
роны, при этом расписавшись 
в бумаге – как будто выполнил 
свои обязанности.

В результате в октябре 2017 
года шум от пилы Александра 
Войтова услышали инспекторы, 
объезжавшие территорию Зд-
винского заказника. Оказалось, 
колок, где Войтов успел спилить 

девять осин, - это особо охра-
няемая природная территория. 
Уголовное дело, значительный 
ущерб – свыше 23 тысяч рублей. 
И ожидаемая перспектива – 
признание вины и штраф.

Но тут Войтов начал доказы-
вать, что ни в чем не виноват и  
не нарушил закон. В ответ пра-
воохранительная система, в 
свою очередь, взялась за Алек-
сандра всерьез. И виноватым 
решили сделать «лесоруба». До-
шло до страшного. В 2019 году 
вторая по счету мировая судья 
взяла да и объявила Войтова — 
жителя Алтайского края — в ро-
зыск. Потому что он не явился 
на заседания, о которых суд по-
чему-то не смог обвиняемого 
предупредить. В Рубцовске его 
вызвали в полицию. Он явился. 

И… пропал. Его жена Елена, ры-
дая и обивая все пороги, искала 
мужа несколько дней. В конце 
концов выяснилось, что его под 
стражей этапировали в Новоси-
бирск, за тысячу километров. 
Что за эти дни пережила Елена, 
что пережил Александр, что пе-
режила их маленькая дочка? И 
ведь он — не рецидивист. Алек-
сандр человек, который всего 
лишь ошибся с местом заготовки 
дров, и не по своей вине. 

Когда «РГ» написала об этой 
вопиющей ситуации, Александ-
ра тут же освободили. И проку-
ратура признала его заключе-
ние под стражу незаконным. Но 
сам процесс продолжался еще 
два года. Только в апреле 2021-
го в третьем по счету судебном 
процессе все наконец-то встало 
на свои места. Судья признала, 
что должностные лица действо-
вали небрежно. 

После того как суд вынес 
оправдательный приговор, с 
этим согласилась и прокурату-
ра. Жалобу в апелляционную 
инстанцию подала потерпев-
шая сторона — региональный 
орган власти, чьи сотрудники 
как раз и вели себя, по мнению 
суда, «небрежно». •

СОБЫТИЕ В столице Татарстана возродили собор в честь 
Казанской иконы Божией Матери

Икона и храм
Олег Корякин, 
«Российская газета», Казань

В
чера Патриарх Мо-
сковский и всея Руси 
Кирилл освятил воссо-
зданный собор в честь 
Казанской иконы Бо-
жией Матери. Для Ка-
зани, да и для всей 
страны это событие 
историческое, срод-

ни возрождению храма Хри-
ста Спасителя. Именно на этом 
месте, где сейчас возвышается 
55-метровый красавец храм, в 
1579 году девочка Матрона об-
наружила небольшой образ, 
ставший одной из величайших 
святынь России и всего право-
славного мира.

Судьба иконы тесно перепле-
лась с судьбой Российского госу-
дарства. Вышло так, что именно 
к заступничеству Казанской об-
ращались в самые драматиче-
ские моменты истории. С этим 
чудотворным образом ополче-
ние Минина и Пожарского от-
правилось освобождать Москву 
от поляков, перед ним молился 
Кутузов накануне Бородинской 
битвы. Икона считалась покро-
вительницей дома Романовых. 
Неудивительно, что Казанский 
Богородицкий монастырь очень 

часто посещали императоры. В 
1798 году на закладке собора в 
честь Казанской иконы Божией 
Матери (взамен предыдущего 
обветшавшего) присутствовал 
Павел I c сыновьями Александ-
ром и Константином. 

Огромный пятиглавый храм, 
ставший архитектурной доми-
нантой Казани, возвел Иван Ста-
ров — основоположник русско-
го классицизма. В 1909 году ве-
ликая княгиня Елизавета Федо-
ровна предложила обустроить в 
подвальной части собора еще и 
пещерный храм — за проект взял-
ся знаменитый Алексей Щусев. 
А в 1932 году этот религиозный 
памятник взорвали, а на его ме-
сте построили табачную фабри-
ку. Рассказывают, что старень-
кие монахини — бывшие насель-
ницы упраздненного монастыря 
в дни празднования Казанской 
иконы проникали на террито-
рию режимного предприятия, 
чтобы помолиться Богородице. 
Успевали пропеть коротенький 
тропарь, и их выводила охрана. 

Вначале 2000-х жизнь в Бого-
родицком монастыре стала воз-
рождаться. При участии прези-

дента Татарстана Минтимера 
Шаймиева в обитель доставили 
чудотворный Ватиканский спи-
сок Казанской иконы, хранив-
шийся в покоях Иоанна Павла 
II.  А в 2015 году уже следующий 
руководитель республики издал 
указ о воссоздании Казанско-
го собора. Средства собирали 
всем миром при большой под-
держке Республиканского фон-
да возрождения памятников 
истории и культуры РТ, основан-
ного Минтимером Шаймиевым. 
Храм постарались построить в 
первозданном виде, благо в ар-
хивах сохранились фотографии 
и эскизы. В проекте участвова-
ли лучшие специалисты страны, 
в частности доктор искусство-
ведения, заместитель генераль-
ного директора Музеев Москов-
ского Кремля Андрей Баталов. 
Воссоздать 55-метровый собор 
с десятками колонн, арок, мра-
морным иконостасом, академи-
ческими росписями удалось все-
го за пять лет. Верующие не сом-
неваются, без помощи Богоро-
дицы здесь не обошлось. 

Перед освящением собора со-
стоялся многотысячный крест-

ный ход от Благовещенского со-
бора Казанского кремля до Ка-
занского Богородицкого мона-
стыря. Храм, несмотря на свои 
размеры (1656 квадратных ме-
тров), не смог вместить всех ве-
рующих. Молились на мона-
стырской площади, а трансля-
ция богослужения выводилась 
на большие экраны. Примеча-
тельно, что во время литургии 
можно было услышать и цер-
ковные песнопения на татар-
ском языке. После литургии Па-
триарх Московский и всея Руси 
обратился к верующим с пропо-
ведью. В возрожденном соборе 
он вспомнил о трагическом бо-

гоборческом периоде в истории 
страны. «Люди, которые унич-
тожали святыни, были глубо-
ко убеждены, что освобождают 
людей от предрассудков, кото-
рые мешают построить светлое 
будущее. И на этом месте, отме-
ченном поразительным явлени-
ем Казанского образа Божией 
Матери, по мысли правителей не 
должно было остаться никаких 
признаков религиозной жизни. 
Но вот мы стоим в величествен-
ном храме, построенном на на-
родные средства. А значит, впу-
стую была вся эта глупая борь-
ба, сопровождающаяся смертя-
ми и страданиями. Невозможно 

было заглушить ростки духов-
ной жизни, которые произраста-
ли из глубины веков и питались 
соками величайшей культуры. 
Этот собор — памятник мужест-
ву, духу и вере нашего народа». 

Первосвятитель поблагода-
рил руководство Татарстана за 
большой вклад в возрождение 
собора. Он отметил, что они про-
демонстрировали «замечатель-
ную модель взаимодействия, 
братского сотрудничества и со-
работничества православных 
людей и мусульман». •

Патриарх Московский и всея Руси Кирилл совершил чин великого освящения собора Казанской иконы Божией Матери.

Над росписями храма в академиче-
ском стиле работали лучшие худож-
ники страны.

Этот материал, рассказывающий о том, что мировой судья Северного райо-
на оправдал Войтова, вышел в «РГ» 13 апреля 2021 года.

А К Ц Е Н Т

Воссоздать 55-метровый храм 
с десятками колонн, арок, мраморным 
иконостасом, академическими 
росписями удалось всего за пять лет

P. S. 

Как рассказал «РГ» адвокат Алек-

сей Селютин, теперь Александр 

займется собственной реабилита-

цией. За десять дней под стражей 

и за всю эту несправедливость он 

потребует возмещения морально-

го вреда. В какую сумму оценит 

моральные страдания, он пока не 

решил. А вот расходы на поездки в 

суды — за тысячи километров, из 

другого региона — посчитать не-

сложно. 

Следите за темой на сайте 
rg.ru/sujet/6583

СИТУАЦИЯ 

Крым могут 
закрыть 
для туристов 
при ухудшении 
эпидситуации

С КОВИДОМ 
НА ВЫХОД
Алексей Вакуленко, 
«Российская газета», 
Симферополь

Вчера глава Республики Крым 
Сергей Аксенов допустил «за-
крытие» полуострова, если си-
туация с распространением 
ковида в регионе превысит ка-
тастрофическую отметку. 

Социсследования говорят о 
расколе общественного мнения 
в оценках ситуации с коронави-
русом в Крыму. Половина мест-
ных жителей поддерживает 
ужесточение ограничительных 
мер. Другая половина же вы-
ступает за продолжение работы 
предприятий в условиях огра-
ничений. «Можно закрыть все и 
никому ничего не объяснять, — 
заявил Аксенов. — Ситуация на 
грани. Нам надо искать компро-
миссы, которые в первую оче-
редь позволят не терять людей. 
Найти баланс сложно. Прошу 
всех помнить об этом, в том чи-
сле и предпринимателей, чтобы 
не возобладала точка зрения о 
необходимости закрытия тур-
сезона. Пока таких решений 
нет, нет и планов. Но если ситу-
ация перевалит за катастрофи-
ческую отметку — придется за-
крывать».

По словам руководителя 
межрегионального управле-
ния Роспотребнадзора Ната-
льи Пеньковской, 56 процен-
тов всех заболевших корона-
вирусом в Крыму приходит-
ся на Ялту, Феодосию, Судак, 
Симферополь и Алушту. «За 
сутки в городе фиксируется 
от 60 до 80 новых случаев за-
болевания COVID-19, — кон-
статирует глава администра-
ции Ялты Янина Павленко. — И 
вопросы к целому ряду пред-
принимателей — это танцы, ка-
льян, работа в ночное время. 
Из 40 предприятий, на кото-
рых прошли проверки, факти-
чески половина работала с на-
рушениями!»

Сергей Аксенов поручил 
руководителю регионального 
минэкономразвития Дмитрию 
Шеряко координировать дей-
ствия для принудительного за-
крытия предприятий, игнори-
рующих соблюдение антико-
видных мер. Порядок будет та-
ким: после фиксации наруше-
ния в трехдневный срок в суд 
будет направлен иск о закры-
тии предприятия на 90 дней. 
Также нарушителей лишат до-
полнительных мер поддержки 
бизнеса, если такие будут при-
няты государством. •

На Ставрополье 
ходили в обраще-
нии «визитки 
Сафонова» — кар-
точки с номером 
его телефона 
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ПРОЕКТ В столице создан 
агрегатор онлайн-
магазинов НКО

Подарок 
со смыслом

Сергей Жуков

В Москве появился социальный агрегатор онлайн-мага-
зинов НКО. Там можно подобрать и купить в подарок су-
вениры и вещи, сделанные руками подопечных благот-
ворительных фондов. И тем самым помочь им с лечени-
ем или реабилитацией да и просто заработать на жизнь.

Присоединиться к проекту социально ориентирован-
ные некоммерческие организации могут бесплатно. Для 
этого нужно заполнить форму обратной связи на сайте 
dobrayamoskva.ru/stores. Продать свою продукцию че-
рез эту площадку смогут и пациенты социальных ста-
ционарных учреждений, реабилитационных центров, 
и подопечные центров содействия семейному воспита-
нию. С продвижением товаров им помогут профессио-
налы. В проекте, например, уже участвует НКО «Равные 
возможности». При 
нем работают ма-
стерские, где люди с 
особенностями раз-
вития пробуют себя 
в роли художников, 
декораторов, костю-
меров. Благотвори-
тельный фонд по-
мощи людям с мен-
тальными наруше-
ниями и их семьям 
«Единение» вырос 
из инклюзивных ма-
стерских. Команда 
помогает своим подопечным почувствовать себя пол-
ноценными членами общества и жить без ограничений. 
Вместе с мастерами-наставниками и волонтерами они 
делают керамическую посуду, игрушки. К примеру, по-
домашнему уютная фарфоровая чайная пара обойдется 
в 700 рублей, а керамическая тарелка в форме цветка — в 
полторы тысячи рублей.

А в мастерских творческого объединения «Круг» тру-
дятся слабовидящие, слабослышащие и слепоглухие 
люди, а также те, у кого имеются различные психиче-
ские и интеллектуальные нарушения. Тут создают посу-
ду, сувениры из керамики и дерева, сумки-шоперы, под-
ушки. А маркетплейс добрых подарков — проект фонда 
«Жизнь как чудо», помогающего детям с тяжелыми за-
болеваниями печени. Он продает подарочные сертифи-
каты на товары и услуги от уникальных брендов. За счет 
этого подопечные быстрее начинают лечение и получа-
ют шанс на здоровое будущее.

Приобрести товары, произведенные в мастерских 
НКО, могут и различные компании, которым важны по-
дарки со смыслом. Едва ли не первым партнером проек-
та стал портал «Активный гражданин» — его пользовате-
ли теперь смогут обменять заработанные на голосовани-
ях баллы в том числе на сувениры, сделанные подопеч-
ными некоммерческих организаций. •

РЕШЕНИЕ 

Военно-
морской парад 
в Петербурге 
вновь пройдет 
без зрителей

СМОТРИТЕ 
ТЕЛЕВИЗОР
Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Петербуржцы и гости горо-
да, как и в 2020 году, не смогут 
попасть на Главный военно-
морской парад. Напомним, он 
пройдет в Северной столице 25 
июля.

Неутешительную новость 
вчера озвучила главный сани-
тарный врач Санкт-Петербурга 
Наталия Башкетова. Причина 
банальна — непростая эпидеми-
ческая ситуация. Ежедневно в 
городе фиксируется около двух 
тысяч новых случаев COVID-19 
и в региональном управлении 
Роспотребнадзора опасаются, 
что присутствие зрителей на 
параде приведет к росту забо-
леваемости.

И очевидно, что опасения 
эти — совсем небеспочвенны. 
Как известно, в «докоранави-
русные» годы Главный военно-
морской парад превращался в 
настоящий праздник для всего 
города. 

Кроме того, увидеть проход 
кораблей по Неве и Финскому 
заливу приезжали и туристы 
со всего мира. После парада на 
улицах играли военные орке-
стры, на отдельных судах про-
водились экскурсии. 

В этом году такого не будет. 
Главный санитарный врач горо-
да призвала отнестись к огра-
ничениям с пониманием и по-
советовала посмотреть парад 
по телевизору. •

Продать свои 
товары смогут 
пациенты реаби-
литационных цен-
тров и других 
соцучреждений

ЖКХ Управляющие компании 
в Новой Москве накопили 
миллионные долги

Не в кассу

Ирина Огилько

Самые большие долги за потре-
бленные энергоресурсы в Мо-
скве накопились у семи управ-
ляющих компаний Троицкого 
и Новомосковского округов. В 
общей сложности они задол-
жали энергетикам почти 398,3 
миллиона рублей. Это почти 
треть от общего долга всех сто-
личных УК.

В должниках ходят семь 
управляющих компаний. В зоне 
их ответственности — 254 мно-
гоквартирных дома, где прожи-
вают более полумиллиона че-
ловек. И, как отмечают специа-
листы, долги ТиНАО постоянно 
растут. Одна из самых сложных 
ситуаций складывается в посе-
лении Щербинка, где работа-
ют «Остафьево» и «Жил-Ком-
форт». Общий долг этих ком-
паний за поставленные тепло 
и горячую воду превышает 155 
миллионов рублей. Немногим 
лучше ситуация в Первомай-
ском поселении, где управляю-
щая 24 многоквартирными жи-
лыми домами компания «Ком-
форт-Сервис» не выплатила по-
ставщикам энергоресурсов 93,6 
миллиона. «По закону мы не мо-
жем прекратить поставку горя-
чего водоснабжения в жилые 
дома, и управляющие компа-
нии этим пользуются. Но отсут-
ствие оплаты осложняет подго-
товку к новому отопительному 
периоду», — рассказывает «РГ» 
директор филиала № 11 «Горэ-
нергосбыт» Московской объе-
диненной энергетической ком-
пании Андрей Дмитриевский. 
—Мы используем все возмож-

ные правовые механизмы улуч-
шения ситуации с платежами». 
Как правило, в досудебном по-
рядке достичь взаимопонима-
ния с УК не удается, вот и сейчас 
энергетики пошли в Арбитраж-
ный суд. Как напомнили «РГ» 
в пресс-службе МОЭК, в 2020 
году в судах различных инстан-
ций компания выиграла свыше 
1,6 тысячи дел против потреби-
телей-должников на сумму бо-
лее 14 миллиардов рублей. Воз-
буждено около десятка уголов-
ных дел по фактам мошенниче-
ства УК. Но самая эффективная 
мера борьбы с неплательщика-
ми — лишение их лицензии. Ведь 
накапливать миллионные долги 
недобросовестным компаниям 
позволяет тактика оплаты толь-
ко в ходе судебного преследо-
вания: суд идет  до 12 месяцев 
и накануне вынесения решения 
в пользу МОЭК компании опла-
чивают исковую сумму, после 
чего суд в иске отказывает. При 
этом общий долг растет.

Однако не только энерге-
тики должны бороться, но и 
сами жители, считает директор 
АНО «Организация народного 
контроля» Наталья Черныше-
ва. По ее словам, привыкая ко-
пить долги, компания переста-
ет вкладывать средства в уход 
за обслуживаемым домом, а по-
том исчезает с деньгами. «Что-
бы этого не произошло, жите-
лям нужно самим следить за ра-
ботой УК, — убеждена эксперт. — 
Каждый год надо требовать от-
четность о полученных и потра-
ченных деньгах. А при первых 
долгах - обращаться в прокура-
туру и Мосжилинспекцию». •

1
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ПЕРСПЕКТИВЫ Новые программы делают безопаснее и интереснее мир вокруг нас

Жить бодро, осмысленно, красиво
ЛЕСА

САДКО ДОРОГИ НЕ НУЖНЫ

Юлия Потапова

Первая в этом году крупная 
партия современной техники 
для восстановления лесов и со-
хранения их от пожара посту-
пила по нацпроекту «Эколо-
гия» в Кузбасс. Ключи вручили 
работникам лесхозов.

Кроме пожарной автоци-
стерны и гусеничного трак-
тора, автопарк пополнили во-
семь грузовых внедорожников 
«Садко NEXT» отечественного 
производства. Начальник об-
ластного департамента лесного 
комплекса Максим Яковлев на-
помнил: это третье поколение 
знаменитого «газика». Маши-
на, давно уже доказавшая свою 
сверхпроходимость, теперь 
еще и снабжена комфортным 
рабочим местом водителя.

Кузбасские лесхозы обнов-
ляют автопарк третий год. В 
том числе машинами для созда-
ния минерализованных полос 
и противопожарных разрывов, 
для доставки по бездорожью к 
очагам возгораний.

За три года Кузбасс получил 
176 единиц техники на сумму 
более 210 миллионов рублей. 
Для региона, где до начала мо-
дернизации технические сред-
ства в лесхозах были изноше-
ны на 90 процентов, это насто-
ящий подарок. «Наш лесхоз 
обеспечивает пожарную без-
опасность на территории трех 
лесничеств — в общей сложно-

сти это почти миллион гекта-
ров, — рассказал  директор Че-
булинского лесхоза Юрий Но-
виков. — И чем быстрее начина-
ют борьбу с огнем, тем лучше. 
Новая техника нам помогает». 

По его словам, полученный 
в прошлом году российский ве-
здеход СТМ-3993 с дизельным 
двигателем вдвое быстрее до-
ставляет в труднодоступные 
места — по лесным дорогам и 
болотистой местности. И непо-
года вездеходу не помеха!

У этого колесного полнопри-
водного снегоболотохода с бес-
камерными шинами низкого 
давления, лебедкой и тремя то-
пливными баками грузоподъ-
емность — 600 кило. Он может 
взять на борт пять человек с 
оборудованием. Таких помощ-
ников (одна машина стоит 3,1 
миллиона рублей), говорят в 
лесном департаменте, хорошо 
бы иметь всем лесничествам.

В этом году Кузбасс, где с 
начала года потушили 60 воз-
гораний на 776 гектарах леса, 
планирует закупить еще около 
50 единиц техники. Почти на 25 
миллионов рублей.

А в Пермском крае 40 камер 
присматривают за пожарной 
обстановкой на территории бо-
лее трех миллионов лесных гек-
таров. Это четверть зеленого 
фонда региона. Также обеспе-
чить безопасность лесов края 
поможет техника, закупленная 
в рамках нацпроекта. 

ВОЗДУХ

ДЫШИТЕ ГЛУБЖЕ

Наталья Граф, 
Юлия Потапова, 
Анна Скрипка

Когда в очередной раз приезжа-
ешь в Липецк, то перемены в го-
роде видят не только глаза, но и 
чувствуют легкие.

Немалая заслуга  в этом си-
стемы «Экомониторинга», ко-
торую стали внедрять два года 
назад. Она дает возможность 
собирать, регистрировать и в 
онлайн-режиме передавать по-
лученные данные о воздухе. В 
том числе и в государственную 
экологическую лабораторию. 

И в случае фиксации превы-
шений допустимых концентра-
ций информация передается 
экологам для принятия мер. Все 
это позволяет эффективно вли-
ять на источник загрязнений. 
За два года выбросы вредных  
веществ в Липецке снизились 
на 10 тысяч тонн.

Есть еще проблемы и у юж-
ной столицы Кемеровской об-
ласти Новокузнецка. Его тоже 
внесли в список городов с са-
мым загрязненным воздухом. 
Но цвет неба понемногу меня-
ется, желтизна уходит! А если 
говорить сухим языком цифр, 
то объем выбросов по сравне-
нию с 2017 годом сократился 
на 10 процентов. Почему это 
стало возможно?

Первое, что бросается в гла-
за на улицах Новокузнецка, — 
новые автобусы на газомотор-
ном топливе. Более 300 таких 
машин — минус две тысячи тонн 
выхлопов. Второе. Стала мень-
ше дымить Кузнецкая ТЭЦ. 
Только в этом году собственник 
вложит в ремонт оборудования 
более 352 миллионов рублей. 
А на Западно-Сибирской ТЭЦ 
еще в прошлом году завершили 
модернизацию электрофиль-
тров. Третье. На Новокузнец-
ком алюминиевом заводе зара-

ботала дополнительная газоо-
чистная установка. Нельзя не 
заметить и «зеленые пояса» во-
круг Кемерова и Новокузнецка.  

А в Омске еще только пред-
стоит совершить прорыв. В се-
редине июня администрация 
области представила в прави-
тельство страны и Минприро-
ды России проект Комплексно-
го плана мероприятий по сни-
жению выбросов.

Для достижения норм, уста-
новленных федеральным про-
ектом «Чистый воздух» (нац-
проект «Экология»), предсто-
ит заменить старые автобусы 
на современные — работающие 
на газе. К 2024 году в городе 
должны ездить уже 240 таких 
автобусов. По прогнозам, это 
снизит количество вредных вы-
бросов на 237,6 тонны. Поми-
мо этого, в Омске планируют 
построить сеть автомобильных 
газозаправочных станций. Это, 
считают специалисты, будет 
стимулировать омичей поку-
пать авто, которые работают на 
экологически чистом топливе. 

Что тоже пойдет на пользу 
воздуху. Ведь в нем существен-
но снизится концентрация та-
ких газов, как оксиды углеро-
да, азота, серы и неметановых 
углеводородов. 

ЦИФРА
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ПРОЦЕНТОВ

— на столько надо снизить за-

грязнение воздуха в крупных 

промышленных центрах. Тако-

ва цель федерального проекта 

«Чистый воздух», который реа-

лизуется в рамках нацпроекта 

«Экология» 

ОБРАЗОВАНИЕ

УВИДЕТЬ, ГДЕ КАША РАСТЕТ

Татьяна Кузнецова, Наталья 
Саванкова, Анна Юркова

Что такое зеленая энергетика и 
почему не стоит покупать еду в 
одноразовой посуде? Ответы на 
эти и другие вопросы получают 
ребята в Центре развития детей 
и юношества в Пензе. Здесь от-
крылась первая в регионе эко-
станция для школьников.

Такие модели дополнитель-
ного образования работают 
уже в 47 регионах. Экостанции 
отрывают в рамках нацпроекта 
«Образование».

«Больше всего на занятиях 
меня поразил рассказ, что нель-
зя отпускать воздушные шари-
ки в небо, — поделился Артем 
Агафонов из Пензы. — Они мо-
гут навредить животным. Я так 
больше не делаю». Летом заня-
тия проходят на свежем возду-
хе. У детей здесь тоже много от-
крытий. Не все раньше знали, 
где «растет» пшенная каша. 

А старшеклассники недав-
но вернулись из экспедиции по 
реке Пензе и озерам. «Мы соби-
рали зоопланктон, исследова-
ли растительность, моллюсков, 
— рассказывает преподаватель 
экостанции Юлия Пастухова. 
— Дети могут спрогнозировать 
скорость заболачивания. В по-
левых условиях они стали бли-
же к природе. Так рождается 
любовь к родной земле».

Как пояснили в минобре ре-
гиона, открытие экостанций 
стало возможно благодаря фе-
деральному проекту «Успех 
каждого ребенка» (нацпроект 
«Образование»). Это система 
лабораторий, ландшафтных 
проектов и лекториев. 

В Краснодаре Эколого-би-
ологический центр располо-
жен в столетней Чистяковской 
роще. У ребят есть своя мете-
останция. Упор сделан на хи-
мию, физику и ботанику, чтобы 
ориентировать детей на дефи-
цитные сельскохозяйственные 
кадры и «зеленые» профессии. 
Кстати, это одна из целей нац-
проекта «Образования». 

На кубанской станции детям 
есть чем увлечься. Один юннат-
ский зоопарк чего стоит! А в ка-
бинете физиологии растений 
изучают под микроскопом мно-
гоклеточные организмы. Еще 
одно излюбленное место — те-
плица на гидропонике, где вы-
ращивают овощи. Еще школь-
ники заложили восемь соток 
яблоневого сада. 

Экостанция в Алтайском 
крае сразу начала работать 
по многим направлениям. 
По «Био», «Агро» и «Лесно-
му делу». А также «Уникум» и 
«Школа цветовой микроско-
пии» — это индивидуальная ра-
бота с одаренными детьми. По 
агронаправлению заработали 
программы «Умная теплица» и 
«Агроэкология». А вот направ-
ление «Проектирование» в эко-
центре только начали разви-
вать и привлекли к этому Клуб 
экологических волонтеров.

«Нашу экостанцию отлича-
ет то, что благодаря сельско-
хозяйственной специфике ре-
гиона у нас очень развиты аг-
рарная экология, лесное дело. 
Даже сохранились молодеж-
ные движения юных аграриев и 
юных лесников», — рассказала 
руководитель экостанции Оль-
га Аришина. 

КУЛЬТУРА

КНИГИ ИМПЕРАТОРА

Наталья Решетникова

В Новосибирске оцифруют 
книги с экслибрисами импера-
торского дома Романовых. Эти 
и другие цифровые копии мож-
но будет почитать на онлайн-
платформе Национальной 
электронной библиотеки.

Новосибирская государст-
венная областная научная би-
блиотека второй раз вошла в 
число участников федераль-
ного проекта «Цифровая куль-
тура» нацпроекта «Культура». 
Благодаря ему широкому кру-
гу читателей станут доступны 
книжные сокровища из фон-
дов библиотек России. Ведь не 
каждый может доехать, напри-
мер, до Новосибирска, чтобы 
почитать книгу. К тому же речь 
идет о старинных экземплярах. 
Их редко выдают на руки. А в 
«цифре» любой человек из лю-
бой части мира сможет их про-
читать — как на портале, так и 
закачав на свой гаджет.   

«В проект попали рукопи-
сные и печатные книги сере-
дины XVIII — начала ХХ века на 
русском, французском и не-
мецком языках. Среди них — 
книги из царских библиотек, 
порой единственные», — сооб-
щил «РГ» координатор проекта 
от Новосибирской области Ста-
нислав Ермоленко. 

Таких книг в областной би-
блиотеке около тридцати, в их 
числе из собрания великого 
князя, поэта, переводчика, дра-
матурга Константина Романо-
ва, внука императора Николая 
I. Например, издание по геоло-
гии и минералогии на немец-
ком языке, которое появилось в 

1857 в году в Берлине. Также  в 
числе книг, готовых к оцифров-
ке, изданный в 1807 году фран-
цузский букварь и рукописная 
книга, повествующая о расте-
ниях русской земли. 

По словам специалистов, 
эти книги войдут в специаль-
ный раздел портала Нацио-
нальной электронной библио-
теки «Книги императорского 
дома Романовых». 

Также в областной библио-
теке продолжают оцифровку 
весомого труда — славяно-рус-
ских рукописных книг XVIII—
XIX веков из коллекции Колы-
вано-Воскресенских горных за-
водов, которая считается пер-
вой библиотекой в Сибири. Как 
сообщили в областном мини-
стерстве культуры, уже оциф-
ровано 110 книг. В этом году к 
ним добавятся еще 48 книг. 

На все отобранные книги 
уже созданы машиночитаемые 
библиографические записи в 
Госреестре книжных памятни-
ков. Проведена работа по под-
готовке изданий к оцифровке 
— их постраничное обеспыли-
вание и фазовая консервация. 
Специалист по информацион-
ным технологиям новосибир-
ской библиотеки Юлия Роор 
отмечает, что только на скани-
рование 500-страничной кни-
ги уходит часа два. Вместе с об-
работкой процесс может затя-
нуться на два-три дня. 

Цифровая книга не должна 
отличаться от бумажного ори-
гинала. Необходимо сохранить 
даже пометки, сделанные на 
полях прежними владельцами. 
Современное оборудование по-
зволяет это сделать. 

Третий год современная техника для восстановления лесов и сохранения 
их от пожара поступает по нацпроекту «Экология» в Кузбасс. 

Юные экологи отправились в экспедицию по реке Пензе. Собрать зооплан-
ктон, исследовать моллюсков, чтобы оценить качество воды.

ВОДА

БЕЗ ЖЕЛЕЗА, ХЛОРА И ГРЯЗИ

ЭКСКУРСИИ

В МУЗЕЯХ ПОЯВИЛСЯ НОВЫЙ «АРТЕФАКТ» 

Анатолий Меньшиков, 
Татьяна Павловская, 
Анастасия Саламатова

Ч
ерез два года качествен-
ной водой будет обеспе-
чен почти 91 процент жи-

телей нашей страны. В городах 
этот показатель достигнет 99 
процентов.  

Сейчас в регионах усилен-
ными темпами идут работы по 
строительству и реконструкции 
объектов питьевого водоснаб-
жения в рамках федерального 
проекта «Чистая вода» нацпро-
екта «Жилье и городская сре-
да». Многие уже сданы.

Станция обезжелезивания, 
способная перерабатывать до 
10 тысяч кубов воды в сутки, 
появилась в Белореченском 
районе Краснодарского края. 
Она обеспечит чистой водой бо-
лее 52 тысяч потребителей. 

«Хотя она поступает из сква-
жины, с глубины 400 метров. 
Чистая, прозрачная, — расска-
зывает глава района Александр 
Шаповалов. — Но в ней очень 
много железа. А это сказывается 
не только на здоровье людей, но 
и на работе бытовых приборов». 
К реконструкции водозабора 
«Южный» приступили в конце 

прошлого года. И теперь он как 
новый. «В ближайшее время на 
Кубани должны появиться еще 
14 современных станций по 
очистке питьевой воды», — со-
общил министр ТЭК и ЖКХ ре-
гиона Андрей Ляшко.

Есть перемены и в Тюмен-
ской области. А ведь еще не так 
давно аварии на водопроводах 
казались здесь явлением бес-
прерывным и неизбежным. Но 
за три года участия региона в 
проекте «Чистая вода» постро-
ено и реконструировано около 
152 километров водопровод-
ных сетей. Благодаря системной 
работе по модернизации водо-
проводов удалось снизить поте-
ри воды с 34,8 процента. По это-
му показателю Тюмень — один 
из лучших в стране городов.

«Потери воды снижены кар-
динально, — обращает наше вни-
мание мэр Тюмени Руслан Ку-
харук. И с гордостью уточняет: 
— Вышли на уровень Москвы». 

Главный инженер «Росво-
доканал Тюмень» Виталий Гур-
ский приводит другой веский 
аргумент: «Изменения не толь-
ко в объемах. Мы используем 
износостойкие, безопасные 
материалы. Вместо ветхих ме-
таллических труб, «обогащаю-

щих» воду ржавчиной, уклады-
ваем полиэтиленовые». 

На последние приходится 
уже свыше половины сетево-
го хозяйства. И это, конечно, не 
единственный фактор, позволя-
ющий улучшать качество воды. 

Солидная доля средств на-
правлена на капитальную ре-
конструкцию двух водоочист-
ных сооружений. Основному — 
уже 40 лет. Идет полная смена 
безбожно устаревших оборудо-
вания и технологий. 

Те п ер ь  н а  в о д о за б о р ах 
исключено использование хло-

ра. Гипохлорит натрия для обез-
зараживания воды вырабаты-
вается из поваренной соли. Си-
стема дозирования реагента 
автоматизирована. Программа 
запускает анализ воды на содер-
жание хлора каждые 60 сек.

А особая гордость Тюменско-
го водоканала — центральная 
диспетчерская служба, откуда 
происходит управление всеми 
процессами на предприятии, 
включая работу водозаборов. 
Сегодня система подает ровно 
столько воды, сколько в данный 
момент необходимо городу. 

В Доме-музее Чехова в Ялте с помощью компьютера или смартфона посетители виртуально «листают» редкие издания, рассматривают фотогра-
фии и объемные экспонаты со всех сторон. Так работают мультимедиагиды с технологией дополненной реальности в приложении «Артефакт». 
Оно позволяет знакомиться с постоянной экспозицией или временными выставками удаленно из любой точки планеты. 

Тимур Алиев, Юлия 
Суконкина, Вера Черенева

Е
два ли не каждый ту-
рист, путешествую-
щий по России, спе-
шит в новом для себя 
регионе побывать в 
местных музеях. Тем 
более что посещать их 
становится удобнее и 
интереснее. Такими 

экскурсии делают мультимеди-
агиды с технологией дополнен-
ной реальности в приложении 
«Артефакт». Таких музеев и вы-
ставочных залов уже около 1,4 
тысячи.

В Махачкале большой по-
пулярностью пользуется Даге-
станский музей изобразитель-
ных искусств. Здесь представ-
лены полотна Ивана Айвазов-
ского, Исаака Левитана, Викто-
ра Васнецова. В музее хранится 
самая большая в мире коллек-
ция декоративно-прикладно-
го искусства Дагестана. Здесь 
тоже работает «Артефакт».

«Алгоритм технологии до-
полненной реальности позволя-
ет посетителю удаленно перене-
сти видимый в мобильном при-
ложении экспонат в реальный 
интерьер, — рассказала «РГ» за-
меститель директора музея Ай-
шат Магомедова. — Приложение 
позволяет определять экспо-
наты. Для любителей почитать 
есть интерактивные статьи, 
краткие факты».

«Очень круто, что часть эк-
спонатов музея можно открыть 
в приложении «Артефакт», по-
лезно и интересно», — пишут 
восхищенные посетители. А 

работники музея через «Арте-
факт» узнают, на что больше 
всего обращают внимание по-
сетители. По рейтингу популяр-
ности, исходя из времени, по-
траченного на просмотры ста-
тей об экспонатах, в лидерах 
оказались «Браслет аварский» 
и «Женское нагрудное укра-
шение».

Гостям Санкт-Петербурга 
мультимедиагид на платформе 
«Артефакт» помогает познако-

миться с масштабной коллек-
цией Русского музея, экспози-
ция которого насчитывает бо-
лее 400 тысяч экспонатов. Это 
самое большое в мире собрание 
национального изобразитель-
ного искусства. 

С помощью мультимедиа-
гида здесь рассказана история 
русского искусства от древней 
иконы XII века до советского 
исторического пейзажа. При-
ложение знакомит с историей 
создания этих шедевров, их ав-
торах, откроет необычные и ма-
лоизвестные факты о знакомых 
произведениях. 

К нацпроекту присоедини-
лись и крымские культурные 
центры. В Доме-музее А.П. Че-

хова в Ялте с помощью компью-
тера или смартфона посетители 
виртуально «листают» редкие 
издания, рассматривают фо-
тографии и объемные экспона-
ты со всех сторон. Это бывший 
крымский дом писателя. Он сам 
сажал у дома деревья, некото-
рые дожили до наших дней. Эк-
спозиция показывает быт писа-
теля до мелочей.

Работает «Артефакт» и в 
Алупкинском дворцово-пар-

ковом музее-заповеднике — Во-
ронцовский и Массандровский 
дворцы, «визитные карточки» 
Крыма. «Мультимедиагид удо-
бен для наших посетителей: 

многие  предпочитают самосто-
ятельную прогулку групповой 
экскурсии, — рассказала «РГ» 
заведующая отделом по науч-
но-просветительской работе 
музея-заповедника Светлана 
Верховская. — Можно прибли-
зить изображение экспонатов, 
рассмотреть их в деталях. И ка-
чество очень высокое».

Из-за пандемии в музеях вве-
ли сеансовое посещение, умень-
шены экскурсионные группы. 
Делается все, чтобы предотвра-
тить распространение коро-
навируса. И мультимедиагид 
в данном случае пришелся как 
никогда к месту — он не только 
делает одиночные экскурсии 
нагляднее, но и помогает обес-
печивать безопасность.

«Мы разделяем встречные 
потоки, чтобы избежать некон-
тролируемого скопления лю-
дей. И благодаря гиду мы можем 
распределить людей по терри-
тории, — пояснила Светлана 
Верховская. — Гостям не нуж-
но ждать, пока сформируется 
группа, да и гид упрощает нави-
гацию по музею». 

А К Ц Е Н Т

Сегодня благодаря новым технологиям 
можно самому себе организовать инди-
видуальную экскурсию хоть в самом 
музее, хоть не выходя из дома

Справка «РГ»

Система «Лесохранитель» появилась благодаря нацпроекту «Эколо-

гия». Ее активно используют во многих регионах. 

В Свердловской области за состоянием лесов следят 84 камеры на бо-

лее 15  миллионах гектаров. А в Красноярском крае система «Лесохра-

нитель» контролирует около 159 миллионов гектаров тайги, это чуть 

больше площади Монголии. В перспективе на подмогу камерам приле-

тят беспилотники.

ЧЕМ «АРТЕФАКТ» ОТЛИЧАЕТСЯ ОТ АУДИОГИДОВ

Наталья Пашко, научный сотрудник Крымского литературно-
художественного мемориального музея-заповедника:
— Главное отличие «Артефакта» от аудиогидов в том, что не нужно рас-

познавать экспонаты музеев с помощью QR-кодов.

Посетителю достаточно навести камеру телефона на какой-то предмет — 

фото, скульптуру, картину, — и он получит информацию в виде текста или 

аудио на русском или английском языках. 

При этом дизайн экспозиции не портится QR-кодами. У нас бывают ино-

странные гости, приятно, что они могут узнать больше информации благо-

даря мультимедиагиду, который дает информацию на английском языке. 

Кстати, мультимедиагид интересен не только молодежи, но и людям 

старшего возраста.

Пей хоть из-под крана

У жителей Верхней Туры Свердловской области все еще праздник. Ме-

сяц назад здесь начала работать новая насосная станция. И теперь по 

трубам течет питьевая вода, от которой трудно оторваться. Она посту-

пает не только в жилые дома, но и в школы, детсады, на предприятия и в 

организации. «Теперь из крана бежит прозрачная чистая вода, а не табли-

ца Менделеева как раньше, — рассказала учительница химии Татьяна Ло-

вкова. — Она была очень грязная, с неприятным запахом. Даже белье не по-

стираешь». За чистой водой приходилось ездить за несколько километров 

в лес.  Качество воды в Верхней Туре признали одним из худших в обла-

сти. Именно поэтому в городе решили оперативно обновить всю систе-

му водоснабжения. Водозаборные и очистные сооружения построили 

за полтора года, потратив на это 93 миллиона рублей. Таких денег в 

бюджете Верхней Туры не было. В рамках нацпроекта на строительство 

выделили 53 миллиона из областного бюджета и 37 — из федерального.
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ПРОГНОЗ Объем вложений 
массовых инвесторов 
в ПИФы к концу года 
может удвоиться

Растут 
как на паях

Анастасия Алексеевских

Объем вложений неквалифицированных инвесторов в 
паевые инвестиционные фонды (ПИФы) к концу 2021 
года может превысить 2 трлн рублей. Об этом говорит-
ся в исследовании «БКС Мир инвестиций» для «РГ». 
Таким образом, динамика роста стоимости чистых ак-
тивов фондов (отражает размер инвестиций граждан) 
составит порядка 75% с начала года.

Среди драйверов роста рынка эксперты выделяют 
развитие дистанционных сервисов инвестиционных 
компаний, кросс-продаж банков и сохраняющийся 
низкий уровень ставок по вкладам. Несмотря на повы-
шение ключевой ставки ЦБ, средний уровень депозит-
ных ставок в банках до конца 2021 года не превысит 
6—6,5% годовых. Клиенты управляющих компаний, 
по данным на конец июня 2021 года, вкладывались в 
ПИФы, инвестирующие в иностранные и смешанные 
фонды (27%), российские облигации (25%), отечест-
венные акции (18%). 11% приходится на индексные 
фонды (стратегия управления повторяет движения 
определенных индексов), 9% — на иностранные облига-
ции, 8% - на зарубежные акции и 2% — на драгметаллы. 

Прогноз по росту объема вложений неквалифици-
рованных инвесторов в ПИФы более 2 трлн рублей к 
концу года сформирован на основе среднемесячной 
статистики за прошлые периоды с поправкой на сезон-
ный фактор (к концу года интерес к коллективным ин-
вестициям традиционно существенно увеличивается). 

«На рынок приходят десятки тысяч новых инве-
сторов, многие из них не готовы к самостоятельному 
анализу и выбору ценных бумаг, — отметил директор 
по поддержке продаж и клиентскому опыту «БКС Мир 
инвестиций» Андрей Верещагин. — Также объем их на-
чальных вложений может быть недостаточным для 
формирования сбалансированного портфеля с раз-
ными активами». 
В данном случае, 
отмечает эксперт, 
один из оптималь-
ных вариантов — это 
ПИФы. «Рынок ПИ-
Фов для массово-
го инвестора будет 
расти, этому будут 
способствовать раз-
витие дистанцион-
ных сервисов инве-
стиционных компа-
ний, кросс-продаж 
банков, а также со-
храняющийся низ-
кий уровень ставок 
по вкладам, кото-
рые не превышают 
уровень инфляции. Если для рынка ПИФов двузначные 
значения доходности в порядке вещей, то ставки по де-
позитам в обозримой перспективе выше 6—6,5% годо-
вых не поднимутся», — добавляет Верещагин. 

Последние несколько лет рынок паевых инвестици-
онных фондов показывает значительный устойчивый 
рост, свидетельствуют данные Банка России.  В июне 
прошлого года численность владельцев инвестицион-
ных паев оценивалась в 1,2 млн человек, а в конце мая 
2021 года она выросла в несколько раз и составила бо-
лее 4,2 млн человек. Объем привлеченных средств в 
открытые и биржевые паевые инвестиционные фонды 
в аналогичном периоде 2020 года составлял 602 млрд 
рублей, а в мае 2021 года — уже 925 млрд рублей. 

«Такая динамика позволяет с большой долей веро-
ятности надеяться на продолжение тенденции по раз-
витию рынка ПИФ. Во многом развитию способствуют 
расширение управляющими компаниями каналов он-
лайн дистрибуции, а также регуляторные меры Бан-
ка России, в том числе по изменению подходов в рас-
крытии информации, сокращению сроков выдачи паев 
ПИФ до 1 рабочего дня (в частности, за счет отказа от 
транзитных счетов)», — сообщили «РГ» в пресс-службе 
Банка России. 

Президент Национальной ассоциации участников 
фондового рынка Алексей Тимофеев согласен с оцен-
кой роста активов российских фондов. «Количество 
пайщиков ПИФ уже сравнялось с количеством «реаль-
ных» клиентов брокеров, если иметь в виду число за-
фондированных брокерских счетов, — указал он. — Ин-
дустрия коллективных инвестиций является лучшим и 
наиболее приспособленным институтом для инвесто-
ров, вкладывающих небольшие суммы, это диверсифи-
цированный финансовый продукт, профессионально 
управляемый. Вероятно, в 2021 году произойдет пере-
лом в отношении розничных инвесторов к ПИФ, в го-
товности индустрии предлагать этот инструмент. Это-
му, в частности, будет способствовать внедрение ИИС-
ПИФ (возможность открытия ИИС управляющей ком-
панией ПИФ) и ИИС-3 — комбинация ИИС-1 и ИИС-2, 
над соответствующими инициативами работают НАУ-
ФОР, Банк России и минфин». 

Потребителям финансовых услуг, которые только 
выходят на финансовый рынок, либо совершают сдел-
ки не так часто и не могут зачастую оценить все риски 
финансовых инструментов, желательно пользоваться 
профессиональной помощью, которую предоставля-
ют в том числе управляющие компании, напомнили в 
пресс-службе Банка России. «Инвестор должен сделать 
выбор в пользу того или иного финансового продукта, 
прежде всего ориентируясь на свои знания и приемле-
мый уровень риска», — подчеркнули в ЦБ.  

Рынок ПИФов 
для массового 
инвестора будет 
расти благодаря 
развитию дистан-
ционных сервисов 
брокеров и кросс-
продаж банков

Извещение  
о проведении общественных обсуждений 

Восточно-Сибирская дирекция по капитальному строи-
тельству — структурное подразделение Дирекции по строи-
тельству сетей связи — филиала ОАО «РЖД» (Заказчик) сов-
местно с отделом экологической безопасности и контроля Де-
партамента городской среды комитета городского обустройст-
ва администрации г. Иркутска в соответствии с Федеральным 
законом от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе», «Положением об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации», утвержденным приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 № 372 уведомляет о начале общественных 
обсуждений на этапе проведения исследований по оценке воз-
действия на окружающую среду, подготовки проектной доку-
ментации и предварительного варианта материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду по объекту государствен-
ной экологической экспертизы проектной документации «Раз-
витие инфраструктуры складского комплекса на ст. Иркутск-
Пассажирский. Административно-хозяйственный центр» 
II этап строительства. Центр кинологической службы.

Название намечаемой деятельности: «Развитие инфра-
структуры складского комплекса на ст. Иркутск-Пассажир-
ский. Административно-хозяйственный центр» II этап строи-
тельства. Центр кинологической службы.

Цель намечаемой деятельности: Строительство центра 
кинологической службы.

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Ир-
кутск, Ленинский административный округ, ст. Военный горо-
док, на участках с кадастровыми номерами 38:36:000001:789, 
38:36:000002:233.

Наименование и адрес заказчика: Восточно-Сибир-
ская дирекция по капитальному строительству — структур-
ное подразделение Дирекции по строительству сетей связи 
— филиала ОАО «PЖД» (юридический адрес: 107I74, г. Мо-
сква, ул. Новая Басманная, д.2), фактический адрес: 664007, 
г. Иркутск, ул. Карла Маркса, 59, тел.: 8 (3952) 64-47-04),  
e-mail: dks_GrebenshhikovaYU@esrr.ru, ОГРН 1037739877295, 
ИНН 7708503727.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Отдел экологической безопасности и контроля 
Департамента городской среды комитета городского обустрой-
ства администрации г. Иркутска, адрес: г. Иркутск, ул. Проле-
тарская, д.11, каб.10, тел.: 8 (3952) 52-04-24, совместно с За-
казчиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: май 2021 г. — октябрь 2021 г.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
в форме слушаний (в режиме онлайн-конференции).

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности технического задания, 
предварительных материалов ОВОС, проектной доку-
ментации по объекту для ознакомления и направления 
замечаний и предложений: г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, 
к.1, бизнес-центр Sobranie, каб. 410 (в рабочие дни с 8.00 
до 17.00, обед с 12.00 до 13.00), в течение 30 дней со дня опу-
бликования информации и в течение 30 дней после окончания 
общественного обсуждения. Доступ общественности к утвер-
жденному техническому заданию и окончательному вариан-
ту материалов по оценке воздействия на окружающую среду 
будет обеспечен до момента принятия решения о реализации 
намечаемой деятельности.

Общественные обсуждения в форме слушаний по объекту 
государственной экологической экспертизы проектной доку-
ментации «Развитие инфраструктуры складского комплекса 
на ст. Иркутск-Пассажирский. Административно-хозяйст-
венный центр» II этап строительства. Центр кинологической 
службы назначены на 26.08.2021 г. в 14.30 в отделе экологи-
ческой безопасности и контроля Департамента городской сре-
ды комитета городского обустройства администрации г. Ир-
кутска по адресу: г. Иркутск, ул. Пролетарская, д. 11, каб. 10. 

Исполнитель работ по ОВОС: «Иркутскжелдорпроект» 
— филиал АО «Росжелдорпроект», ОГРН 1067746172977, 
ИНН 7708587910, юр. адрес: 127051, г. Москва, Малая Суха-
ревская площадь, д. 10, тел.: 8 (3952) 64-50-06*69673.

Информация о проведении общественных обсуждений 
в режиме онлайн-конференции и способе принятия участия 
дополнительно размещена на официальном сайте администра-
ции г. Иркутска http://admirk.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публикация  
о проведении общественных слушаний

ООО «СК «РУСВЬЕТПЕТРО» совместно с администра-
цией МО «Муниципальный район «Заполярный район» 
Ненецкого автономного округа уведомляет о начале 
общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы: проектная документация «Об-
устройство Северо-Хоседаюского месторождения ЦХП 
(блок №1). Дополнительные скважины на кустовых пло-
щадках №1, 12, 13. Кустовая площадка 2-бис», включая 
техническое задание по оценке воздействия на окружаю-
щую среду и материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду. 

Цель намечаемой деятельности: обустройство объ-
ектов добычи нефти Северо-Хоседаюского месторождения 
им. А. Сливки.

Местоположение объекта намечаемой деятельности: 
проектируемые объекты расположены в Ненецком автоном-
ном округе Архангельской области, в границах лицензионного 
участка Северо-Хоседаюского месторождения им. А. Сливки, 
(Центрально-Хорейверское поднятие, блок №1).

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограничен-
ной ответственностью «Совместная компания «РУСВЬЕТПЕ-
ТРО», Россия, 127422, г. Москва, Дмитровский проезд, дом 10, 
строение 1.

Генеральный проектировщик, разработчик ОВОС: 
АО «Гипровостокнефть» (443041, г. Самара, ул. Красноармей-
ская, д. 93).

Срок проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: апрель 2021 года — январь 2022 года.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: администрация МО «Муници-
пальный район «Заполярный район» Ненецкого автономного 
округа.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Общественная приемная открыта: с 26.07.2021 г. по 
28.09.2021 г. в администрации муниципального района «Запо-
лярный район» по адресу: Ненецкий автономный округ, п. Ис-
кателей, ул. Губкина, д. 10. Время работы общественной при-
емной — с 9.00 до 17.00, кроме выходных и праздничных дней. 
В общественной приемной представлены: проектная докумен-
тация по объекту государственной экологической экспертизы, 
включая материалы по ОВОС; техническое задание по оценке 
воздействия на окружающую среду; журнал для регистрации за-
мечаний и предложений по намечаемой хозяйственной деятель-
ности, в котором заинтересованные лица и представители обще-
ственности могут оставлять свои замечания и предложения. В 
электронном виде материалы доступны: http://www. gipvn.ru/
proektnye-raboty/7/893/.

Направить свои замечания и предложения можно по 
адресам: 

—  166700, РФ, Ненецкий автономный округ, Заполярный р-н, 
пос. Искателей, ул. Губкина, д. 10, e-mail: admin-zr@mail.ru;

—  443041, РФ, г. Самара, ул. Красноармейская, д. 93, e-mail: 
Gipvn@Gipvn.ru; Pavel.Zuev@giprovostokneft.ru.

Сроки представления замечаний и предложений: с 
26.07.2021 г. по 28.09.2021 г.

Общественные слушания состоятся 27 августа 2021 г. в 
14.00 по московскому времени.

В соответствии с постановлением Правительства РФ №440 
от 03.04.2020 (в ред. от 27.02.2021) общественные слушания 
будут проводиться с использованием средств дистанционного 
взаимодействия (онлайн-видео-конференц-связь) посредством 
приложения Zoom на компьютере или мобильном устройстве, 
подключенном к сети «Интернет». Подключение к онлайн-кон-
ференции доступно по ссылке: https://zoom.us/j/7799211488?p
wd=MU9NK2FadVluTVg3cHcxR2txUU9JZz09,

либо в приложении Zoom: идентификатор конференции: 
779 921 1488, код доступа: 6Eqm9S.

Для участия необходимо направить заявку по адресу элек-
тронной почты: Pavel.Zuev@giprovostokneft.ru с указанием 
ФИО, места проживания (населенный пункт) и контактного 
телефона или позвонить по номеру 8 (927) 712-23-62. 

Контактная информация: Разработчик ОВОС: АО «Гипро-
востокнефть», 443041 г. Самара, ул. Красноармейская, д. 93, 
начальник ОТЭИПП Зуев Павел Александрович, тел. 8 (927) 
712-23-62.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Шахтоуправление «Майское» совместно с администра-
цией Прокопьевского муниципального округа уведомляет о пере-
носе даты проведения общественных обсуждений (в форме слуша-
ний) объекта ГЭЭ — проектной документации «Проект отработки 
запасов участка открытых горных работ «Поле шахты «Майская» 
с вовлечением в отработку запасов участка «Перспективный» 
ООО «Шахтоуправление «Майское». Третий этап. 1 очередь. До-
полнение 1», включая материалы ОВОС, уведомление о проведе-
нии которых было опубликовано 24.06.2021 г. (№ 138 (8489)). 

Ознакомиться с материалами обсуждений, оставить замечания 
и предложения в письменной форме с указанием Ф.И.О. можно в 
течение 31 дня со дня выхода данного объявления по ранее опу-
бликованным адресам.

Общественные обсуждения по указанной проектной докумен-
тации состоятся: 26.08.2021г., 14.00—15.00 по адресу: Кемеров-
ская область–Кузбасс, Прокопьевский р-н, пос. Октябрьский, 
пер. Школьный, д. 8.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Шахтоуправление «Майское» совместно с администра-
цией Прокопьевского муниципального округа уведомляет о пе-
реносе даты проведения общественных обсуждений (в форме 
слушаний) объекта государственной экологической экспертизы 
— проектной документации «Реконструкция очистных сооруже-
ний смешанных (карьерных, ливневых, талых) вод ООО «Шах-
тоуправление «Майское», включая материалы ОВОС, уведомле-
ние о проведении которых было опубликовано 24.06.2021 г.  
(№ 138 (8489)). 

Ознакомиться с материалами проектной документации, вклю-
чая ОВОС, оставить свои замечания и предложения в письменной 
форме с указанием Ф.И.О. можно в течение 31 дня со дня выхода 
данного объявления по ранее опубликованным адресам.

Общественные обсуждения по указанной проектной докумен-
тации состоятся: 26.08.2021 г., с 11.00 до 12.00 по адресу: Кемеров-
ская область–Кузбасс, Прокопьевский р-н, пос. Октябрьский, 
пер. Школьный, д. 8.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Шахтоуправление «Майское» совместно с администра-
цией Прокопьевского муниципального округа уведомляет о пе-
реносе даты проведения общественных обсуждений (в форме 
слушаний) объекта государственной экологической экспертизы 
— проектной документации на строительство объекта «Обогати-
тельная фабрика «Кузбасс-300», включая материалы ОВОС, уве-
домление о проведении которых было опубликовано 24.06.2021 г. 
(№ 138 (8489)). 

Ознакомиться с материалами проектной документации, вклю-
чая ОВОС, оставить замечания и предложения в письменной 
форме с указанием Ф.И.О. можно в течение 31 дня со дня выхода 
данного объявления по ранее опубликованным адресам.

Общественные обсуждения по указанной проектной докумен-
тации состоятся: 26.08.2021 г., с 12.30 до 13.30, по адресу: Кеме-
ровская область–Кузбасс, Прокопьевский р-н, пос. Октябрьский, 
пер. Школьный, д. 8.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик намечаемой деятельности Акционерное общест-
во «ЕВРАЗ Объединенный Западно-Сибирский металлургический 
комбинат» (АО «ЕВРАЗ ЗСМК») (адрес: РФ, 654043, Кемеровская 
область, г. Новокузнецк, ш. Космическое, д. 16) совместно с админи-
страцией г.Новокузнецка информирует о продолжении обществен-
ных обсуждений объекта государственной экологической эксперти-
зы — проектная документация «Реконструкция комплекса коксовой 
батареи №2 АО «ЕВРАЗ ЗСМК», включая предварительные матери-
алы по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: II квартал 
2021 г. — IV квартал 2021 г.

Месторасположение намечаемой деятельности: Кемеров-
ская область, г. Новокузнецк, ш. Космическое, 16, в границах суще-
ствующей промышленной площадки АО «ЕВРАЗ ЗСМК».

Цель намечаемой деятельности: плановое возмещение убы-
вающих мощностей производства кокса на основе применения наи-
лучших доступных технологий, позволяющих смягчить воздействия 
хозяйственной деятельности на окружающую среду и обеспечить 
экологическую безопасность при эксплуатации оборудования кок-
со-аглодоменного производства.

Исполнитель проектной документации, включая предва-
рительные материалы по ОВОС: Государственное Предприятие 
«Государственный Институт по Проектированию Предприятий 
Коксохимической Промышленности» (ГП «ГИПРОКОКС»), Укра-
ина, 61002, г. Харьков, ул. Сумская, 60.

Форма проведения общественных обсуждений: обществен-
ные слушания, прием замечаний и предложений в письменном виде.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация города Новокузнецк при содействии 
АО «ЕВРАЗ ЗСМК». 

Утвержденное Техническое задание (ТЗ) на проведение ОВОС, 
проектная документация «Реконструкция комплекса коксовой бата-
реи № 2 АО «ЕВРАЗ ЗСМК», включая предварительные материалы 
ОВОС доступны для ознакомления с 27 июля 2021 г по следующим 
адресам:

—  в общественной приемной Комитета охраны окружающей 
среды и природных ресурсов администрации г. Новокузнецка, 
находящейся по адресу: 654005, Кемеровская область, г. Ново-
кузнецк, пр. Металлургов 44, каб. 214, тел.: 8 (3843) 45-14-30, 
время приема пн—пт с 9.00 до 17.00 (перерыв на обед с 12.00 
до 13.00);

—  в электронном виде: на официальном сайте АО «ЕВРАЗ ЗСМК» 
https://www.evraz.com/ru/assets-disclosure/?asset=ЕВРАЗ 
ЗСМК&type=Документы.

Вопросы, замечания и предложения от общественности и всех 
заинтересованных лиц принимаются в письменной форме в общест-
венной приемной и по электронной почте Sergey.Kotenev@evraz.com.

Общественные слушания по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы проектная документация «Реконструкция ком-
плекса коксовой батареи № 2 АО «ЕВРАЗ ЗСМК», включая предва-
рительные материалы ОВОС состоятся 27.08.2021 с 13.30 до 15.00 
в малом зале администрации Заводского района г. Новокузнецка 
по адресу: 654038, Кемеровская область, г. Новокузнецк, ул. Мориса 
Тореза, 22Б.

После даты проведения общественных слушаний проектная до-
кументация, включая материалы ОВОС и ТЗ, будет доступна для оз-
накомления общественности в течение 30 календарных дней по вы-
шеуказанным адресам.

Окончательный вариант материалов ОВОС с момента его утвер-
ждения и до принятия решения о реализации намечаемой деятель-
ности будет доступен на сайте Заказчика намечаемой деятельности 
по указанному выше электронному адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Информирование общественности 
о намечаемой хозяйственной деятельности

Администрация муниципального района «Томпонский 
район» Республики Саха (Якутия) и Акционерное общество  
«Южно-Верхоянская Горнодобывающая Компания» уведомля-
ют о проведении общественных обсуждений по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы — проектной докумен-
тации «Реконструкция полигона ТБО на месторождении Нежда-
нинское», включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС).

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: рекон-
струкция полигона ТБО на месторождении Нежданинское.

Месторасположение намечаемой хозяйственной дея-
тельности: РФ, Республика Саха (Якутия), Томпонский район, 
Теплоключевской наслег, месторождение Нежданинское.

Наименование и адрес заказчика: Акционерное общест-
во «Южно-Верхоянская Горнодобывающая Компания», адрес: 
677000, Республика Саха (Якутия), г. Якутск, ул. Дзержинского 
23, 5 этаж, телефон: (4112) 263202, факс: (4112) 263203.

Форма общественного обсуждения: общественные слу-
шания.

Замечания и предложения общественности к предваритель-
ному варианту материалов ОВОС и проектной документации 
принимаются в письменном виде в журнале учета замечаний 
и предложений.

Проектная документация, предварительный вариант матери-
алов ОВОС, журнал учета замечаний и предложений доступны 
с 24.07.2021 по 25.08.2021 в: 

—  здании администрации муниципального района «Том-
понский район» Республики Саха (Якутия) по адресу: 
п.Хандыга, ул. Е.Д. Кычкина, д. 1, каб. 226, с 9:00 до 13.00, 
с 14.00 до 18.00; 

—  офисе Акционерного общества «Южно-Верхоянская Гор-
нодобывающая Компания» по адресу: г. Якутск, ул. Дзер-
жинского, 23, 5-й этаж, приемная, с 9.00 до 12.00, с 14.00 
до 16.00.

Общественные слушания состоятся 25.08.2021 c 15.00 по адре-
су: п. Хандыга, ул. Е.Д. Кычкина, д. 1, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ

Акционерное общество «Сибирская энергетическая компа-
ния» (далее — АО «СИБЭКО») совместно со структурным подра-
зделением мэрии города Новосибирска — департаментом энерге-
тики, жилищного и коммунального хозяйства города, уведомля-
ют о проведении общественных обсуждений по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы: проектная документа-
ция «Рекультивация выведенной из эксплуатации секции № 2 зо-
лоотвала Обособленного подразделения АО «СИБЭКО» Новоси-
бирская ТЭЦ-2» (далее — Проектная документация), содержащая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду хозяйст-
венной и иной деятельности.

Название и цель намечаемой деятельности: рекультивация вы-
веденной из эксплуатации секции № 2 золоотвала Обособленного 
подразделения АО «СИБЭКО» Новосибирская ТЭЦ-2.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Новоси-
бирская область, г. Новосибирск, Ленинский район, ул. Большая, 
310, золоотвал Обособленного подразделения АО «СИБЭКО» 
Новосибирская ТЭЦ-2, расположенный на земельном участке 
с кадастровым номером 54:35:061230:2.

Наименование и адрес заказчика: АО «СИБЭКО», РФ, Новоси-
бирская область, г. Новосибирск, ул. Чаплыгина, 57.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: II кв. 2021 г. — III кв. 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсу-
ждения: структурное подразделение мэрии города Новосибирска 
— департамент энергетики, жилищного и коммунального хозяй-
ства города.

Форма общественного обсуждения: слушания. Форма пред-
ставления замечаний и предложений:  письменная.

Сроки доступности технического задания (далее — ТЗ) по 
оценке воздействия на окружающую среду: в течение всего време-
ни проведения оценки воздействия на окружающую среду. Сроки 
доступности Проектной документации и предварительного вари-
анта материалов оценки воздействия на окружающую среду хо-
зяйственной и иной деятельности для ознакомления, представле-
ния и документирования замечаний и предложений: в течение 
30 дней до проведения общественных слушаний и в течение 
30 дней после их окончания.

Места доступности ТЗ по оценке воздействия на окружающую 
среду, Проектной документации и предварительного варианта 
материалов оценки воздействия на окружающую среду хозяйст-
венной и иной деятельности для ознакомления, представления 
замечаний и предложений:

—  РФ,  Новосибирская область, г. Новосибирск, ул. Трудовая, 
1, почтовый индекс: 630099, департамент энергетики, жи-
лищного и коммунального хозяйства города, комитет охра-
ны окружающей среды мэрии города Новосибирска, каб. 
143, телефон: 8 (383) 228-88-07, время приема с 9.00 до 17.00 
(пн—пт);

—  РФ, Новосибирская область, г. Новосибирск, ул. Свердлова, 
7, почтовый индекс: 630007, АО «СИБЭКО», управление 
производства и реализации вторичных материалов, телефо-
ны: 8 (383) 289-02-11, 8 (913) 948-04-88, время приема с 9.00 
до 16.00 (пн— пт).

Дата и место проведения общественных слушаний: 23.08.2021 г. 
в 14.00 по местному времени по адресу: РФ, Новосибирская об-
ласть, г. Новосибирск, ул. Трудовая, 1, 1-й этаж, зал заседаний.

Иная информация: лицам, участвующим в общественном об-
суждении, необходимо иметь при себе документ, удостоверяю-
щий личность.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Проект объявления   
о проведении общественных обсуждений

АО «УК «Кузбассразрезуголь» совместно с администра-
цией Кемеровского муниципального округа уведомляют о 
проведении второго этапа общественных обсуждений 
намечаемой деятельности по объекту государственной эко-
логической экспертизы — проектной документации «Техни-
ческое перевооружение ОПО Разрез угольный №1 филиала  
АО «УК «Кузбассразрезуголь» «Кедровский угольный разрез» 
в части дополнения новых марок горного оборудования техно-
логического процесса отвалообразования, с отработкой запа-
сов участка недр «Пихтовский» ООО «Горнорудная компания 
Урала», включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: Добыча каменного угля.
Место расположения намечаемой деятельности: Рос-

сийская Федерация, Кемеровская область — Кузбасс, Кемеров-
ский муниципальный округ.

Наименование и адрес Заказчика: АО «УК «Кузбасс-
разрезуголь» 650054, Кемеровская область, г. Кемерово, 
Пионерский бульвар, 4А. Совместный недропользователь — 
ООО «Горнорудная компания Урала».

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: II квартал 2021 года — III квартал 2021 
года.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Кемеровского муниципального 
округа, телефон: +7 (384-2) 75-06-18.

Форма общественных обсуждений: представление за-
мечаний и предложений с их трансляцией с применением до-
ступных телекоммуникационных технологий с возможностью 
двусторонней связи.

Форма представления замечаний: письменная на бу-
мажном носителе либо сканированная копия при дистанци-
онном представлении на электронную почту akmr2@mail.ru 
по утвержденной форме.

Ознакомиться с материалами по объекту государственной 
экологической экспертизы, включая материалы ОВОС, а так-
же представить замечания и предложения можно в течение 
30 дней с даты выхода публикации по адресам:

—  Кемеровская область — Кузбасс, г. Кемерово, пр. Лени-
на, д. 5, каб. 34 (управление архитектуры и градострои-
тельства администрации Кемеровского муниципального 
округа), телефон для консультаций: 8 (384-2) 21-07-55, 
часы работы 8.30—17.30, обед 12.00—13.00;

—  Кемеровская область — Кузбасс, Кемеровский муни-
ципальный округ, п. Щегловский, ул. Советская, д. 33 
(Щегловское территориальное управление администра-
ции Кемеровского муниципального округа), телефон для 
консультаций: 8 (384-2) 60-03-01, часы работы 8.30—
17.30, обед 12.00—13.00.

Срок представления замечаний и предложений: до 
22 августа 2021 года.

Дополнительно принятие от граждан и общественных орга-
низаций письменных замечаний и предложений обеспечивает-
ся заказчиком в течение 30 дней после окончания обществен-
ного обсуждения.

Трансляция общественных обсуждений намечае-
мой деятельности по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы — проектной документации «Техниче-
ское перевооружение ОПО Разрез угольный №1 филиала  
АО «УК «Кузбассразрезуголь» «Кедровский угольный разрез» 
в части дополнения новых марок горного оборудования техно-
логического процесса отвалообразования, с отработкой запа-
сов участка недр «Пихтовский» ООО «Горнорудная компания 
Урала», включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС), состоится: 24.08.2021 в 13.00.

Порядок проведения трансляции общественных об-
суждений: 

Общественные обсуждения будут проводиться с использо-
ванием программного продукта Zoom. 

Способ подключения:
— Перед входом в конференцию Zoom с компьютера или 

мобильного устройства необходимо загрузить приложение 
Zoom из Центра загрузок.

— Вход в конференцию Zoom осуществляется по ссылке: 
https://zoom.us/j/9956605957?pwd=ZnBETlYxL01SMU

x3L3NLUFd6RVFXQT09
или путём входа в приложение Zoom с использованием:
Идентификатор конференции: 995 660 5957
Код доступа: 1234

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение 
о проведении обсуждения

Публичное акционерное общество «Славнефть-Ярослав-
нефтеоргсинтез» (ОКПО 00149765, ОГРН 1027600788544, 
ИНН7601001107, КПП 760401001) и территориальная адми-
нистрация Красноперекопского и Фрунзенского районов мэ-
рии города Ярославля информируют о том, что по итогам об-
суждений с гражданами и общественными организациями 
(объединениями) объекта государственной экологической 
экспертизы принято решение об одобрении реализации про-
екта «Комплекс глубокой переработки нефти ПАО «Слав-
нефть-ЯНОС». 2-й этап проектирования», расположенного 
по адресу: г. Ярославль, Московский пр-т, д. 150.

Ознакомиться с материалами по оценке воздействия 
на окружающую среду по объекту экологической экспертизы 
(или направить письменные предложения, замечания) можно 
в течение 30 дней с момента опубликования настоящего инфор-
мационного сообщения в территориальной администрации 
Красноперекопского и Фрунзенского районов мэрии города 
Ярославля по адресу: 150030, г. Ярославль, Московский пр-т, 
д. 107, каб. 336, с 8.30 до 17.30 (обед с 12.30 до 13.20), пятница 
с 8.30 до 16.30. Наименование и адрес заказчика: ПАО «Слав-
нефть-ЯНОС», 150023, г. Ярославль, Московский пр-т, д. 130; 
e-mail: post@yanos.slavneft.ru; телефон по вопросам ОВОС: 
8 (4852) 49-83-87.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРОЕКТ Курортный сбор 
не отпугнул туристов

Мелочи жизни

Евгений Гайва

За три года проведения эксперимента по взиманию ку-
рортного сбора стало понятно, что его размер не влия-
ет на турпоток. Но и финансовые поступления в реги-
ональные бюджеты невелики, говорят представители 
туриндустрии. 

Курортный сбор ввели в качестве эксперимента с 
1 мая 2018 года по 31 декабря 2022 года в Республике 
Крым, Алтайском, Краснодарском и Ставропольском 
краях. Устанавливать его регионы могут самостоя-
тельно. В Ростуризме сразу заявляли, что торопиться 
с введением сбора в других регионах не стоит, сначала 
нужно изучить опыт регионов, где он действует. 

В Крыму сбор введут только в 2022 году. С начала 
проведения эксперимента, то есть с мая 2018 года по 
май 2021 года, в бюджет Ставрополья поступило бо-
лее 737 млн рублей, указали в министерстве туризма 
и оздоровительных курортов края. В Краснодарском 
крае за тот же период, по данным министерства ку-
рортов, туризма и 
олимпийского на-
следия, собрали 
396 млн рублей. В 
Алтайском крае со-
брано около 100 
млн рублей.

Различие в циф-
рах можно было бы 
объяснить объек-
тивными причина-
ми. На Кубани уста-
новили сбор в 10 
рублей с человека в 
сутки, взимать его 
начали с 16 июля 
2018 года и не взи-
мали вообще с 1 
июня по 31 декабря 
2020 года. На Ставрополье сбор взимали все время эк-
сперимента, причем в размере 50 рублей с человека в 
сутки. Однако турпоток в Краснодарский край за три 
года, по обнародованным данным, превысил 50 млн 
гостей, что более чем в десять раз выше показателей 
Ставрополья, где побывало 4 млн туристов.

В Ставропольском крае на собранные деньги благо-
устроили 48 объектов. Среди них парки в Ессентуках 
и Пятигорске, Железноводске. В Краснодарском крае 
деньги пустили на установку в Сочи теневых навесов, 
лавочек, урн, туалетов, фотозон на пляжах. 

Курортный сбор не отпугнул туристов, говорит ви-
це-президент Российского союза туриндустрии Юрий 
Барзыкин. Но собранных сумм для реализации како-
го-то значимого инфраструктурного проекта все равно 
не хватит, говорит он. К тому же взимание сбора возло-
жили на принимающую сторону, то есть отельеров, без 
какой-то компенсации. В итоге столь заметная разница 
в собранных суммах может объясняться сложностями 
администрирования сбора. 

Сейчас курортный сбор взимают в ручном режиме, 
говорит президент Общенационального союза инду-
стрии гостеприимства Алексей Волков. Другие реги-
оны, кроме Калининградской области, не обсуждают 
введение сбора. Если продолжать эксперимент, нуж-
но вносить изменения в налоговое законодательство и 
взимать сбор в цифровом формате, говорит Волков.  

Владимир Емельяненко

С
писок запрещенных 
для женщин профес-
сий Роструд в 2021 
году сократил с 456 
сразу до рекорда — 
98. Чем для дам обе-
рнется год резкого 
расширения выбора 
для них самовыра-

жения, прогнозируют экспер-
ты «РГ».

Итак, с 2021 года в России 
недоступными для женщин 
остались 98 профессий — авиа-
ционный механик, слесарь по 
ремонту авиадвигателей, водо-
лаз, пожарный, обслуживаю-
щий канализационных сетей, 
бурильщик, сталевар, вальцов-
щик, серия квалификаций в 
горных работах, металлообра-
ботке, литейном производст-
ве и ряд навыков в химической 
отрасли. Однако борьба за рав-
ноправие полов, рост цифрови-
зации и автоматизации усло-
вий труда вместе с ростом со-
циальной активности женщин, 
которые выбирают необычные 
профессии, например, вопреки 
запретам известны их громкие 
достижения в роли водолазов 
и пожарных, обещают сюрпри-
зы. Эксперты ВОЗ и ООН и во-
все заговорили о постепенной 
отмене запрета на профессии 
для женщин.   

— Запрет на те или иные про-
фессии для слабого пола был 
всегда, и он обоснован, — счита-
ет  главный научный сотрудник 
Института демографических 
исследований РАН Ольга Воро-
бьева. 

— Он был и остается там, где 
использовался тяжелый и ри-
скованный для жизни труд. Бу-
дем последовательны: женщи-
ны  с пониманием относились 
к ограничениям, не стремились 
получать запрещенную про-
фессию просто потому, что они 
мешали главному — реализа-
ции женщины как матери. Тем 
не менее всегда были и будут 
те, кто мечтал обрести запре-
щенную профессию и трудился 
в ней. Все индивидуально. Дру-
гое дело, что просматривается 
иной мировой тренд — женщины 
все чаще выбирают профессии, 
которые препятствуют деторо-
ждению. Если раньше это была 

балерина или актриса, то се-
годня сталевар, исследователь 
вулканов, пожарный. Именно 
стремление женщин осваивать 
новые сферы деятельности, а не 
материнство, привело к тому, 
что большинство запретов ушло 
в прошлое.  

По статистике ООН, за по-
следние 15 лет на 33 процента 
выросло число обращений жен-
щин в суды и на 18 процентов 
жалоб в комитет ООН по пра-

вам человека за отказ в приеме 
на работу по желаемой, но за-
прещенной для них деятельнос-
ти. И вот в России список запре-
тов приема на работу сжат до 
исторического минимума — 98 
профессий. Он уменьшается и в 
других странах.    

— Минимум не достигнут, — 
высказывает предположение 
доцент кафедры Торгово-про-
мышленной палаты РФ «Разви-
тие человеческого капитала» 

РЭУ имени Г.В. Плеханова Люд-
мила Иванова-Швец. — Логика 
и темпы цифровизации тако-
вы, что по мере ее роста людей 
на тяжелом и вредном труде за-
менят роботы. В таком случае 
список запретных профессий 
сократится или даже потеря-
ет актуальность. Впрочем, и се-
годня женщины в целом предпо-
читают безопасные профессии. 
Но я бы все же рискнула предпо-
ложить, что список запретов на 
профессии окончательно отме-
нят роботы. И дело не в заботе 
о прекрасной половине челове-
чества, а в трансфере наукоем-
ких технологий. Бизнес просто 
считает деньги: роботизиро-
ванный труд производительнее 
и дешевле.   

Тем не менее  и Ольга Во-
робьева, и Людмила Иванова-

Швец солидарны с позицией 
экспертизы Всемирного бан-
ка. По ее оценкам, 150 стран 
мира выступают за то, чтобы 
принять хотя бы один закон, 
который ограничивал право 
женщин на их растущую тру-
довую занятость. Инициатива 

запретов связана и с охраной 
здоровья женщин — будущих 
матерей, и с ограждением их 
от поднятия тяжестей и нега-
тивных воздействий внешней 
среды, и с защитой определен-
ных «скреп» — культурных, со-
циальных и религиозных, кото-
рые столетиями берегут в жен-
щинах женское. Так, может, 
можно помечтать: стоит ли за-
прещать тяжелые виды труда, 
если они сами отмирают? В том 
же спорте для дам давно раз-
решены такие силовые виды, 
как подъем штанги, толкание 
ядра или силовой хоккей. Мо-
жет, окончательно разрешить 
тяжелые профессии всем, что-
бы мамы чаще хотели быть ма-
мами?  

Все смелее женщины выбирают профессии исследователя вулканов, пожарного, водителя-машиниста метрополитена и даже пока запрещенные для дам — 
сталевара и водолаза. 

ТОЛЬКО В «РГ» Глава МИД Монголии: Россия — вечный сосед, которого мы уважаем

Дружба длиною в век
Игорь Дунаевский

В 
Монголии 11 июля от-
праздновали 100-летие 
Народной революции, ко-

торая привела к созданию совре-
менного монгольского государ-
ства. В телефонном разговоре 
накануне праздника президент 
России Владимир Путин под-
твердил монгольскому коллеге 
Ухнаагийну Хурэлсуху настрой 
на дальнейшее развитие связей, 
ведь 5 ноября дипломатические 
отношения двух стран также 
отпразднуют вековой юбилей. 
Этим вопросам был посвящен и 
июньский визит в Россию мини-
стра иностранных дел Монголии 
Батмунхийн Батцэцэг, ставший 
для нее первой зарубежной по-
ездкой. О сегодняшнем состоя-
нии двусторонних отношений и 
их будущем министр рассказала 
в эксклюзивном интервью «Рос-
сийской газете».

Какой багаж взаимодействия 
удалось накопить двум стра-
нам к 100-летнему юбилею 
отношений?

БАТМУНХИЙН БАТЦЭЦЭГ: На протяже-
нии многих веков у наших на-
родов была общая граница и 
между нами поддерживались 
тесные контакты. Целый век — 
это немалый срок в отношениях 
между любыми странами. При-
ятно отметить, что по мере раз-
вития и эволюции международ-
ных отношений наши взаимо-
отношения преодолевали мно-
жество непростых испытаний, а 
дружба и товарищество между 
двумя народами укреплялись и 
передавались следующим поко-
лениям.

Битва на Халхин-Голе и сов-
местная победа во Второй ми-
ровой войне являются героиче-
скими страницами нашей исто-
рии, которыми мы гордимся и 
о которых будем помнить веч-
но. Наша страна восстановила 
свою независимость при под-
держке советского правитель-
ства, и поэтому наш народ не 
забудет особую роль, которую 
сыграл российский народ в со-
циально-экономическом разви-
тии нашей страны. За прошед-
шие 100 лет тысячи наших луч-
ших кадров были подготовлены 
в бывшем Советском Союзе.

После распада социалисти-
ческого строя в трудные годы 

перехода к новой социальной 
системе рамки взаимоотноше-
ний между нашими двумя стра-
нами несколько сузились, но 
благодаря усилиям сторон они 
смогли за короткое время вос-
становиться и вернуться к тем-
пам устойчивого развития.

Какие визиты, контакты и 
мероприятия планируются к 
юбилею?

БАТМУНХИЙН БАТЦЭЦЭГ: Мы согла-
совали с нашими российскими 
друзьями широкий план празд-
нования 100-летия установле-
ния дипломатических отноше-
ний на протяжении всего 2021 
года и организовываем различ-
ные мероприятия во всех сфе-
рах общественных отношений, 
включая политику, торговлю, 
экономику, образование, куль-
туру и оборону. 

Хотела бы особо отметить, 
что 22 марта исполнилось 40 
лет со дня совместного монго-
ло-советского полета в космос. 
Выставка исторических доку-
ментов, показ интересных ве-
щей, связанных с космически-
ми полетами, и фотографий, 
отображающих этот период, по-
священные юбилею, стали важ-
ным познавательным событи-
ем для детей и юношей. Главные 
герои юбилея — космонавты Ж. 
Гуррагча и В. Джанибеков — ста-
ли почетными гражданами го-
рода Улан-Батора, а Ж. Гуррагча 
указом президента России В.В. 
Путина был награжден орденом 
«Александр Невский».

Как вы себе представляете 
отношения России и Монго-
лии в новых десятилетиях?

БАТМУНХИЙН БАТЦЭЦЭГ: Россия и Ки-
тай — наши вечные соседи. Мы, 
монголы, являемся кочевым на-
родом и поэтому придаем важ-
ное значение своим соседям 
и относимся к ним с большим 
уважением. Устойчивое разви-
тие добрососедских отношений 
и взаимовыгодного сотрудни-
чества является приоритетным 
направлением нашей внешней 
политики.

Монголо-российские отно-
шения в 2019 году вышли на но-
вый уровень всеобъемлющего 
стратегического партнерства. 
Во время официального визи-
та президента России в Монго-
лию в сентябре 2019 года было 

подписано бессрочное «Согла-
шение о дружественных отно-
шениях и всеобъемлющем стра-
тегическом партнерстве между 
Монголией и Российской Фе-
дерацией», и в 2020 году пар-
ламенты наших двух стран ра-
тифицировали его. Это стало 
политико-правовой гарантией 
дальнейшего устойчивого раз-
вития двусторонних отноше-
ний и сотрудничества. В то же 
время глубокое взаимопонима-
ние между двумя народами, по-
зитивное и дружеское отноше-
ние друг к другу заложили соци-
альную основу для расширения 
сотрудничества.

Поэтому я уверена, что наши 
традиционно добрососедские 
отношения и сотрудничест-
во будут и дальше углубляться, 
многие сферы нашего взаимо-
действия будут продвигаться 
вперед и обогащаться новыми 
конкретными проектами.

В этом году еще один неболь-
шой юбилей — исполнится 
пять лет с того момента, 
как президенты трех стран 
одобрили проект экономиче-
ского коридора Китай — Мон-
голия — Россия. Как он разви-
вается?

БАТМУНХИЙН БАТЦЭЦЭГ: В программу 
включены 32 крупных проекта. 
В целях продвижения выпол-
нения проектов, включенных в 
программу, мы работаем, кон-
сультируемся и сотрудничаем 

на всех уровнях.
Один из приоритетов в рам-

ках программы — проект модер-
низации центрального желез-
нодорожного коридора. Для на-
чала этой работы и разработки 
технико-экономического обо-
снования проекта стороны со-
гласовали совместное заявле-
ние и план работы, а их подпи-
сание планируется в ходе оче-
редной встречи глав трех госу-
дарств.

Помимо крупных инфра-
структурных и энергетических 
проектов программа включа-
ет и другие проекты в области 
науки, образования, сельского 
хозяйства, промышленности и 
туризма, выполнению которых 
все три стороны уделяют нема-
ло внимания.

Как идет работа по проекту 
газопровода «Союз Восток», 
который является продол-
жением «Силы Сибири-2»? 
Будут ли монгольские потре-
бители получать газ по нему 
или это только транзитный 
проект?

БАТМУНХИЙН БАТЦЭЦЭГ: Проект стро-
ительства газопровода из Рос-
сии в Китай через территорию 
Монголии активно продвига-
ется за последнее время. Для 
разработки технико-экономи-

ческого обоснования строи-
тельства газопровода по тер-
ритории Монголии российская 
компания «Газпром» учредила 
в нашей стране компанию «Га-
зопровод «Союз Восток», кото-
рая до конца года должна завер-
шить эту работу. Мы рады, что 
результаты предварительных 
исследований проекта оказа-
лись положительными.

В марте представители ком-
пании «Газпром» посетили 
Монголию, чтобы согласовать 
план мероприятий по разра-
ботке технико-экономическо-
го обоснования и ознакомиться 
с маршрутом газопровода. Не-
смотря на непростую ситуацию 
с пандемией, проект шаг за ша-
гом продвигается вперед.

Пока рано говорить, будет ли 
импортироваться газ в Монго-
лию. Первый шаг — провести все 
исследования, затем уже стоит 
обсудить, что делать дальше.

Транзитные перевозки приня-
то считать двигателем дву-
стороннего сотрудничества. 
Но, например, в Монголии в 
последнее десятилетие назре-
вала растущая потребность 
в дешевой электроэнергии, 

будь то планы строительст-
ва ГЭС или АЭС. Какие здесь 
есть планы взаимодействия с 
Россией?

БАТ М У Н Х И Й Н  БАТ Ц Э Ц Э Г: С ростом 
нашей экономики растет и по-
требность в электроэнергии. 
Мы решаем эту проблему раз-
ными способами. Совместно с 
российскими компаниями реа-
лизуем проекты по увеличению 
и модернизации существую-
щих тепловых электростанций. 
Вопрос обеспечения электро-
энергией также решаем путем 
строительства новых тепловых 
электростанций, увеличиваем 
выработку от возобновляемых 
источников энергии.

В рамках данной политики 
мы должны были реализовать 
проект строительства гидроэ-
лектростанций в нашей стране, 
но из-за позиции российской 
стороны работа остановлена. 
Вместо строительства ГЭС нам 
предложили покупать электро-
энергию из России. Фактически 
нашей стране необходимы регу-
лирующие мощности. Эту роль 
как раз могут выполнять гидро-
электростанции. Поэтому мы 
предлагаем российской стороне 
сотрудничать в этом направле-
нии. Поддержка со стороны Рос-
сии и взаимопонимание очень 
важны для реализации гидроэ-
нергетического проекта. Над-
еемся, что будут сформированы 
возможности для дальнейшего 
сотрудничества в этой сфере.

Подавляющая часть военной 
техники и вооружений у мон-
гольских военных — российско-
го производства. Что говорят 
о них военные? Есть ли планы 
новых контрактов в сфере во-
енно-технического сотрудни-
чества?

БАТМУНХИЙН БАТЦЭЦЭГ: В этом году 
Монголия отмечает 100-летие 
создания современных воору-

женных сил. Вековой юбилей 
неразрывно связан с сотруд-
ничеством между Монголией и 
Россией. Как вы правильно от-
метили, большинство вооруже-
ний и техники, используемых в 
Монголии, были произведены 
в Советском Союзе и России, а 
для использования этих воору-
жений на профессиональном 
уровне необходимые военные 
кадры готовятся в военных ву-
зах России.

Качество российского воо-
ружения и военной техники вы-
соко ценится в мире.

Как проявили себя двусторон-
ние отношения в период пан-

демии? Ваша страна серти-
фицировала российскую вак-
цину «Спутник V». Что ска-
жете о ней?

БАТМУНХИЙН БАТЦЭЦЭГ: Подведомст-
венная организация министер-
ства здравоохранения Монго-
лии зарегистрировала вакци-
ну российского производства 
«Спутник V» для экстренно-
го использования. Мы купили 
у России 60 тысяч доз вакци-
ны «Спутник V». Хотели про-
извести закупку в больших ко-
личествах, но производствен-
ные мощности позволяют нам 
поставлять вакцину в неболь-
ших партиях. Наши граждане 
доверяли вакцинам советского 
производства, а опрос, который 
был проведен среди населения, 
показал, что в нынешние време-
на они доверяют современным 
вакцинам российского произ-
водства. Правительство, в свою 
очередь, стремится обеспечить 
для своих граждан возможность 
выбора, какой вакциной приви-
ваться.

Знание русского языка долгое 
время отличало монголов. Ка-
кова сегодня в стране динами-
ка изучения русского языка?

БАТМУНХИЙН БАТЦЭЦЭГ: В годы соци-
алистической системы русский 
язык был для монголов глав-
ным средством образования 
и науки, критерием культуры 
и знания, важным ключом для 
получения образования. В на-
чале рыночных отношений он 
выполнил своего рода истори-
ческую роль, став языком для 
установления и развития биз-
нес-отношений. Несмотря на то 
что с изменением обществен-
ной системы и переходом на ры-
ночную экономику масштаб ос-
воения русского языка в нашей 
стране сузился, потребность в 
знании русского сохранилась, и 
многие родители хотят обучить 
своих детей русскому языку.

Многие наши дети, а так-
же молодежь осваивают рус-
ский язык в совместной монго-
ло-российской средней школе, 
в филиале лицея при РЭУ име-
ни Г.В. Плеханова в городе Улан-
Баторе. Наше министерство об-
разования и науки совместно с 
Министерством просвещения 
России уже работают над про-
ектом создания новой совмест-
ной школы. Наряду с этим пра-

вительство России каждый год 
предоставляет 550 стипендий 
монгольским студентам для их 
обучения в российских вузах.

Когда-нибудь пандемия оста-
нется позади и туристиче-
ский сектор оживет. Какие 
возможности есть для россий-
ских туристов в Монголии, 
особенно из приграничных ре-
гионов? Что посоветуете в ка-
честве обязательного посеще-
ния в вашей стране?

БАТ М У Н Х И Й Н  БАТ Ц Э Ц Э Г: Мы стре-
мимся создавать туристические 
продукты и культурные меро-
приятия, опираясь на историю 
Монголии, культурное наследие 
и природные красоты. Рады, что 
за последние годы увеличива-
ется число иностранных тури-
стов, интересующихся Монго-
лией. Для того чтобы еще боль-
ше привлечь их интерес, мы 
планируем в ближайшие годы 
провести ряд мер по либерали-
зации воздушного транспорта и 
тем самым увеличить количест-
во рейсов, снижении стоимости 
авиабилетов, упрощении ви-
зовых процедур путем внедре-
ния системы электронных виз, 
соблюдения международных 
стандартов туризма и обеспече-
ния безопасности туристов.

От Улан-Удэ до Иркутска, от 
Хубсугула до Иркутска пересе-
каются две дороги. Опираясь 
на эту инфраструктуру, мож-
но развивать совместный тури-
стический продукт по маршру-
ту Хубсугул — Иркутск.

Россия и Китай занимают ве-
дущие места по турпоездкам в 
Монголию. Их число растет с ка-
ждым годом. В 2018-м по срав-
нению с предыдущим годом чи-
сло туристов из России выросло 
на 20,7 процента и достигло 129 
094 человек. Взаимные поездки 
граждан стран-соседей и зна-
комство с культурой укрепля-
ют дружественные связи между 
нашими народами.

Пользуясь случаем, хочу еще 
раз поздравить всех вас с исто-
рической датой 100-летия ди-
пломатических отношений, же-
лаю русскому народу крепкого 
здоровья и всего самого наилуч-
шего.  

А К Ц Е Н Т

Русский язык стал для монголов средст-
вом образования и науки, а затем и язы-
ком для бизнес-отношений. Сегодня 
потребность в нем сохраняется

А КАК У НИХ?

За века сформировались стерео-

типы мужских и женских профес-

сий. До начала XX века занятость 

женщин была минимальной: в 

1920 году из них работали около 

20 процентов. Женские профес-

сии — гувернантка, учительница, 

прачка, остальные — даже повар, 

официант, секретарь, продавец — 

мужские.  В 20-е годы XX века 

мир женщинам позволил массово 

выходить на фабричную и завод-

скую работу. Однако их занятость 

до 60-х годов оставалась мини-

мальной (до 30 процентов) и 

неквалифицированной. Были ог-

раничения и в профессиях, и в 

зарплате. Лишь  после 60-х годов 

XX века женщин допустили до ов-

ладения профессиями, которые 

считались мужскими.

— Полную версию интервью 
читайте на сайте «РГ» 
rg.ru/art/2136609

— Названы самые высоко-
оплачива емые профессии 
для молодежи 
rg.ru/art/2128871
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Глава МИД Монголии Батмунхийн 
Батцэцэг: Сотрудничество с Россией 
будет углубляться и обогащаться 
новыми проектами.
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Туристы пока 
курортный сбор 
не ощущают, 
но и собранных 
денег не так много, 
чтобы можно 
было реализовать 
крупный проект

ОБЩЕСТВО Запретный труд: останутся ли мужские профессии в ХХI веке

Дамы вызывают кавалеров

А К Ц Е Н Т

Список запретов на профессии оконча-
тельно отменят роботы. И дело не в забо-
те о дамах. Просто бизнес считает деньги

Кстати

В России, точнее в СССР, после признания равноправия полов в 1917 

году женщины активно осваивали  мужские профессии. Были, напри-

мер, женщины-кузнецы, извозчики, шахтеры. Но в 1932 году был со-

ставлен  список профессий, в которых нельзя работать женщинам. 

В 1972 году он вошел  в принятый Кодекс законов о труде. С 1978 года 

в список входила 431 профессия, на которой могли трудиться исключи-

тельно мужчины. Сюда относились такие отрасли, как угольная, метал-

лургическая, химическая, судостроение, нефтедобыча и т.д. Среди за-

прещенных профессий —   металлург, водитель тяжелогрузного тран-

спорта, машинист, судоводитель и многие другие.
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СОБЫТИЕ В Токио стартует футбольный турнир, которому, по традиции, не хватает 
звезд и статуса

За «золотом» не первой пробы
Илья Соболев

С
егодня в Токио старту-
ет мужской футбольный 
турнир — самобытное 

соревнование со своей специ-
фикой.

Самая титулованная коман-
да здесь — Венгрия, выигрывав-
шая «золото» трижды. Столько 
же у Великобритании (именно 
так, не Англии). Лучший бом-
бардир в истории олимпийских 
турниров — тоже венгр, Анталь 
Дунаи. Как так получилось?

Наверное, все дело в том, 
что футбол — один из немно-
гих видов спорта, где олимпий-
ское «золото» не является выс-
шим достижением: победы на 
чемпионатах мира, Европы, 
на Кубке Америки котируются 
куда выше. До ЧМ-1930 именно 
олимпийский турнир был глав-
ным соревнованием по футболу. 
Однако из-за запрета на участие 
профессионалов олимпийский 
футбол ушел в тень. Полностью 
запрет был снят только в 1992 
году. В то же время на Олимпи-
адах для футболистов действу-
ет возрастное ограничение: в 
каждой команде должно быть 
не больше трех игроков стар-
ше 23 лет. Из-за переноса Олим-

пиады-2020, ценз увеличен до 
24 лет.

В турнире участвуют 16 ко-
манд, разбитых на четыре груп-
пы. Помимо сборной Японии, 
квалифицировавшейся на пра-
вах хозяйки турнира, на Олим-
пиаду отобрались победители 
континентальных молодежных 
турниров. Старый Свет пред-
ставляют четыре лучших ко-
манды недавнего Евро-2021 
U-21 — Испания, Германия, 
Франция и Румыния. Вот как 
выглядят все четыре группы:

Группа «А»: Япония, ЮАР, 
Мексика, Франция; Группа «В»: 
Новая Зеландия, Корея, Гонду-
рас, Румыния; Группа «С»: Еги-
пет, Испания, Аргентина, Ав-
стралия; Группа «D»: Бразилия, 
Германия, Кот-д’Ивуар, Саудов-
ская Аравия.

Формула простая: из каждо-
го квартета выходят по две луч-
ших команды, которые выявля-
ют сильнейшего по привычной 
системе плей-офф.

И з в е с т н ы х  и м е н  с р е д и 
участников не то чтобы много. 
От участия в турнире в послед-
ний момент отказались испа-
нец Серхио Рамос, бразилец 
Неймар, египтянин Мохаммед 
Салах. На бумаге явным фаво-

ритом кажутся испанцы, у ко-
торых в заявке сразу шесть че-
ловек, участвовавших в Евро-
2020, включая лучшего молодо-
го игрока турнира Педри.

Сборной России на Олимпи-
аде нет, зато есть игроки, высту-
пающие в нашей Премьер-лиге. 
Например, за бразильцев сыг-
рает полузащитник Малком, 
которого «Зенит» отпустил в 
последний момент, и защитник 
ЦСКА Фукс, не успевший тол-
ком проявить себя в составе ар-
мейцев из-за травм. У него учас-
тие на Олимпиаде прописано в 
контракте. В атаке у арген-
тинцев еще один игрок 

ЦСКА Адольфо Гайч и Эсекеиль 
Понсе из «Спартака». 

Плюс стоит последить за 
Германией, которой руково-
дит один из кандидатов на пост 
главного тренера сборной Рос-
сии Штефан Кунц. Правда, Рос-
сийский футбольный союз об-
ещал объявить нового настав-
ника нашей национальной ко-
манды уже на этой неделе.  

ФУТБОЛ Завтра стартует чемпионат российской Премьер-лиги

Опять за свое 

Артур Нанян 

У
же завтра матчем 
«Ростов» — «Дина-
мо» стартует очеред-
ной розыгрыш рос-
сийской Премьер-ли-
ги. Турнир обещает 
стать одним из самых 
интригующих за по-
следние годы. 

Действующему чемпиону 
страны «Зениту» помешать за-
щитить титул собираются сразу 
несколько команд. В первую оче-
редь — «Спартак». Для москви-
чей этот сезон особенный, исто-
рический: «красно-белым» ис-
полняется 100 лет. Разумеется, 
никаких других задач, кроме как 
завоевание трофея, перед подо-
печными Руя Витории ставить-
ся не может. Но вот готов ли но-
вый главный тренер спартаков-
цев к такому давлению — пока-
жет время.

Пока складывается ощуще-
ние, что идеи Витории находят 
отклик не только у болельщиков, 
но и у самих футболистов. «Кра-

сно-белые» выиграли последние 
четыре контрольных матча с об-
щим счетом 17:3. 

— Наверное, мы больше рабо-
таем над контролем мяча. Рань-
ше у нас были длинные передачи 
за спину, сейчас же пытаемся и 
то, и другое делать. Более вариа-
тивная игра. Есть что улучшать, 
не надо обольщаться результа-
тами товарищеских встреч, но 
ожидания хорошие, — отметил 
полузащитник «Спартака» Зе-
лимхан Бакаев.

Сам Витория осознает, что в 
любой момент может столкнуть-
ся с критикой. Многое в этом пла-
не будет зависеть от выступле-
ний команды в квалификации 
Лиги чемпионов, в которой «кра-

сно-белым» попался бывший 
клуб португальского специали-
ста — лиссабонская «Бенфика».

— Осознаю, что мне предсто-
ит сложный путь. Футбол — ком-
плекс нескольких факторов. В 
моей профессии тактика играет 
важную роль. Я рад, что коман-
да понимает меня. Впереди нас 
ждет большое количеств игр и в 
Лиге чемпионов, и в чемпионате 
России, — заявил Витория.

Минимальные изменения 
произошли в стане «Зенита» 
и «Локомотива», которые на 
прошлой неделе разыграли Су-
перкубок. Питерцы разгромили 
«железнодорожников» 3:0, оста-
вив в целом приятное впечатле-
ние. При этом очевидно, что для 

успешной борьбы в Лиге чемпи-
онов «сине-бело-голубым» не-
обходимо усиление. То же самое 
касается «Локомотива». Коман-
де Марко Николича предстоит 
сражаться не только в Премьер-
лиге и Кубке России, но и в Лиге 
Европы. 

Интересно будет понаблю-
дать за ЦСКА, в частности — за 
работой нового рулевого армей-
цев Алексея Березуцкого. Экс-
защитник «красно-синих» был 
назначен на свой пост в середи-
не июня после неожиданной от-
ставки Ивицы Олича. Что пока-
жет ЦСКА с Березуцким — боль-
шой вопрос. Плюс еще не до кон-
ца понятно, остается ли в ко-
манде Никола Влашич. Одним 
из лучших футболистов РПЛ все 
еще продолжает интересоваться 
«Милан». 

Вероятно, за чемпионство, 
ну или как минимум за место 
в тройке, поборются «Красно-
дар» и «Рубин». К слову, казан-
ский клуб выступит в этом сезо-
не в новом еврокубковом тур-
нире — Лиге конференций.  

«Зенит» завоевал первый трофей 
сезона, разгромив в матче 
за Суперкубок «Локомотив» — 3:0.

38-летний бразилец Дани Алвес — 
одна из главных звезд мужского 
олимпийского футбольного 
турнира.

К Играм в Брисбене готово уже 84 процента инфраструктуры. Весомый аргумент для МОК.

А К Ц Е Н Т

Одна из главных интриг — сумеет ли 
«Спартак» в год 100-летия клуба 
выиграть золотые медали 

ПЯТЬ КОЛЕЦ Брисбен выбрали столицей 
летней Олимпиады-2032

Еще раз откроем 
Австралию
Анна Козина

На центральной набережной Брисбена 
устроили грандиозный салют и фейерверк. 
За два дня до старта Игр в японском Токио 
административный центр австралийского 
штата Квинсленд тоже обрел престижный 
статус олимпийской столицы и хозяйки 
летних Игр 2032 года. Такое решение было 
принято вчера абсолютным большинством 
голосов на 138-й сессии Международного 
олимпийского комитета (МОК).

Хотя несколько членов МОК высказа-
лись против, особых споров не было и не 
могло быть. Ведь Брисбен, по сути, оказал-
ся единственным кандидатом на проведе-
ние соревнований. Изначально за право 
принять летнюю Олимпиаду-2032 собира-
лись бороться китайские города Чэнду и 
Чунцин, Доха (Катар), Будапешт (Венгрия), 
немецкий регион Рейн-Рур, а также южно-
корейский Сеул совместно с северокрей-
ским Пхеньяном. Однако еще в феврале 
2021 года МОК назвал предпочтительный 
вариант — австралийский Брисбен. То есть 
в этот раз города-кандидаты не организо-
вывали заявочную кампанию и не участво-
вали в безумной предвыборной гонке. Под-
ход к выбору столицы Игр и формат всей 
процедуры изменили еще в 2019 году из 
финансовых соображений. Политика МОК 
— это снижение затрат на заявочные кампа-
нии и олимпийскую инфраструктуру. Так 
что шансы претендентов, которым нужно 
все создавать чуть ли не на пустом месте, 
стремятся к нулю. Поэтому теперь спе-
циальные комиссии по зимним и летним 
Олимпиадам теперь обсуждают возмож-
ность проведения Игр с национальными 
олимпийскими комитетами и правительст-
вами стран, имеющих не только желание, 
но и возможность принять главные сорев-
нования четырехлетия, после чего отбира-
ют наиболее подходящих кандидатов и вы-
носят их на утверждение исполкома МОК.

Так Брисбен был избран хозяином 
Олимпийских и Паралимпийских игр 2032 
года. У меня город ассоциируется с однои-
менным романом Евгения Водолазкина. Но 
спортивная составляющая не должна ра-
зочаровать, учитывая олимпийский опыт 
австралийцев. Это будут уже третьи Игры 
на территории Зеленого континента после 
Мельбурна-1956 и Сиднея-2000. Соревно-
вания пройдут в те же даты, что и в Токио — 
с 23 июля по 8 августа, но уже 2032 года.

Соцсети премьер-министра штата 
Квинсленд Анастасии Палащук уже пе-

стрят фотографиями ликующей делега-
ции Австралии в Токио и местных жителей 
дома, в Брисбене. 

— Брисбен официально назван городом 
— организатором Олимпийских и Пара-
лимпийских игр 2032 года. Почти 100 чле-
нов Международного олимпийского ко-
митета отдали свои голоса на 138-й сессии 
организации в Токио в пользу Квинсленда, 
выбрав его местом проведения величай-
шего спортивного события в мире, — на-
писала Палащук в «Твиттере». — Все жите-
ли штата могут гордиться этим историче-
ским моментом.

Большинство объектов расположено в 
Брисбене, еще несколько площадок будут 
в близлежащих городах Голд-Кост и Сан-

шайн-Кост. В основном инфраструктура 
готова: 84 процента сооружений уже по-
строены или будут возведены временные 
конструкции. Гарантии дополнительных 
инвестиций организаторы тоже предоста-
вили. Тем более что вложения должны оку-
питься.

— Проведение крупнейшего в мире ме-
роприятия откроет для Квинсленда мас-
су возможностей. Игры принесут эконо-
мические и социальные выгоды по всему 
штату, при этом прогнозируемая выгода 
составит более 8 миллиардов долларов, — 
говорится в официальном сообщении на 
сайте премьер-министра штата. — Игры 
принесут пользу местному сообществу, 
туристическим операторам, спортивным 
организациям и бизнесу. Олимпиада объ-
единит нас, повысит уровень физической 
активности и здоровья, побудит больше 
людей заняться спортом или стать волон-
терами, вдохновит целое поколение детей.

Напомним, в 2024 году летние Олим-
пийские игры пройдут в Париже (Фран-
ция), в 2028 году — в Лос-Анджелесе 
(США).  

ТОКИО-2020 Перед началом Игр обсуждают 
меры против коронавируса и удобства 
в Олимпийской деревне

В тесноте и ковиде
Сергей Сокольский

За считаные дни до официального старта 
Олимпийских игр на повестке дня два глав-
ных вопроса: это ковид и удобства.

По поводу первого. Порой меры безопа-
сности, которые предпринимают органи-
заторы Олимпиады, выглядят избыточны-
ми и даже несколько жестокими. Так, вчера 
стало известно, что испанской синхронист-
ке Оне Карбонель запретили взять с собой 
в Олимпийскую деревню 11-месячного 
малыша, чтобы кормить его грудью. Спор-
тсменка тщетно пыталась договориться 
с организаторами, которые ссылались на 
законы, установленные японским прави-
тельством.

Впрочем, несмотря на все предприни-
маемые сверхусилия, ковид все равно до-
бирается до спортсменов. Накануне зафик-
сирован первый случай, когда атлет был 
отстранен от Игр из-за заражения корона-
вирусом.  Речь о чилийской тхэквондистке 
Фернанде Агирре. 21-летняя девушка два-
жды сдала положительный ПЦР-тест и по-
мещена на 10-дневный карантин. А это зна-
чит, что выступить в Токио она не сможет 
чисто физически.

Скорее всего, этот случай будет не по-
следним. Однако, как сказал глава Всемир-
ной организации здравоохранения Тедрос 
Аданом Гебрейесус, неправильно ставить 
цель добиться на Олимпиаде нулевой зара-
жаемости.

— Признак успеха в ближайшие две неде-
ли — это не ноль случаев. Успех будет, если 

удастся сделать так, чтобы идентифициро-
вать все случаи, изолировать заразивших-
ся и позаботиться об их здоровье как мож-
но быстрее, а также воспрепятствовать 
дальнейшей передаче инфекции, — переда-
ет слова Гебрейесуса ESPN.

Что касается удобств, мощнее всех на 
эту тему, и небезосновательно, высказа-
лись, кажется, российские спортсмены, не 
обнаружившие в своих номерах, напри-
мер, холодильников. Оргкомитет уже даже 
отреагировал, пообещав разобраться в си-
туации. «Но прежде позвольте прояснить 
момент с российской стороной».  

Это будут уже третьи 
Олимпийские игры 
на территории 
Зеленого континента 
после Мельбурна-1956 
и Сиднея-2000

В олимпийских комнатах нашим тесновато.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

23 июля, пятница, «Матч ТВ»
19.55. «Ростов» — «Динамо». Пря-

мая трансляция.

24 июля, суббота, «Матч ТВ»
19.30. «Рубин» — «Спартак». Пря-

мая трансляция. 

«Матч Премьер»
17.00. «Химки» — «Зенит». Прямая 

трансляция.

19.55. «Локомотив» — «Арсенал». 

Прямая трансляция.

25 июля, воскресенье, 
«Матч ТВ»
18.55. «Крылья Советов» — 

«Ахмат». Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
17.25. «Урал» — «Краснодар». Пря-

мая трансляция.

19.55. ЦСКА — «Уфа». Прямая тран-

сляция. 

Авторитетно

Специально для «РГ» — мастер спорта 

СССР, заслуженный тренер России, быв-

ший наставник «Локомотива» и «Рубина» 

Ринат Саярович Билялетдинов.

У «Зенита» снова не будет конкурентов в 
чемпионате?
Ринат Билялетдинов | Обязательно будут. 

Тот же «Спартак» очень радует в контроль-

ных матчах, у Витории сильный состав. У 

«красно-белых», я бы сказал, легкий пере-

избыток. В том плане, что на каждой пози-

ции у них по два, а то и по три исполнителя, 

да и молодежь уже достаточно опытная, 

плюс неплохо проявляют себя ребята, вер-

нувшиеся из аренд. Возвращаясь к «Зени-

ту» — значение Суперкубка не стоит преу-

величивать. На каких козырях будут играть 

питерцы, примерно ясно. Я говорю о сдво-

енном центре нападения в лице Дзюбы и 

Азмуна, плюс креатив нескольких футболи-

стов. Но остальные команды наверняка по-

стараются противодействовать им. Только 

зенитовцы чуть снизят скорость или кто-то 

индивидуально выпадет, как могут возник-

нуть проблемы. Думаю, «Зенит» не избе-

жит спада, тем более с учетом выступления 

в Лиге чемпионов.

Нет ощущения, что слишком многое в игре 
«Зенита» зависит от Малкома?
Ринат Билялетдинов | У них и Барриос не-

плохой, Дуглас Сантос, Вендел. Ну и плюс, 

безусловно, Малком. Видите, к сожалению, я 

называю только иностранцев. Но они дейст-

вительно креативны, могут удивить. При-

мкнуть к ним разве что могут Кузяев и Дзюба. 

Остальные — не такие нестандартные. Одна-

ко «Зенит» умеет давить и уже в первом тай-

ме добиваться нужного результата.

«Локомотив» много критикуют из-за боль-
шого количества молодежи в составе. Что 
думаете по этому поводу?

Ринат Билялетдинов | Я тоже определен-

ный сторонник молодежи. Но тут есть вто-

рая сторона: определять надо не по па-

спорту, а по игровым качествам. Если 

футболист соответствует нужному уров-

ню, ему можно доверять. С другой сторо-

ны — если «Локомотив» и дальше будет 

пропускать по три мяча, то команда 

высоко не взлетит. Здесь Николич либо 

что-то подкорректирует, либо останется 

приверженным своим идеям. Давайте до-

ждемся старта Премьер-лиги, и там уже 

можно будет сделать определенные 

выводы.
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— Все о подготовке к Играм читайте на сайте  
rg.ru/sujet/5715
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